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M. MOGUER 

SEVILLA 

E
l presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, anun-
ció ayer que los Presupuestos 
de la comunidad para 2024 re-

cogen una partida de 6.000 millones de 
euros para «ayudar al tejido producti-
vo». Se trata, puntualizó, «del 3 por cien-
to del PIB» andaluz. Este es el segun-
do ejercicio en el que el Gobierno an-
daluz prevé una partida en las cuentas 
para insuflar aire en las velas de las em-
presas de la comunidad para que sigan 
creciendo, señaló Moreno.  

El presidente andaluz hizo este anun-
cio durante la celebración del Día de la 
empresa, efeméride instaurada en la 
comunidad por la Junta el año pasado 
y que en 2023 se ha conmemorado tam-
bién en los colegios andaluces. En el 
acto, que tuvo lugar en la sede de la Con-
federación de Empresarios de Andalu-
cía (CEA), estuvieron los consejeros de 
Presidencia, Antonio Sanz; la de Eco-
nomía y Hacienda, Carolina España; 
Empleo y Trabajo Autónomo, Rocío 
Blanco; y Política Industrial y Energía, 
Jorge Paradela. 

En la sed de la CEA estuvieron tam-
bién la secretaria general de CCOO An-
dalucía, Nuria López; el de UGT, Óskar 
Martín; Juan Marín, presidente de la 
CES; la diputada socialista Carmen Cas-
tilla; la exministra Fátima Báñez; o el 
exconsejero de Educación Manuel Ale-
jandro Cardenete. En su discurso, Mo-
reno destacó otras líneas maestras de 
su gestión: el diálogo social y la simpli-
ficación administrativa. 

El diálogo es la primera idea que 
abordó el presidente andaluz, cuestión 
en la que coincidió con casi todos los 
participantes en la jornada. «El diálo-
go social es símbolo de todo lo bueno 
que podemos hacer por Andalucía», in-
dicó Moreno, quien subrayó que su Go-
bierno ha firmado tres grandes pactos 

productos de ese diálogo en los últimos 
años. Los dos primeros, relacionados 
con la pandemia de Covid-19. El terce-
ro, «para afrontar las dificultades de la 
guerra: la alta inflación y el precio de 
las energías». 

El presidente de la Junta señaló tam-
bién que el mes próximo está previsto 
que llegue al Parlamento andaluz para 
su aprobación la ley que organiza las 
relaciones instituciones en la comuni-
dad. Esta norma viene a dar sostén nor-
mativo a esa apuesta por el diálogo en-
tre los agentes andaluces.  

La bajada de impuestos y la simpli-
ficación administrativa, elemento éste 
último que le han reclamado los em-
presarios, son otros de los ejes de la ac-
ción de su Ejecutivo, reivindicó More-
no. De hecho, el presidente adelantó 
que «pronto» habrá un nuevo decreto 
de simplificación, en el que el Ejecuti-
vo andaluz ya trabaja con cuidado «para 
no pisar otras competencias». 

Moreno, que detalló las buenas ci-
fras macroeconómicas de Andalucía 
ahora mismo —líderes en exportacio-
nes, balance comercial positivo, creci-
miento del 78 por ciento de la inversión 
extranjera...— señaló que la comunidad 
es ya la tercera economía de España. 
Como tal, la comunidad no puede que-
darse atrás si hay otras regiones que 
consiguen beneficios por apoyar a Pe-
dro Sánchez en su investidura como 
presidente del Gobierno, añadió el pre-
sidente de la Junta. 

«Tenemos que defender la igualdad 
en derechos y obligaciones» frente a 
comunidades como Cataluña y el País 
Vasco, indicó Moreno. «Andalucía tie-
ne que estar exactamente igual que ten-
ga el resto de territorios de España», 
subrayó Moreno, quien recordó que la 
comunidad ya es el territorio peor fi-
nanciado de España. «No podemos com-
petir con una mano atada a la espalda», 
se quejó. «Andalucía ha dejado de re-
cibir 12.000 millones de euros», añadió. 

El presidente de la CEA, González de 
Lara, se sumó a esa reivindicación de 
igualdad. En una intervención aplau-
dida por los asistentes, el líder de los 
empresarios andaluces señaló que la 
CEA apoya «la igualdad entre todos los 
españoles y sus empresas» y avisó de 
que está dispuesto a «defender esa igual-
dad donde sea preciso». Así, González 
de Lara insistió en que «ser empresa-
rio en otras partes de España» no pue-
de ser «más beneficioso que serlo en 
Andalucía». 

En el acto intervinieron también los 
secretarios generales de UGT y CCOO 
quienes, como Juanma Moreno, fueron 
premiados por el Día de la empresa. 
Ambos sindicalistas, que también des-
tacaron la importancia del diálogo so-
cial, apremiaron al presidente de la Jun-
ta a que cumpla con los acuerdos al-
canzados el pasado mes de marzo al 
que el propio Moreno hizo referencia. 

La ponencia inaugural del acto, don-
de se recordó el conflicto en Oriente 
próximo, corrió a cargo de Antonio 
Vázquez Romero, empresario y CEO 
de diversas multinacionales. Vázquez 
analizó la situación económica mun-
dial y destacó la importancia del «diá-
logo social y la interlocución perma-
nente». También intervino el director 
territorial de la Caixa en Andalucía, 
Juan Ignacio Zafra.

El Presupuesto 
de 2024 tendrá 
6.000 millones 
para empresas

∑ Los sindicatos apremian al Gobierno 
andaluz a abordar el acuerdo social 
firmado el pasado mes de marzo 

∑ Juanma Moreno recuerda que prepara 
un cuarto decreto de simplificación 
administrativa para la comunidad

El presidente de la 

Junta se dirige a los 

asistentes a la jornada 

en la CEA  // J.M. SERRANO

González de Lara defendió 
la «igualdad entre los 
españoles» y aseguró que 
estaba dispuesto a sostener 
esto «donde sea preciso»

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC  Andalucía, 13

 Prensa Escrita

 35 145

 24 164

 92 572

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/10/2023

 España

 56 937 EUR (60,150 USD)

 257,22 cm² (41,3%)

 5664 EUR (5984 USD) 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC  Andalucía, 13

 Prensa Escrita

 35 145

 24 164

 92 572

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/10/2023

 España

 14 809 EUR (15,644 USD)

 176,67 cm² (28,3%)

 3785 EUR (3999 USD) 

M. M. TEROL 

SEVILLA 

En el salón de actos de la sede de la 
Confederación de Empresarios de An-
dalucía (CEA), en Sevilla, no cabía ayer 
un alfiler. La sala se quedó pequeña 
para el interés que despertó la cele-
bración del Día de la empresa en el 
segundo año en que se conmemora 
esta fecha que instauró el Gobierno 
andaluz en 2022.  

En la sala donde se premió al presi-
dente de la Junta, Juanma Moreno, así 
como a los líderes de UGT y CCOO en 
la comunidad, Óskar  Martín y Nuria 
López, respectivamente, no había un 
solo asiento vacío. De hecho, algunos 
de los asistentes tuvo que quedarse de 
pie durante las más de dos horas y me-
dia que duró el acto. El propio presi-
dente de los empresarios andaluces, 
Javier González de Lara, pidió discul-
pas a quienes no encontraron sitio al 
darse cuenta de la situación.  

La CEA consiguió reunir ayer a me-
dio gobierno andaluz. En la sala es-
taba, además del presidente de la Jun-
ta, cuatro consejeros. Estaba Anto-
nio Sanz, titular de Presidencia, 
Interior, Diálogo Social y Simplifica-
ción Administrativa; Carolina Espa-
ña, consejera de Economía, Hacien-

da y Fondos Europeos; Rocío Blanco, 
de Empleo, Empresas y Trabajo Au-
tónomo; y Jorge Paradela, de Política 
Industrial y Energía.  

Pocos actos reúnen a tal concen-
tración de consejeros como el de ayer 
en Sevilla y el gesto desvela la impor-
tancia que el Ejecutivo de Juanma Mo-
reno otorga al tejido productivo de la 
comunidad.  

«Sin empresas no hay empleo y sin 
empleo no tenemos futuro», confir-
mó el presidente de la Junta quien, 
además, aprovechó su intervención 
para pedir sueldos que permitan la 
existencia en Andalucía de «una cla-
se media que pueda permitirse el con-
sumo», señaló. Ambas cuestiones 
—empresas potentes y trabajadores 
bien pagados— son la receta para una 
comunidad próspera.  

Fátima Báñez y Juan Marín 
También quiso acudir al acto  de la 
CEA la exministra de Empleo con el 
Gobierno de José María Aznar, Fáti-
ma Báñez. la onubense es, ahora mis-
mo, presidenta de la Fundación CEOE.  
Estaba en primera fila, junto a los con-
sejeros y el presidente andaluz.  

En la sala también se encontraba 
el exvicepresidente de la Junta, Juan 
Marín, hoy presidente de la CES así 
como el exconsejero de Educación y 
Formación Profesional, Manuel Ale-
jandro Cardenete, quien volvió a la 
universidad como catedrático al fi-
nal de la pasada legislatura.  

Además, asistieron al acto la secre-
taria general de CCOO Andalucía, Nu-
ria López y el de UGT Andalucía, 
Óskar Martín así como la diputada 
del PSOE Carmen Castilla, a quien se 
dirigió el presidente de la Junta du-
rante su discurso: «Espero que don-
de estés ahora estés igual de entrete-
nida que cuando estabas en Andalu-
cía», bromeó Moreno. 

La CEA reúne a medio 
Gobierno, sindicatos, 
exministros y altos cargos

∑ La celebración del Día 
de la empresa deja 
pequeño el salón de 
actos de la institución

Moreno recordó que «sin 
empresas no hay futuro» y 
pidió salarios que permitan 
que haya una amplia clase 
media andaluzaD
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

S
i penalizamos a las grandes em-

presas nos pegamos un tiro en 

el pie». Gonzalo Gortázar, con-

sejero delegado de CaixaBank, 

la entidad financiera surgida de la in-

tegración de Caixabank y Bankia, cuyo 

primer accionista es el Estado, alzó la 

voz este viernes para subrayar la in-

coherencia para los intereses de la eco-

nomía española de condenar a sus en-

tidades financieras y a sus empresas 

energéticas –dos sectores estratégicos 

para la economía– a pagar más im-

puestos que sus vecinos europeos de 

manera permanente, como se despren-

de del acuerdo de gobierno entre PSOE 

y Sumar que abre la puerta a prorro-

gar los gravámenes extraordinarios a 

ambos sectores. 

Un día antes había sido el conseje-
ro delegado de Repsol, Josu Jon Imaz, 

el que advirtió que si se concreta ese 

proyecto de prorrogar de manera per-

manente el gravamen sobre las ener-

géticas la compañía reorientaría par-

te de sus proyectos de inversión hacia 

otros mercados. La guinda la puso el 

fondo de inversión estadounidense Ca-

pital Group que en el marco del Con-

greso de la Confederación Española 

de Directivos y Ejecutivos (CEDE) pi-

dió más estabilidad regulatoria y fis-

cal en España. 

Se diría que las empresas han vis-

to que el acuerdo entre el PSOE y Su-

mar aspira a reeditar el tono de los úl-

timos cinco años y empiezan a suge-

rir que no están dispuestas a pasar otra 

vez por ahí. 

«Esto no va a cambiar», auguraba 

en conversación con ABC un alto eje-

cutivo de una de las empresas más im-

portantes del sector de la automoción 

en el último Congreso del Instituto de 

la Empresa Familiar, celebrado entre 

el lunes y el martes en Bilbao. «Noso-

tros ya no esperamos ningún tipo de 

apoyo o incentivo por parte del Gobier-

no. Estamos dedicados a lo nuestro y 

solo pedimos que nos dejen trabajar». 

«Ya no es una cosa de soportar más 

o menos impuestos, aunque eso lógi-

camente erosiona nuestra productivi-

dad, es que no podemos estar someti-
dos a una inseguridad regulatoria tan 

grande», lamentaba un importante 

empresario del sector hotelero. 

Resignación general 
El tono combativo de años anteriores 

se ha tornado este año en resignación. 

La mayoría de los empresarios fami-

liares consultados asume que habrá 

reedición del gobierno de coalición de 

las izquierdas, las escasas expectati-

vas que albergaban respecto al des-

pliegue de los fondos europeos pare-

cen haberse diluido por completo y el 

enésimo desplante del presidente del 

Gobierno al club en el que militan y 

participan de forma activa empresa-

rios como Juan Roig (Mercadona), José 

Manuel Entrecanales (Acciona), Ana 

Botín (Santander) o Simón Pedro Bar-

celó (Barceló)les ha convencido de que 

el interés del presidente por recompo-

ner sus relaciones con el tejido empre-

sarial es inexistente. 

El presidente del Instituto de la Em-

presa Familiar, Andrés Sendagorta, 

presidente a su vez de la ingeniera vas-

ca Sener, se esforzó por ver en el tono 

conciliador y agradecido del discurso 

de José Luis Escrivá, el ministro que 

este año acudió al evento en represen-

tación de Sánchez, un indicio de un 

diferente enfoque del Gobierno hacia 

el colectivo, una visión no muy com-
partida por los empresarios familia-

res que acudieron a Bilbao. «Es una 

permanente falta de respeto desde 

hace años. Que no acuda es lo de me-

nos. El problema son los ataques a em-

presarios con nombres y apellidos. Eso 

no ocurre en ningún país», se removía 

un empresario extremeño. 

El ataque del Gobierno a Rafael del 

Pino, presidente de Ferrovial y socio 

fundador de la Empresa Familiar, aún 

escuece entre los asociados. «En cual-

quier momento nos puede tocar a 

otro», aseguraba otro empresario fa-

miliar. Este año Del Pino se dejó ver 

en los corrillos que se forman en los 

descansos de la jornada con Juan Roig, 

Francisco J. Riberas o José Manuel En-

trecanales. Un gesto de apoyo. 

Sin respaldo desde las autoridades 

gubernamentales, a las que se instó 

La élite empresarial se resigna 
a lidiar con un Gobierno hostil
∑ «Esto no va a cambiar»: directivos de 

grandes compañías esperan más 
presión regulatoria y más reproches 
públicos si hay ejecutivo de coalición    

∑ Repsol, Caixabank o Capital Group 
agitan otra vez la inseguridad jurídica  
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expresamente a compartir el orgullo 

por un tejido empresarial que es pun-

tero a nivel mundial en muchos sec-

tores, la élite empresarial ha decidido 

buscar cobijo en el entramado insti-

tucional que brinda la Constitución. 

La cerrada y prolongada ovación tri-

butada al rey Felipe VI fue un gesto de 

reconocimiento a una institución que 

une en lugar de dividir y que siempre 

ha mostrado su apoyo firme a los em-

presarios familiares. 

El caluroso recibimiento que se tri-

butó a Alberto Núñez-Feijóo, con el 

que los empresarios de mayor alcur-

nia buscaron intercambiar impresio-

nes y los menos célebres arrastraron 

a una prolongada sesión fotográfica 

de varios minutos fue otro gesto. 

«Es vital recuperar el sentido de la 

institucionalidad. Es tarea de todos 

hacer más fuertes las instituciones que 

nos representan y vertebran como so-

ciedad», pidió Sendagorta. 

Sin salida en Cataluña 

El Instituto de la Empresa Familiar es-

quivó pronunciarse sobre el proceso 

de investidura de Sánchez y sobre la 

amnistía y prefirió enfocar el asunto 

desde otra perspectiva: lanzando men-

sajes a favor de la moderación y el diá-

logo en lugar de la polarización y rea-

firmando el marco constitucional como 

la línea roja para cualquier iniciativa. 

Varios empresarios catalanes pre-

sentes en la reunión de Bilbao mani-

festaron a ABC su escepticismo res-

pecto a que la vía Sánchez para desin-

flamar la situación en Cataluña vaya 

a tener éxito. «Son demasiados años 

así. Una amnistía tampoco lo va a re-

solver. Veo el futuro muy negro», con-

fiaba el propietario de una empresa

catalana del sector de la alimentación.

En otras épocas la burguesía em-

presarial catalana tendría voz y voto

en un proceso de estas características.

Las desmembración de CiU y la deri-

va de Junts les ha sacado del teatro en

este proceso. Varios empresarios ca-

talanes reconocen que la interlocución

con Junts, ERC o PSC es casi inexis-

tente y que su único objetivo es ya po-

der operar en Cataluña con cierta tran-

quilidad. «Lo que está claro es que con

esta inestabilidad política las empre-

sas que se fueron no van a regresar y

eso tiene un impacto sobre la fortale-

za de la economía», vaticina un em-

presario del sector industrial. 

Todas estas pinceladas configuran

un cuadro cuyos trazos principales

confirmaron los empresarios familia-
res –los responsables del 70% del em-

pleo privado del país y casi del 60% del

PIB – en la encuesta interactiva que to-

dos los años se les hace en el congre-

so: extraordinaria preocupación por

la inestabilidad institucional, bajas ex-

pectativas sobre el comportamiento

de la economía española y una visión

más optimista sobre el funcionamien-

to de sus negocios. Más confianza en

su capacidad para hacer funcionarios

sus negocios, que en la del Gobierno

para hacer funcionar la economía, en

definitiva. «Nosotros, a lo nuestro»,

coincidieron varios empresarios fami-

liares consultados por ABC. 

Tienen argumentos para sus dudas.

«Los Perte son una caso muy ilustra-

tivo. Se han diseñado sin tener en cuen-

ta los proyectos específicos que hubie-

ran movilizado inversión empresarial.

Han sido un fracaso porque las empre-

sas no han acudido a las convocato-

rias y ahora los lanzan otra vez corri-

giendo dos cosas pero con los mismos

errores de base. Volverán a fracasar

porque la Administración no tiene ca-

pacidad para gestionarlos», augura un

empresario de la automoción. 

Sobre el acuerdo PSOE-Sumar 

«Las subidas de impuestos 
erosionan la capacidad de 
competir y nos colocan en 
peor posición respecto a  
empresas de otros países» 

Sobre la relación con Moncloa 

«Lo peor son los ataques 
a empresarios con nombre 
y apellidos. Eso no ocurre 
en ningún otro país» 

Sobre los fondos UE 

«Los Perte han fracasado 
porque se han diseñado sin 
tener en cuenta los 
proyectos en que las 
empresas estaban 
dispuestas a invertir» 

Sobre la amnistía 

«Ni va a resolver nada ni va 
a mejorar la situación. 
Llevamos muchos años así. 
El futuro pinta negro» 

Sobre las empresas 

«No esperamos ningún tipo 
de apoyo por parte del 
Gobierno. Solo queremos 
que nos permitan trabajar 
en una situación de cierta 
estabilidad institucional»

Felipe VI, a su entrada al Congreso del 

Instituto de Empresa Familiar // EP
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

P
roductividad es sinónimo de 
prosperidad económica, un fac-
tor clave para conseguir un só-
lido crecimiento de los países 

y el resultado de políticas laborales acer-
tadas. Como dijo el Premio Nobel de 
Economía, Paul Krugman, si bien la pro-
ductividad no lo es todo, es casi todo a 
largo plazo en la economía. Ahora que 
Pedro Sánchez y Yolanda Díaz han pac-
tado un programa de gobierno, con re-
corte de la semana laboral a 37,5 horas 
sin rebaja de sueldo, nuevas subidas del 
SMI y un endurecimiento del despido, 
los analistas alertan sobre el impacto 
que tendrán esas medidas sobre el tam-
bién llamado ‘ingrediente mágico’.  

Pero... ¿es España productiva? ¿Cuál 
es la contribución de la productividad 
a la economía? La literatura económi-
ca tiene en la evolución de la producti-
vidad uno de los argumentos para ex-
plicar que es la principal carencia que 
tiene nuestro sistema productivo, el mo-
tivo que impide una mayor eficacia de 
la economía y uno de los factores que 
está detrás del débil crecimiento del PIB 
per cápita español. Es uno de los indi-
cadores que tiene en vilo al mundo aca-
démico y que nos distancia de nuestros 
competidores en Europa. 

En el informe «La productividad en 
España: mucho que mejorar» Caixa-
bank Research recuerda que en los úl-
timos años, el crecimiento económico 
ha estado determinado por una eleva-
da contribución del factor trabajo, dada 
la abundancia de mano de obra, mien-
tras que la contribución de la producti-
vidad ha sido más moderada. Según sus 
datos, en 2022 el PIB nominal por hora 
trabajada en España (incluye la revisión 
de la serie histórica del PIB realizada 
en septiembre) fue un 76% del valor re-

gistrado en la eurozona y solamente el 
63% de Alemania. «Más preocupante 
que la distancia es que esa brecha ape-
nas se ha reducido en dos décadas (en 
2000, el PIB por hora trabajada español 
era un 74% del valor registrado en la eu-
rozona y el 61% del de Alemania)». 

Déficit formativo 

¿Qué explica estas diferencias? Para 
Caixabank Research una de las claves 
de la productividad radica en la calidad 
del capital humano. Relata que los tra-
bajadores con  mayor nivel educativo y 
más cualificación son más productivos, 
y recuerda que el Banco de España ha 
insistido en que existe un déficit signi-
ficativo en el nivel de formación de los 
trabajadores y empresarios españoles 
respecto al promedio de la eurozona. 

Muchos son los estudios que inciden 
en la débil productividad de España. 
Hace unos meses un trabajo realizado 
por Alfonso Novales, de la Real Acade-
mia de Ciencias Morales, para Fedea ex-
plicaba que entre 2007 y 2022 nuestro 
país ocupó el puesto 22 en ganancias 
del rendimiento por hora trabajada den-
tro de la Unión Europea. 

«La manifiesta dificultad en mejorar 
la productividad continúa siendo uno 
de nuestros principales problemas», 
puntualizaba el trabajo, en el que se 
apuntaba que España ha sido práctica-
mente un caso aislado en Europa. A fi-
nales de 2022 solo Grecia, que arrastra 
las dificultades generadas tras la crisis 
financiera; Italia, con sus continuos pro-
blemas institucionales; y Luxemburgo, 
que tiene una estructura productiva ba-
sada en el sector servicios, mejoraron 
el indicador menos que España.   

Y si lo que se mide es la productivi-
dad en las pymes las cifras no mejoran. 
El indicador lleva dos trimestres de caí-
das interanuales (-0,7% en el segundo) 
y se sitúa en el mismo nivel que en 2015 

y es un 9,6% más baja que en 2009. En 
las pequeñas empresas, la productivi-
dad ha caído un 0,5% y en las medianas 
un 1,3%, según los datos que maneja 

Cepyme. Si se compara la productivi-
dad del segundo trimestre con la de 2009 
la pérdida es del 10,7% en las pequeñas 
y del 7,1% en las medianas. La dificultad 
de las pymes para ganar tamaño, las cre-
cientes cargas burocráticas, el incre-
mento de los costes y el endurecimien-
to de las normas están detrás del des-
plome del indicador en este caso, según 
la patronal que dirige Gerardo Cuerva.      

Las 230 medidas esbozadas en el pro-
grama de legislatura de PSOE y Sumar  

Sánchez y Díaz 
impondrían las 
37,5 horas con la 
productividad a 
la cola de Europa

∑ El rendimiento por hora trabajada en 
España equivale al 63% de Alemania y 
al 76% de la eurozona, y la brecha 
apenas se ha reducido en 20 años 

Índice (100=Alemania) 

Productividad por hora trabajada en relación con Alemania

En euros 
Productividad por hora trabajada

Fuente: CaixaBank Research, Eurostat y OCDE ABC
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La productividad de  
las pymes está situada en 
el mismo nivel que en 2015 
y es casi un 10% más baja 
que en 2009

NUEVA JORNADA LABORAL
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incluyen más asuntos claves, además 
del recorte de jornada, sobre los que la 
vicepresidenta segunda ha venido in-
sistiendo desde hace meses. Está pre-
visto un endurecimiento del despido, 
permisos remunerados para la conci-
liación familiar y ampliar los retribui-
dos por nacimiento hasta las 20 sema-
nas, además de subir el SMI por encima 
de los 1.080 euros y dar una vuelta de 
tuerca del Impuesto sobre Sociedades 
para evitar que las grandes empresas 
hagan «ingeniería fiscal», una vía por 
la que pretenden ingresar 10.000 millo-
nes de euros. 

En el caso de la jornada laboral la 
idea es pasar de 40 a 37,5 horas de tra-
bajo a la semana, y hacerlo por ley  «de 
forma progresiva», para trabajar 38,5 
horas en 2024, y 37,5 horas en 2025. A 
partir de entonces, se pretende evaluar 
los resultados con los agentes sociales 
y seguir avanzando en el recorte, te-
niendo en cuenta las características de 
los sectores de actividad, la evolución 
de la productividad y las circunstan-
cias económicas. No hay objetivo nu-
mérico último, pese a que la vicepresi-
denta segunda quería llegar a entre 32 
y 35 horas. 

Récord de paro 
El mundo empresarial ha dado la voz 
de alarma sobre el aumento de las car-
gas empresariales, en un contexto de 
elevados costes y de desaceleración eco-
nómica, teniendo en cuenta, además, 
que España tiene récord europeo de pa-
rados con casi tres millones. La CEOE 
reaccionó con dureza al contenido del 
programa de Sánchez y Díaz y criticó 
el «afán intervencionista» y el atrope-
llo al papel constitucional de los agen-
tes sociales». Y advirtió: las medidas 
afectarían a las empresas, al empleo y 
la economía. 

Sánchez y Díaz, en la presentación 

del pacto de gobierno  // JAIME GARCÍA
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

La Junta de Andalucía abrió el 1 de 

agosto la nueva convocatoria de ayu-

das de hasta 5.000 euros para la con-

solidación de nuevos autónomos. La 

previsión era que en dos años en tor-

no a 16.600 profesionales autónomos 

pudieran acceder a este programa.  Sin 
embargo, ya se han rebasado estas pre-

visiones y hay una lista de solicitudes 

registradas de 17.777 personas. Ante 

esta situación, la Consejería de Em-

pleo, Empresa y Trabajo Autónomo 

está realizando ya una reprograma-

ción presupuestaria para aumentar la 

disponibilidad de este programa du-

rante 2023. El presupuesto va a au-

mentar en un 10%, (3,4 millones) a tra-

vés de una modificación presupuesta-

ria, para llegar a 38,6 millones.  

El programa, que está diseñado para 

dos años, cuenta con una aportación 

de fondos del Fondo Social Europeo 

Plus de 66,68 millones de euros para 

los dos ejercicios, que se complemen-

tan con recursos propios. El refuerzo 

de la convocatoria se produce preci-

samente a través de esta segunda vía 

(los recursos propios) a través de una 

modificación presupuestaria que uti-

liza recursos de la Consejería que ini-

cialmente estaban destinados a otro 

de los programas de ayuda, la deno-

minada cuota cero, que no está tenien-

do el alcance suficiente para cubrir las 

previsiones presupuestarias.  

La aceptación de esta línea de ayu-

das sigue la estela de otros programas 

de la Consejería destinados a los pro-

fesionales autónomos que sí han cu-

bierto las expectativas generadas. Con-

cretamente, la línea de ayudas para la 

transición del trabajo autónomo y la 

economía hacia una economía verde 
y digital que se aprobó en 2022 y que 

tenía como condición que los autóno-

mos continuarán durante seis meses 

su actividad y acometieran medidas 

de impulso de su negocio orientadas 

hacia a los principios de la economía 

verde y digital de acuerdo con los cri-

terios de la Comisión Europea para la 

inyección de fondos Next Generation.  

Esta convocatoria, alcanzará finalmen-

te a 8.771 expedientes por un importe 

total de 39,4 millones de euros, una vez 

que la Junta de Andalucía también tuvo 

que realizar una revisión de la progra-

mación presupuestaria ante la eleva-

da demanda solicitadas y el buen fun-

cionamiento del programa.  

Otros programas sin embargo no 

han tenido el mismo resultado. La ma-

yor convocatoria de ayudas para los 

profesionales autónomos orientada a 

afrontar los gastos por los sobrecos-

tes energéticos por la Guerra de Ucra-

nia y de la inflación no alcanzará los 

objetivos previstos y será necesario 

devolver fondos. La convocatoria tie-

ne un presupuesto de 545 millones ad-

judicados a través de un programa de 

fondos europeos y se diseñó para ayu-

dar a pymes y autónomos a pagar las 

facturas con subvenciones de entre 

200 euros y 2 millones de euros.  

Cerrada la convocatoria,  se han re-

gistrado 72.000 solicitudes en total, de 

las cuales el 53% un total de 38.098 se 

corresponden con profesionales autó-
nomos que han pedido ayudas por el 

incremento de sus costes. A la espera 

de que se revisen todos los expedien-

tes, la previsión es que no se va a cu-

brir el presupuesto asignado a la con-

vocatoria y que habrá devoluciones.  

Este tema fue elevado al Parlamen-

to por el PSOE-A en su última sesión. 

La diputada  Olga Manzano advirtió 

de la tramitación acelerada con esca-

sos plazos y las propias condiciones 

establecidas en la convocatoria hacían 

«imposible» ejecutar todo el dinero y 

«conllevarán una nueva devolución de 

fondos europeos».  La consejera de 

Empleo, Empresa y Trabajo Autóno-

mo, Rocío Blanco, destacó el trabajo 

realizado por la Consejería para alcan-
zar al máximo de profesionales.

La Junta eleva un 10% el programa 
de ayudas para nuevos autónomos 

∑ La línea para gastos 
energéticos con 72.000 
solicitudes dejará 
fondos sin ejecutar 

Una profesional autónoma en su puesto de trabajo  // ABC

Las principales asociaciones 
de autónomos reclaman una 
línea orientada a los profesio-
nales del sector que están ya 
ejerciendo su actividad de 
forma consolidada pero que 
tienen dificultades por el 
incremento de los costes. 
«Hay una asignatura pendien-
te en los apoyos al sector ante 
el incremento de los gastos. 
Han subido mucho más que la 
facturación», explica el 
secretario general de ATA, 
José Luis Perea. Más critico se 
muestra el presidente de 
UPTA, Eduardo Aba: «Hay que 
apoyar a quienes ya ejercen su 
actividad ante el aumento de 
gastos y no sólo intentar 
generar nuevos autónomos». 

Más apoyo para 
profesionales ya 
consolidados 
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S. L. SEVILLA  

Tussam pone hoy en servicio la nue-

va línea Ciudad de la Justicia entre 

el Prado de San Sebastián y las nue-

vas dependencias de Palmas Altas, 

con motivo del traslado de los pri-

meros órganos judiciales. Así, la lí-

nea, con una longitud total de 16 ki-

lómetros, 8 por sentido, prestará ser-

vicio de 7 de la mañana a 23.30 horas 

con un modelo de lanzadera. Tendrá 

un tiempo de viaje entre cabeceras 

de entre 20 y 25 minutos. Su frecuen-
cia de paso será de 15 minutos por 

la mañana y 20 en horario de tarde. 

Este nuevo servicio, que se iden-

tificará como Línea CJ, tendrá su ca-

becera en la avenida del Cid, circu-

lando posteriormente por avenida 

de María Luisa, Paseo de las Deli-

cias –con parada en ambos senti-

dos–, la Palmera, avenida de Jerez, 

avenida de Alemania, avenida de Di-

namarca, CC Lagoh (con parada), y 

entrada principal de la Ciudad de la 

Justicia. 

Además, la terminal en el Prado  

posibilitará el transbordo con Metro, 

Metrocentro y numerosas líneas de 

Tussam. En concreto permitiría el 

transbordo con las líneas exprés LN 

que prestan servicio en Pino Monta-

no y LE, en Sevilla Este, con línea 1 

del Polígono Norte, 5 de Santa Aure-

lia, Triana y los Remedios, 21 del Po-

lígono San Pablo, 22 de Sevilla Este, 

25 de Rochelambert, 26 del Cerro, 28 

de Alcosa, 29 de Torreblanca, 30 del 

Polígono Sur y Porvenir, así como 

con las circulares C1, C2, C3 y C4. 

Y, en la parada del Paseo de las 

Delicias se posibilitará el transbor-

do con las 3 y 6 que conectan, ade-

más de Los Remedios y Triana, todo 

el sector Norte de la ciudad y la es-

tación de autobuses de Plaza de Ar-

mas.

Tussam pone hoy en 
servicio la lanzadera 
a Palmas Altas por 
el estreno de la 
Ciudad de la Justicia

MOVILIDAD
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La Escuela Universitaria de Osuna, 
y en el marco de sus Cursos de Oto-
ño 2023, ha sido la sede del I Foro 
Prodetur de Impulso al Cooperati-
vismo Las Cooperativas de Trabajo 
Modelos de Empresas Sostenibles, 
organizado por la sociedad depen-
diente de la Diputación en colabo-
ración con la Federación Andaluza 
de Empresas Cooperativas de Tra-
bajo (FAECTA) y el Ayuntamiento 
ursaonense. Esta serie de jornadas 
nacen con la intención de difundir 
el modelo cooperativo en la pro-

vincia de Sevilla. Esta forma de ha-
cer empresa,  que destaca por  la   
resiliencia y el apoyo a la comuni-
dad, se caracteriza por un sistema 
de gobernanza democrático y de 
reparto de beneficios equitativo, 
basado en la igualdad y en la soste-
nibilidad de sus integrantes. 

Más de 200 personas, entre coo-
perativistas, alumnado del 2º Gra-
do Superior de FP y del la Univer-
sidad de Osuna, han asistido a es-
ta sesión, en cuya inauguración 
han participado, además de la al-

caldesa de Osuna, Rosario Andú-
jar, el vicepresidente de Prodetur, 
Rodrigo Rodríguez, y la vicepresi-
denta de FAECTA, Mª del Mar Gar-
cía, en un acto que ha sido condu-
cido por Carlos Chavarría, director 
gerente de la Fundación Pública de 
Estudios Universitarios Fco. Mal-
donado. Para el vicepresidente de 
Prodetur,  la “clave” de este tipo de 
empresas está en que aluden a la 
cooperación, algo que “trasciende” 
al concepto del trabajo. “Una vi-
sión empresarial que pone en el 
centro a las personas; y es además 
un sistema generación de empleo 
de calidad, porque el empleo que 
crea es más sostenible:  busca la 
sintonía con el territorio y se desa-
rrolla de manera colectiva con re-
parto equitativo de beneficios”.

Impulso al cooperativismo en la provincia 
como modelo de empresa sostenible 
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GURMÉ  

SEVILLA 

La gastronomía que se hace en los pue-
blos de Sevilla está en continua evolu-
ción y son muchos los establecimien-
tos que ofrecen una propuesta de cali-
dad. Disfrutar de varios de ellos en el 
mismo espacio es un todo un lujo y ese 
es el objetivo de las jornadas Sevilla 
Provincia Gastronómica by GURMÉ, 
organizadas de la mano de Prodetur a 
través de su marca Sabores de la Pro-
vincia. Las jornadas, que cuentan con 
la colaboración de Cruzcampo, Gastro-
mium Escuela Internacional de Gas-
tronomía y Hostelería de Andalucía y 
Royal Blyss, se desarrollarán el viernes 
3 de noviembre en la Casa de ABC, que 
acogerá un pase de mediodía y otro de 
noche. 

Los asistentes podrán disfrutar de 
un menú integrado por nueve tapas de 
distintos restaurantes de la provincia, 
además de productos ofrecidos por Café 
Mocaibo, Obando, Oleoangeles, Pan de 
Alcalá, Tomate de los Palacios y Tortas 
de Alcalá. 

El menú 
El menú degustación que se ofrecerá 
en las jornadas Sevilla Provincia Gas-
tronómica by GURMÉ está integrado 
por nueve tapas y un postre. El prime-
ro de los pases viene de la mano de Al-
caraván, establecimiento de El Viso del 
Alcor que acaba de mudarse a la calle 
Las Tinajas de dicho municipio. Al fren-
te tiene a Víctor Roldán y Amadeo Por-
tillo, quienes han elegido uno de sus 
aperitivos para participar en las jorna-
das: aguacate asado, pico de gallo y pes-
to rojo. 

La segunda propuesta tiene el sello 
de Restaurante Agredano, ubicado en 
La Puebla de los Infantes. Se trata de 
un espacio centenario que resume en 
su carta la esencia gastronómica de la 
zona y que aporta al menú una tosta de 
lomo ibérico a la sal sobre loncha de to-
mate. 

Igualmente centenaria es Casa Mo-
ral, en Los Palacios y Villafranca, un es-
tablecimiento que ya tiene a la cuarta 
generación de la familia Moral traba-
jando en sus fogones y que traerá a Se-
villa Provincia Gastronómica su pan de 

mantequilla con cordero y pepino de 
nuestra huerta. 

También de Los Palacios es Juanma 
Restaurante, otro de los establecimien-
tos participantes, quien ha querido apor-
tar un ingrediente tan típico de su tie-
rra como el tomate: tartar de tomate de 
Los Palacios con yema de huevo es el 
aperitivo que viajará a la Casa de ABC 
el próximo 3 de noviembre. La Canita 
DH es un establecimiento joven de Dos 
Hermanas donde se puede encontrar 
una cocina de buen producto interpre-
tada de manera sofisticada. Su aporta-
ción al menú de las jornadas es un pio-
nono de corvina y gamba cubierto de 
beurre blanc de carabineros. 

Otro de los pases del menú degusta-

ción procede de Coria del Río, donde el 
restaurante Lantana ha querido resu-
mir la esencia gastronómica de esta 
zona con un arroz caldoso con pato de 
las marismas. Ubicado junto al Guadal-
quivir, el restaurante ofrece cocina an-
daluza en un ambiente familiar. 

De nuevo en Los Palacios y Villafran-
ca para saborear un almendrado de plu-
ma ibérica con salsa a la mostaza, pro-
puesta del restaurante Manolo Mayo, 
uno de los clásicos de la provincia que 
lleva 60 años ofreciendo una cocina que 
se ha hecho un nombre más allá de la 
localidad palaciega. 

Además de establecimientos ya con-
sagrados las jornadas cuentan con pro-
puestas jóvenes que se han hecho un 

Sevilla Provincia Gastronómica  
homenajea a la cocina de pueblo

∑ GURMÉ y Sabores de la 
Provincia repiten éxito 
con entradas agotadas 
en pocas horas

hueco en poco tiempo. Es el caso de 
Ochando, la apuesta personal de Juan 
Carlos Ochando en Los Rosales, peda-
nía de Tocina. El espacio está centrado 
en el producto y tiene influencias de 
alta cocina. A las jornadas traerá su bu-
ñuelo de pringá. 

El menú concluye con una brioche 
de carrillada Thai elaborada por Sa-
voro, un joven establecimiento de Va-
lencina de la Concepción que desta-
ca por su cocina de vanguardia. Al 
frente están los hermanos Carlos y 
Sergio Toscano, quienes han creado 
un referente de la buena mesa en un 
espacio actual y acogedor. 

La nota dulce la pone La tarta de 
la madre de Cris, marca de origen gra-
nadino que lleva un par de años ha-
ciendo ruido en Sevilla,  donde cuen-
ta con dos puntos de venta..  

El maridaje estará ofrecido por  las 
bodegas Anís El Clavel, Bodegas Ca-
ballero, Vermut Lustau y Colonias de 
Galeón. 
Información completa en GURMÉ.es  

Última edición de las jornadas celebradas en la Casa de ABC  / RAÚL DOBLADO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Cursos de formación para el empleo en pueblos de Sevilla con
centrales hidroeléctricas
Endesa y la Federación de Empresarios del Metal de Sevilla (Fedeme) han firmado un
convenio de colaboración para la realización de acciones formativas que fomenten el empleo
entre los vecinos de los municipios del entorno de las centrales hidroeléctricas de Endesa de
la provincia de Sevilla. Este curso dará comienzo el próximo 31 de octubre y tendrá una
duración de 213 horas.
original

La central hidroeléctrica de Alcalá del Río. / D. S.

Endesa  y la Federación de Empresarios del Metal de Sevilla (Fedeme) han firmado un
convenio de colaboración para la realización de acciones formativas que fomenten el empleo
entre los vecinos de los municipios del entorno de las centrales hidroeléctricas  de Endesa de
la provincia de Sevilla. La finalidad de estos cursos es ofrecer una formación de "calidad" en
el ámbito local que "capacite" a los alumnos para el desarrollo cualificado de una  profesión
especializada  y el acceso al trabajo en el ámbito del mantenimiento electromecánico de
instalaciones industriales, tan específicas como son las centrales de producción de energía
hidroeléctrica.
Este curso dará comienzo el próximo 31 de octubre  y tendrá una duración de 213 horas. Será
impartido por formadores especializados en las instalaciones facilitadas por Fedeme. El
programa de formación contará con la colaboración de profesionales de Endesa, así como de
empresas colaboradoras como Grupo Navec, La Eléctrica Industrial, IFM, Latty Ibérica, Sumisur
y Henkel.
La formación, que será teórica y práctica, se dividirá en seis módulos: Prevención de Riesgos
Laborales (60 horas); Equipos y componentes de CCHH (20 horas); módulos específicos de
PRL para mantenimiento eléctrico y mecánico de equipos industriales (16 horas);
Mantenimiento mecánico en CCHH (43 horas); Mantenimiento eléctrico e instrumentación en
CCHH (44 horas); Seguridad y Medioambiente (30 horas).

"Una formación de 360 grados"
De este modo, se ofrece a los alumnos "una formación de 360 grados"  en todas las materias
necesarias para una "correcta ejecución" de los trabajos de mantenimiento en centrales
hidroeléctricas. Los participantes obtendrán el certificado de nivel básico en materia de
prevención de riesgos laborales y las tarjetas profesionales del metal C12 y C15.
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Los alumnos, un máximo de 20 por cada edición, deberán tener conocimientos previos en el
ámbito mecánico y eléctrico. Tras recibir las solicitudes, Fedeme se encuentra en un proceso
de selección del alumnado. En su elección, prioriza a  personas en situación de desempleo y
mujeres. Los participantes que logren superar las 213 horas de formación recibirán una
orientación laboral por parte de Fedeme, con el objetivo de ayudarlos en su inserción en el
mercado laboral.
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E
L avance de las sociedades hacia 
la movilidad sostenible es uno 
de los objetivos fundamentales 
en la lucha contra el cambio cli-
mático, dado que implica una 

reducción y transformación del consumo 
energético actual, renovando a la vez el pa-
pel que juegan las infraestructuras en gene-
ral y las de transportes en particular, con es-
pecial atención a las ferroviarias.  

En este sentido, el Ministerio de Trans-
portes, Movilidad y Agenda Urbana dise-
ñó y aprobó una hoja de ruta, denomina-
da Estrategia Indicativa Ferroviaria 2021-
2026, a la que destinó inversiones por va-
lor de 24.200 millones de euros con el fin 
de promover el desarrollo, mantenimien-
to y renovación de las infraestructuras fe-
rroviarias españolas y satisfacer así, las ne-
cesidades futuras de movilidad en nuestro 
país, la sostenibilidad del sistema y, en es-
pecial, la racionalización de la red ferro-
viaria europea a traves de un espacio úni-
co en el continente.  

Creemos que el reto que se ha planteado 
el Ministerio responde a ese avance hacia 
la movilidad sostenible y refleja un com-
promiso inequívoco en la lucha contra el 
cambio climático.   

Más concretamente, la estrategia busca 
potenciar la red de transporte de mercan-
cías, los corredores Europeos y la intero-
perabilidad para crear un espacio único en 
la UE, además de buscar corregir las ca-
rencias de la red ferroviaria actual donde 
coexisten infraestructuras muy modernas 
con otras relativamente obsoletas. 

MUESTRA MISIÓN 

En Magtel, compartimos plenamente las 
directrices de la Estrategia Ministerial y 
estamos en plena sintonía con lo marcado 
por las políticas Europeas en este ámbito, 
y así está en la Misión de nuestra compa-
ñía, “Impulsar un mundo eficiente y soste-
nible aportando soluciones integrales y de 
transformación tecnológica” y en nuestro 
objetivo de convertirnos e referente en di-
seño, construcción y desarrollo de proyec-
tos que generan valor para el desarrollo 
sostenible y tecnológico, 

Por ello, estamos desarrollando un 
programa de actuaciones, a través de 
nuestra área ferroviaria, por las que lle-
vamos a cabo una serie de proyectos, 
transversales a nuestras principales divi-
siones, en materia de energía, infraes-
tructuras, y telecomunicaciones, como 
parte de nuestro plan estratégico.  

Quizá la actuación más relevante, y 
que ha sido recientemente difundida por 
nuestro cliente sea el diseño y desarrollo 
de un proyecto para la construcción de 
una planta fotovoltaica piloto para el su-
ministro de energía de tracción a los tre-
nes para Renfe. Un proyecto enfocado al 
modelo de autoconsumo, con genera-
ción de excedentes. 

UN PROYECTO PIONERO 

El proyecto, pionero en España, contem-
pla el diseño y desarrollo de una planta pi-

loto, que servirá de banco de pruebas, ca-
librado de parametrizaciones y otras ope-
raciones. En esta primera planta se anali-
zará cuál el nivel de autoconsumo real ob-
tenido, que se considera que puede ser ele-
vado, al producirse una importante coin-
cidencia entre las curvas de generación de 
energía de una planta fotovoltaica y la cur-
va de consumo de la energía de tracción 
por parte de los trenes de Renfe. El proyec-
to contempla, adicionalmente, la venta del 
excedente al mercado eléctrico, lo que ase-
gura la generación de una fuente de ingre-
sos adicional para la compañía. 

Con este proyecto, la compañía ferro-
viaria persigue, lograr una mayor inde-
pendencia en el suministro eléctrico, in-
crementar la producción de energía re-

novable e impulsar de forma proactiva la 
sostenibilidad medioambiental de los 
trenes en los que ya consume energía 
procedente cien por cien procedente de 
fuentes renovables 

La planta piloto estará ubicada en la lo-
calidad de Olmedo (Valladolid), en unos 
terrenos de unas 35 hectáreas de superfi-
cie, cercanos a la subestación de energía 
eléctrica de Adif, que alimenta el corredor 
norte de alta velocidad Madrid-Vallado-
lid-norte de España. 

OTROS EJEMPLOS 

Como decía, también trabajamos en movi-
lidad sostenible en materia de infraestruc-
turas, como en el proyecto “Playa de Vías” 
en el Puerto de Sevilla, que consiste en la 

construcción de una playa de tres vías con 
capacidad para albergar el tráfico de tre-
nes de 750 metros de longitud en el acce-
so al recinto portuario en la zona de Pal-
mas Altas, cuya ejecución se realizará a lo 
largo de 16 meses entre 2024 y 2025.  

Y en materia de telecomunicaciones, de-
sarrollamos las Instalaciones de Señaliza-
ción, Seguridad y Comunicaciones para el 
Proyecto Constructivo BLAU con CTC en el 
tramo Arahal-Fuente Piedra –en la comu-
nidad andaluza–, en su proceso final de 
ejecución y para el proyecto de Instalación 
de Bloqueo Automático Banalizado (BAB) 
y CTC en el tramo La Gineta-Socuéllamos, 
que se desarrolla en la Línea Madrid-Ali-
cante previsto para 2024-2025. Ambos 
proyectos para CAF Signalling y ADIF.

El valor de la movilidad sostenible
PABLO MUÑOZ 
Director de la división de 
Telecomunicaciones de Magtel

5

Opinión

Estrategia 
Compartimos la Estrategia 
Ferroviaria 2021-2026 del 
Ministerio de Transportes, 

Movilidad y Agenda Urbana

Nuestra Misión 
Impulsar un mundo 

sostenible aportando 
soluciones integrales y de 

transformación tecnológica

Objetivo 
 Desarrollamos proyectos  

de movilidad sostenible  
en telecomunicaciones, 

energía e infraestructuras
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Ecologistas 
piden que el 
anillo verde  
de Sevilla esté 
listo en 2030

R. S. 

Con una cuarta sesión dedi-
cada a la Planificación verde 
han finalizado las jornadas 
organizadas por ocho asocia-
ciones ecologistas, que han 
respondido a las expectati-
vas conforme a la calidad de 
los participantes, que habla-
ron sobre la vigencia del pla-
neamiento y su adecuación a 
la nueva situación de emer-
gencia climática y a la de-
manda real de viviendas 
existente en la ciudad. 

Las conclusiones provisio-
nales insisten en la necesi-
dad de renaturalizar las ciu-
dades y construr el Anillo 
Verde antes de 2030.  

Javier Gómez, técnico del 
servicio de Parques y Jardi-
nes, comentó el proceso de 
identificación del corredor 
de 42 kilómetros y 2.000 
hectáreas llamado a compo-
ner el futuro Anillo Verde 
(proyecto del que se viene 
hablando desde 1998 y basa-
do fundamentalmente en te-
rreno de dominio público). 

Señaló que Parques y Jardi-
nes carece de los recursos y 
competencias para impulsar-
lo y que hay sectores que ya 
podrían iniciarse al existir 
las infraestructuras construi-
das por Costas del Ministerio 
de Sostenibilidad, como las 
márgenes del Guadalquivir. 

Sobre la posible urbaniza-
ción de Tablada, Fernando 
Vázquez, gerente de Urba-
nismo, la defendió por estar 
incluida en el programa de 
gobierno, pero los asistentes 
le recordaron el carácter 
inundable de este territorio y 
reclamaron al nuevo equipo 
del gobierno que oiga a la 
ciudadanía y no atienda a los 
intereses de unos pocos pro-
pietarios. 

El representante de Gaes-
co, Eduardo  Martínez Zúñi-
ga (ex gerente) destacó que 
el PGOU y el Potaus se han 
quedado desfasados y no res-
ponden a la realidad de 
emergencia climática, ni a 
las exigencias del mercado, 
reclamando nuevos instru-
mentos de planificación.  

Los asistentes coincidieron 
en la necesidad de ejecutar el 
proyecto de Anillo Verde.

El gerente de 
Urbanismo defiende 
urbanizar Tablada 
pese a ser inundable
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J
OSÉ Luis Sanz no pue-
de permitirse que sus 
primeras ordenanzas 
fiscales como alcalde 

de Sevilla se queden sin salir 
adelante. El gobierno en mino-
ría le obliga a pactar con uno de 
los tres grupos políticos de la 
Corporación para evitar un se-
gundo varapalo, ya que a princi-
pios de mes sufrió el primero 
cuando la oposición en bloque 
no admitió una convocatoria por 
urgencia para aprobar nueve 
modificaciones presupuestarias 
por 14 millones de euros. Fue 

más simbólico que otra cosa, pe-
ro los populares aprendieron la 
lección. Para muestra, un bo-
tón. A los pocos días retiraron 
de la comisión de Hacienda una 
propuesta para crear la plaza de 
un segundo secretario de libre 
designación ante la falta de res-
paldo político. 

El tiempo apremia. Este jue-
ves toca Pleno urgente y ex-
traordinario para que el gobier-
no municipal intente aprobar de 
manera inicial que los precios 
públicos para 2024 entren en vi-

gor el próximo 1 de enero. El 
primer edil tiene sobre la mesa 
desde la semana pasada una 
oferta del líder de la oposición: 
un documento con 20 enmien-
das de las cuales cuatro son irre-
nunciables. ¿Qué es lo que pide 

Antonio Muñoz para respaldar 
las ordenanzas fiscales? 

Lo primero, no incrementar la 
tasa de basura tras la subida que 
sufrirá la factura del agua en los 
hogares sevillanos, que oscilará 

entre el 18% para las familias 
que tengan un consumo normal 
y un 40% para los que tengan un 
consumo excesivo. Para ello, los 
socialistas argumentan que, al 
no existir una subida lineal para 
todos los consumos, “propone-

mos que la compensación eco-
nómica se produzca en un con-
sumo moderado de agua de 110 
litros por habitante y día que 
produciría un incremento de la 
tarifa en 2025 del 18,3%. En el 
ejercicio 2024 el incremento se-
rá, para el mismo supuesto, del 
8,6%”. Para compensar en su to-
talidad la subida de la tasa pro-
vocada por el incremento de la 
base será necesario reducir el 
coeficiente aplicable en la mis-
ma proporción en que se incre-
menta la base. 

Lo segundo, exigen que los ci-
clomotores y motocicletas de has-
ta 125 centímetros cúbicos man-
tengan la exención del Impuesto 
sobre Vehículos de Tracción Mecá-
nica. Proponen que se incluya en 
la ordenanza reguladora del im-

puesto un artículo del siguiente te-
nor literal: “Gozarán de exención 
aquellos vehículos a los que co-
rresponda una cuota líquida igual 
o inferior a seis euros”, al entender 
que el uso de ciclomotores supone 

una apuesta por la movilidad sos-
tenible frente al uso de los turis-
mos ocupados por una persona. 

Lo tercero, el PSOE considera 
necesario que desde el Ayunta-
miento de Sevilla se tomen medi-
das contra la proliferación de apar-
tamentos y pisos turísticos. Por 
ello, solicitan que se incluya que 
“en ningún caso podrán otorgarse 
bonificaciones potestativas de este 
impuesto a las construcciones, ins-
talaciones u obras que tengan co-
mo objeto el ejercicio de una acti-
vidad de vivienda de uso turístico”. 

Lo cuarto, adaptar el recargo 
previsto para las viviendas desocu-
padas a la Ley estatal 12/2023. Se 
trata de una medida opcional no 
contemplada por los populares 
hasta el momento. Son varias las 
peticiones. Una es que los bienes 
inmuebles de uso residencial que 
se encuentren desocupados con 
carácter permanente de acuerdo 
con los criterios establecidos que-
darán sujetos a un recargo del 50% 
de la cuota líquida del impuesto. 
Tendrá la consideración de inmue-
ble desocupado con carácter per-
manente aquel que permanezca 

desocupado, de for-
ma continuada y sin 
causa justificada, 
por un plazo supe-
rior a dos años, con-
forme a los requisi-
tos, medios de prue-
ba y procedimiento 
que establezca la or-
denanza fiscal, y per-
tenezcan a titulares 
de cuatro o más in-
muebles de uso resi-
dencial. El recargo 
será del 75% de la 
cuota líquida del im-
puesto cuando entre 
el cuarto y quinto 
año de desocupa-
ción, y del 100% a 
partir del sexto año 
(inclusive), de deso-
cupación. 

Los socialistas 
también quieren in-
cluir el estableci-
miento de un recar-
go para los locales 
de negocio que per-
manezcan vacíos 
con carácter perma-
nente. El nuevo artí-
culo sería el siguien-
te: “Los locales de 
negocio o industria-
les que se encuen-
tren desocupados 
con carácter perma-

nente sin causa justificada queda-
rán sujetos a un recargo del 50% 
de la cuota líquida del impuesto. 
La declaración de local desocupa-
do a los efectos previstos en este 
artículo, requerirá la tramitación 
de expediente administrativo con 
audiencia del interesado”. 

El alcalde sabe que sacará ade-
lante las ordenanzas fiscales si in-
troduce al menos estas cuatro en-
miendas socialistas. Mirar a la ban-
cada de Vox conllevaría su entrada 
en el gobierno, algo que hasta la fe-
cha no se ha planteado en el PP.

Una cuarta petición es 
ajustar a la ley estatal 
el gravamen a los pisos 
y locales desocupados

  

  

 

l La oferta consiste en congelar la tasa de basura, 

mantener a los ciclomotores sin impuesto de circulación  

y que las obras en viviendas turísticas no sean bonificadas

El acuerdo con Vox 
sería más complicado 
al solicitar la entrada en 
el gobierno municipal

Las cuatro exigencias 
de Muñoz para respaldar las 
ordenanzas fiscales de Sanz

FRANCISCO J. OLMO / EP
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R. S.  

La Autoridad Independiente de 
Responsabilidad Fiscal (Airef) 
prevé en uno de sus informes que 
el Ayuntamiento de Sevilla es una 
de las tres grandes corporaciones 
locales que tendrán un mayor su-
perávit en el año 2024. La ciudad 
hispalense comparte podio con 
Málaga y Madrid. Por su parte, los 
gobiernos de Bilbao y Gijón serían 
los municipios que más financia-
ción necesitarían el año que viene. 

Los datos se desprenden del in-
forme sobre los proyectos y líneas 
fundamentales de los presupues-
tos de las Administraciones Públi-
cas en 2024 presentado esta se-
mana por la Airef, donde también 
se hace un examen complemen-
tario de evaluación individual de 
corporaciones locales. Una de las 
líneas que examina el informe es 
la capacidad o necesidad de fi-
nanciación de los ayuntamientos 
de más de 250.000 habitantes, 
donde destaca Sevilla. Por delan-
te se sitúa el gobierno de Málaga, 

ya que la Airef prevé que el año 
que viene tenga un 17,4% de in-
gresos no financieros, la mayor 
cifra de todos. Le sigue Madrid, 
con el 8,1% y posteriormente van 
Sevilla (8%). En este listado tam-

bién aparece la Diputación de Se-
villa, con un 2%. 

Con todo, según estas previsio-
nes, las corporaciones locales que 
necesitarían financiación en 2024 
serían Bilbao, hasta 19 millones, 

Gijón (5 millones) y los Cabildos 
Insulares de Tenerife y Mallorca, 
dos y un millón, respectivamente. 

Por su parte, para 2023, la Airef 
estima déficit en los ayuntamien-
tos de Barcelona, Bilbao, Vallado-

lid, Vigo, la Diputación de Sevilla, 
el Cabildo de Tenerife y la Diputa-
ción Foral de Vizcaya, con la infor-
mación actual. Es especialmente 
relevante por su peso sobre ingre-
sos el déficit en Valladolid, de más 
del 8% y de la Diputación de Sevi-
lla y Vigo, del entorno de un 5%.  

Según las estimaciones actua-
les, de las 25 grandes corporacio-
nes locales, cerrarían 2023 con dé-
ficit ocho entidades de régimen 
común, el Ayuntamiento de Bilbao 
y dos diputaciones forales.

Sevilla se cuela entre los tres grandes 
municipios con mayor superávit en 2024
La Airef prevé que el 

gobierno local tenga el 

año que viene un 8% de 

ingresos no financieros
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N. ORTIZ 

SEVILLA 

La Consejería de Agricultura llevó al 

último Consejo de Gobierno, del pasa-

do martes, el régimen de flexibiliza-

ciones adoptado de cara a facilitar el 

acceso a las ayudas de la PAC en un 

año  que vuelve a ser muy difícil para 

los agricultores.  

Según detallan desde el departa-

mento que dirige Carmen Crespo, la 

situación al inicio de la campaña agrí-

cola 2023/24 «sigue siendo extraordi-

naria», ya que se parte de una reserva 

hídricas en mínimos y un octubre con 

temperaturas muy altas.  

Con el fin de ofrecer «un mayor res-

paldo» a los productores, se han esta-

blecido unos márgenes menos exigen-

tes de cara a facilitar las siembras y la 

planificación de las distintas prácti-

cas relacionadas con los cultivos y el 

pastoreo.  

Entre otras líneas, el Gobierno an-

daluz ha flexibilizado los criterios para 

las ayudas de los distintos ecorregí-

menes.  

En el caso del pastoreo extensivo, 

la flexibilización vuelve a reducir de 

120 días a 90 el periodo mínimo de pas-

toreo en toda la región. Igualmente,  

se reduce la carga ganadera mínima 

en la práctica de pastoreo extensivo, 

estableciéndose en 0,2 Unidades de 

Ganado Mayor (UGM) por hectárea en 

todos los pastos húmedos y 0,1 

UGM/hectárea en todos los pastos me-

diterráneos en Andalucía. Asimismo, 

en el caso de que la normativa de es-

pacios naturales protegidos establez-

ca cargas ganaderas menores, la car-

ga ganadera exigida se adaptará a di-

chos valores.  

Por otro lado, para percibir la ayu-

da a la siega sostenible, se establece 

un período de no aprovechamiento de 

Se acota el periodo en el que la cubierta vegetal debe permanecer viva en toda la región andaluza   // ABC

De la cubierta al pastoreo: las 
novedades para la PAC 2024

∑ Andalucía flexibiliza 
algunos de los 
requisitos para acceder 
a las ayudas 

las superficies de pastos permanen-

tes o temporales objeto de siega, du-

rante el cual no se podrá realizar nin-

guna actividad en las mismas, que 

abarcará los meses de julio y agosto. 

En cuanto  a la práctica de rotación 

de cultivos con especies mejorantes, 

se rebaja el porcentaje de rotación de 

manera que, al menos, el 25% de la su-

perficie de tierra de cultivo correspon-

diente debe  presentar un cultivo di-

ferente al cultivo previo.  

De otro lado, se aumenta al 40%, la 

superficie máxima que puede repre-

sentar el barbecho sobre la superficie 

de tierra de cultivo de la explotación. 

La práctica de las cubiertas vegeta-

les también se ha visto afectada, ya 

que se reduce el periodo en el que la 

cubierta vegetal deberá permanecer 

viva, acotándose entre el 15 de enero 

y el 14 de marzo de 2024. 

La Junta de Andalucía especifica 

que en las cubiertas vegetales, espon-
táneas o sembradas, y de cubiertas 

inertes en cultivos leñosos, se permi-

tirá anualmente una única labor su-

perficial de tipo vertical en aquellos 

recintos Sigpac con una pendiente de 

media inferior al 20%. Dicha labor no 

supondrá la modificación de la estruc-

tura del suelo, manteniendo la obliga-

ción de que el suelo no permanezca 

desnudo. 

Que esa labor sea posible es, deta-

lla la Consejería, por la propia natura-

leza de los suelos andaluces, con un 

contenido muy bajo en materia orgá-

nica que reduce la capacidad de infil-

tración de los mismos favoreciendo, 

por tanto, la escorrentía. 

Asimismo, en este caso dentro del 

eco régimen de «agroecología», se per-

mite la aplicación de fitosanitarios so-

bre las superficies de espacios de bio-

diversidad en tierras de cultivo y cul-

tivos permanentes en aquellos casos 

en la que la autoridad competente en 

materia de Sanidad Vegetal así lo de-

termine por razón de la prevención, 

control o erradicación de plagas. 

Desde la Junta recalcan que, en el 

caso de que la situación de sequía se 

agrave en los próximos meses, se so-

licitará que el Ministerio, como en la 

campaña anterior, habilite de forma 

armonizada medidas de flexibilidad 

adicionales.
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El aceite de oliva 
baja ligeramente 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 6.850 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 7.400 
€/tn, y el aceite virgen extra, muy 
escaso, cotiza a partir de 8.300 €/tn, 
. Fuente: Oleoestepa. 

Sin precios para el 
trigo y la cebada 

 Sin mesa de precios esta 
semana. En la última, no cotizó, y 
tampoco lo ha hecho el trigo duro, 

en ninguna de sus categorías. Por 
su parte, el girasol convencional se 
sitúa  a 405 €/tn y el alto oleico a 415 
€/tn. El trigo de importación ha 
continuado a 238 €/tn.  Fuente: 
Lonja de Cereales de Sevilla. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 

Los precios que se han 
comenzado a marcar para la 
aceituna en la provincia están 
entre un 50 y un 60% por encima 
de los del año pasado en un verdeo 
atípico y escaso. Fuente: Asaja 
Sevilla. 

Sube el precio del 
lechón blanco 
En ibérico, el lechón sube a 
1,60 €/libra, y el puro repite en 2,05 
€/libra.  El cebo campo sigue a 
28,67 €/@ y el cebo lo hace a  26,27 
€/@ . El lechón blanco sube a 71 
€/U.

IBÉRICO

N. ORTIZ 

SEVILLA 

T
ras unos años malos, el sec-

tor del ibérico encara, al fin, 

una montanera con optimis-

mo. Y es que la situación en 

el campo es «histórica», con muchí-

sima bellota tanto en las encinas 

como en los alcornoques.  

«Hay ganaderos de cierta edad que 

cuentan que hace años que no se ve 

una dehesa en tan buenas condicio-

nes», asegura José Manuel Roca, téc-

nico de Ganadería de Asaja Sevilla. 

Las últimas lluvias, unidas a las de 

septiembre, han sido la «puntilla» 

que faltaba para que el escenario sean 

inmejorable. «Lo cierto es que no se 

esperaba una situación tan buena, 

porque venimos de unos años secos 

y una arboleda muy tocada por la se-

quía. Pero nos ha sorprendido, y ya 

podemos decir que se trata de una 

montanera excepcional en el campo, 

con mucha bellota y mucha hierba, 

que sirve de complemento a las be-

llotas para la correcta alimentación 

del animal», avisa Roca.  

Sin embargo, falta lo fundamental: 
cochinos para que se coman esa be-

llota. Y es que la tendencia en los úl-

timos años ha estado dominada por 

la constante bajada del número de 

animales que entran en la dehesa. 

 El año pasado, sin ir más lejos, se 

hicieron 87.000 cochinos  (un 12%) 

menos que el año anterior, alcanzan-

do los 596.274 cerdos de bellota. De 

ellos, según datos de la interprofesio-

nal, Asici, en Andalucía se produje-

ron el 48,1% de los animales (286.777, 

un 11% menos respecto al año ante-

rior). Este año, se prevé que la cifra 

siga bajando. 

Sin embargo, sí subieron otras ca-

tegorías, como el cebo campo (con 

53.000 cochinos más) y el cebo (21.000 

más). Este descenso se debe a los al-

tos costes de producción de los últi-

∑ La calidad de los productos será 
excepcional por el gran estado de la 
dehesa, así que se esperan precios altos 

∑ El número de cerdos sigue bajando por 
la subida de costes de los últimos años, 
que ha provocado abandonos

Mucha bellota y 
pocos animales para 
una montanera que 
será «histórica»

mos años, que han ido «desaniman-

do» a muchos ganaderos.  

Criar a los lechones hasta prima-

les (etapa que abarca hasta la entra-

da en montanera) ha sido, de nuevo, 

muy caro para el ganadero, ya que el 

precio de los piensos, aunque ha ba-

jado levemente, sigue siendo muy alto. 

A esto se suma que los precios del 

ibérico en los últimos años han sido 

bajos, lastrando la rentabilidad de las 

explotaciones e impulsando a los ga-

naderos a abandonar la actividad. 

Otra señal de que el número de co-

chinos sigue en descenso es la canti-

dad de fincas que se quedarán vacías. 

«Hay muchos ganaderos que no se 

quieren meter en este negocio, en el 

que te ves obligado a tener un gran ca-

pital inmovilizado desde que invier-

tes, en verano, hasta que metes a los 

primales en montanera y luego se ven-

den». Por ello, muchos optan por ofre-

cer sus fincas para quien quiera «me-

ter» los animales. Las denominadas 

«plazas», que normalmente tienen un 

precio de 100 euros por animal, ya ron-

dan los 50 euros, lo que evidencia que 

sobran fincas y faltan cochinos. 

Al haber tan pocos animales y tan-

ta bellota, no se aprovechará toda para 

la montanera, y probablemente se la 

terminarán comiendo otros anima-

les en la dehesa, como las ovejas o las 

vacas. Eso sí, los cerdos que se ali-

menten en la dehesa este año lo ha-

rán de forma «extraordinaria», por lo 

que los productos tendrán, a juicio 

de Roca, una calidad «histórica». 

Además, hay otro matiz positivo 

que marcará la comercialización y, 

por ende, la marcha del año para el 

ibérico: el consumo sí se ha normali-

zado, dejando los años de la pande-

mia del coronavirus atrás. Vuelve a 

haber restaurantes llenos, celebra-

ciones y eventos donde los produc-

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

El consumo se ha 
normalizado tras la 
pandemia, y se cree que el 
estocaje de jamones y 
paletas es bajo

MERCADOS
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tos de bellota toman protagonismo. 
A la espera, por tanto, de que comien-
cen a cotizar las lonjas y se haga un 
número importante de tratos, el téc-
nico de la patronal aconseja a los ga-
naderos «a tirar los precios hacia arri-
ba». Deben estar, según las circuns-
tancias que se están dando, por 
encima de los 40 euros / arroba los 
cruzados, y en precios bastante su-
periores a estos, los de bellota. 

Postura de los industriales  

No obstante, hay rumores en el cam-
po que indican que los industriales 
hablan de precios similares a los del 
año pasado, que fueron bastante ba-

jos. «No tiene ningún sentido», se la-
menta Roca, que sí reconoce que se
están vendiendo algunas partidas
grandes de jamón de bellotas «bara-
tas», pero que corresponden a cerdos
de los años de pandemia, que no su-
peraron los 20 €/@. 

El técnico de Asaja Sevilla hace hin-
capié en una reivindicación del sector:
que los datos del sistema Ítaca, depen-
diente de la interprofesional, fluyan
en las dos direcciones. «El ibérico es
uno de los sectores con mayor traza-
bilidad y, sin embargo, la información
no está a disposición de una de las par-
tes», lamenta. «La industria sabe qué
animales hay y cuántos entran en mon-
tanera, porque desde que son lecho-
nes están registrados, pero nosotros
no sabemos cuánto estocaje de jamo-
nes y paletas tiene la industria, cuan-
do sí debería estar disponible», insis-
te. Esto, asegura, ayudaría a los gana-
deros a tomar decisiones y a hablar de
precios antes de cerrar tratos.  

No obstante, la sensación es que el
estocaje que hay en manos de los in-
dustriales debe ser muy bajo: el año
pasado ya lo era y el gran número de
productos acumulado por la bajada
provocada por la pandemia ya quedó
atrás.  «Tenemos un caldo de cultivo
excelente para que sea una montane-
ra excelente, con precios altos para
el ganadero y buen ritmo de salidas
de los productos», concluye José Ma-
nuel Roca.

Una piara de cerdos se 

alimenta de las bellotas 

caídas al suelo  // ABC

Hay una tendencia que está 
calando poco a poco en el 
campo andaluz, y es la 
‘uberización’, o ‘integración’, 
del ibérico. Y es que cada vez 
son más los ganaderos que, 
después de sufrir tasas de 
rentabilidad muy bajas, 
optan por no arriesgarse y  
han cedido las explotaciones 
a las grandes industrias 
cárnicas, que se están 
haciendo con gran parte del 
sector ibérico. «Esto provo-
cará que la ganadería 
tradicional termine desapa-
reciendo más pronto que 
tarde», lamenta el técnico de 
Asaja Sevilla.  

La ‘uberización’ 

del sector ibérico 

andaluz 
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

C
uando media ciudad aún se des-
perezaba tras el cambio hora-
rio, los vecinos de la avenida de 
Reina Mercedes ya habían sa-

turado las líneas telefónicas del servi-
cio de Emergencias 112. Un centenar 
de encapuchados había tomado la zona 
y sembrado el pánico. Portaban palos 
de grandes dimensiones, botellas de 
cristal y elementos pirotécnicos. Eran 
ultras del submundo balompédico, ci-
tados para abrirse la cabeza. Ésa era la 
intención de esta macabra convocato-
ria, organizada entre bastidores y pro-
gramada en la vía pública. A plena luz 
del día, en una zona residencial en la 
que veinticuatro horas antes hubo mi-
les de médicos que se examinaban de 
la Oferta Pública de Empleo (OPE), y 
donde veinticuatro horas después vol-
verán a llegar los estudiantes de las di-
ferentes universidades de la zona.  

Las llamadas recibidas en el centro 
de alertas coincidían en advertir de la 
presencia de dos amplios grupos de en-
capuchados, que juntos sumaban el cen-
tenar de integrantes y que parecían es-
tar calentando para lo que minutos des-
pués de las nueve y media de la mañana 
ocurrió, cuando se dio el pisto-
letazo de salida a una batalla 
campal en la que parecía estar 
todo permitido. En las imáge-
nes se observa cómo recurren 
a todos los elementos disponi-
bles en la vía pública, muchos 
de estos pertenecientes a los 
veladores de la zona, para lo-
grar el daño ajeno.  

La rápida aparición de los 
primeros ‘zetas’ de la Policía 
Nacional disolvió la batalla, 
aunque en esta huida uno de 
los grupos se encontró con un 
rival rezagado al que no duda-
ron en apalear y patear hasta 
dejarlo inmóvil y aparente-
mente inconsciente. Las imá-
genes son aterradoras: más de 
veinte encapuchados golpean 
sin límites al adversario, in-
consciente sobre la calzada.  

Ningún grupo ultra ha rei-
vindicado su participación, 
aunque todo hace indicar que 
estaban relacionados con el 
partido que tres horas después 
enfrentaba en el Benito Villamarín al 
Betis con el Osasuna. De hecho, los gri-
tos de uno de estos grupos delataban 
el origen pamplonés. Una tierra en la 

que hace un mes se libraba otra bata-
lla campal, entonces protagonizada 
por los radicales del Sevilla, cuyo equi-
po se enfrentaba al Osasuna. En aque-

lla ocasión, la Policía Nacional inter-
ceptó en el coche de uno de estos ul-
tras materiales pirotécnicos, palos y 
un aparato explosivo casero. 

Minutos después del trágico suceso, 
efectivos de la Unidad de Intervención 
Policial (UIP) localizaban y retenían a 
medio centenar de estos radicales en 
la calle Monzón. Según señalaron fuen-
tes de la Policía Nacional a este perió-
dico, los agentes identificaron a todos 
los involucrados, sin que hubiera cons-
tancia de detenciones ni de ingresos 
hospitalarios, pese a las terribles imá-
genes del ultra herido.  

Según explican fuentes de la inves-
tigación, fue una ‘suerte’ que estos he-
chos ocurrieran precisamente este fin 
de semana, dos días después de que la 
Junta Local de Seguridad se reuniera 

en el Ayuntamiento de Sevilla para 
analizar y programar un protocolo de 
actuación en torno a la inminente ce-
lebración de la noche de Halloween, 
calificada por el alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz, como «la más peligrosa del 
año». Este temor municipal hizo que 
tanto la Policía Local como la Policía 
Nacional (primera en llegar a la zona 
de los incidentes) tuvieran disponible 
un alto número de efectivos.  

La rápida actuación y capacidad di-
suasoria de los efectivos policiales lo-
gró tranquilizar a los residentes de una 
zona que permaneció perimetrada por 
unas horas hasta lograr la identifica-
ción de todos los involucrados. Según 
explica la Policía Nacional a este pe-
riódico, durante el día de hoy se darán 
a conocer todos los datos recabados. 

Otra batalla campal entre ultras 
dispara la alerta en la ciudad 
∑ Grupos de radicales se enfrentan en una 

pelea multitudinaria en la zona de Reina 
Mercedes horas antes del Betis-Osasuna 

∑ Una veintena de encapuchados apalizan 
con palos y patadas a un rival que quedó 
inmóvil en los aledaños del Villamarín
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Imágenes captadas por vecinos 

de la zona de Reina Mercedes de 

la pelea, en la que acabó inmóvil 

en el suelo un radical tras 

recibir un paliza a base de palos 

y patadas  // ABC
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J. J. MADUEÑO  
MÁLAGA  

Málaga se abarrotó este domingo para 
decir «no» a la amnistía para los sepa-
ratistas que proclamaron unilateral-
mente la independencia en 2017. Esos 
con los que Pedro Sánchez negocia 
para volver a ser presidente. Andalu-
cía se congregó en la plaza de la Cons-
titución. Más de 2.000 personas llega-
ron en autobuses. Más de 20.000 estu-
vieron en la plaza que preside la 
bandera nacional, calle Larios y las zo-
nas aledañas. Era un día grande. La 
bandera de España y la de Andalucía 
se desplegaron en un centro de la ciu-
dad colapsado por la unidad nacional. 
Y ahí, Alberto Núñez Feijóo lanzó el 
órdago más esperado. Pidió eleccio-
nes sin miedo a Pedro Sánchez. «Con-
voca a las urnas y vamos a votar otra 
vez», dijo el presidente del PP, aupado 
por los ecos del Comité Federal del 
PSOE. 

Al entrar a Málaga un gran cartel 
daba la bienvenida por la «igualdad» 
entre territorios. Contra una amnistía 
«por interés». «No persigue la recon-

ciliación. No hay reconciliación si quien 
incumplió la ley dice que lo volverá a 
hacer. Eso es lo contrario de la demo-
cracia. No es una amnistía. Es para que 
el señor Sánchez tome el sillón. No se 
hace por España lo que se hace contra 
España», señaló Feijóo. 

En ese punto, el presidente de PP 
rememoró al histórico socialista Al-
fonso Guerra al decir que a la izquier-
da constitucionalista no la reconoce 
«ni la madre que la parió». «Hay que 
tener muy poca vergüenza. Esta am-
nistía no se negocia en nombre de Es-
paña, sino en nombre de Sánchez», 
sentenció. 

El PP acusa a Sánchez de hacer de 
su necesidad «un problema para to-
dos los españoles». En ese punto, el lí-
der de los populares arremetió con du-
reza contra las palabras de Sánchez 
ante los dirigentes territoriales del 
PSOE, donde defendió la amnistía «en 
nombre de España». Así, el PP asegu-
ra que no va a abandonar a los espa-
ñoles por un cargo, «simplemente por 
un interés personal o un ego». «Nadie 
es mas que nadie en España. Nadie es 
más nadie por muy presiente o por 
muy decisivos que sean un puñado de 
votos», apuntó Feijóo, antes de decir 
que «nadie lo es cuando España está 
unida». El discurso duro arrancó un 
«viva Andalucía» que rugió el centro 
de Málaga contra «los privilegios de 
los más privilegiados». Es la razón por 
la que Héctor Aranda, de sólo nueve 

años, enarbolaba la bandera de Espa-
ña durante la concentración. «Vengo 
a defender a España», decía el peque-
ño a ABC, acompañado de su madre, 
Rocío Godoy, quien añadía que esta-
ban allí «por el futuro» de las genera-
ciones como Héctor. 

Era el sentimiento de una muche-
dumbre que no traga con «rendirse» 
a los independentistas. «Estamos por 
la unidad de España, porque Sánchez 
es una persona sin palabra y que hace 
todo para estar sentado en la poltro-
na. Hasta los barones del PSOE están 
en contra de la amnistía», afirmaba 
Lucas Garrido, que sostenía la bande-
ra nacional junto a su esposa, Carmen 
Olmos. Y ese mensaje es el que defien-
de el presidente de Andalucía. Juan-

ma Moreno volvió a ser duro en su dis-
curso. Sin concesiones. Llamando a 
ser «el dique de contención contra la 
desigualdad entre españoles». En Má-
laga, el líder del PP andaluz afirmó que 
la asistencia multitudinaria a la con-
centración en Andalucía es el «recha-
zo a un pisoteo, el pisoteo a los dere-
chos de los españoles a vivir en igual-
dad». Para Moreno el día consistía en 
defender dos cosas: la dignidad de 
nuestro país y la igualdad. «Siento ver-
güenza y tristeza», señaló Moreno, que 
destacó el trabajo policial contra los 
golpistas, así como de jueces y fisca-
les para condenar a los que intenta-
ron «dar un golpe contra la Constitu-
ción y el Estado». «Ahora un candida-
to a presidente pone en solfa todo ese 
esfuerzo sólo por egoísmo, vanidad y 
un sillón en La Moncloa», afeó. 

«¿Dónde está el PSOE?» 
El presidente andaluz reprocha a Sán-
chez que «por su interés personal pon-
ga de rodillas al Estado de derecho, la 
Constitución y a millones de españo-
les». Así proclama que «España no 
pude salir debilitada de esta investi-
dura». Por eso, llama a no rendirse. A 
no sucumbir a los «disparates de Sán-
chez para justificar sus propios dispa-
rates». Y ahí llama a filas al PSOE an-
daluz, para que no sea cómplice de Pe-
dro Sánchez en las desigualdades que 
van a acuciar a Andalucía. «¿Dónde 
está el socialismo andaluz? ¿Dónde 
está la federación más importante que 
tiene el PSOE?», preguntó el presiden-
te de la Junta, que hizo referencia a que 
«muchos socialistas pasaron vergüen-
za» cuando vieron a Juan Espadas, se-
cretario general del PSOE andaluz po-
nerse en pie ante Sánchez y aplaudir 
que iba a negociar y conceder la am-
nistía», en alusión a la participación 
del también exalcalde de Sevilla en el 
cónclave de los socialistas del pasado 
sábado. 

Por eso, el presidente andaluz la-
menta que «no sean capaces de levan-
tar la voz en defensa de Andalucía y 
de España». «El camino no es agachar 
la cabeza, no es el silencio, no es pa-
sar página», dijo Moreno, quien llamó 
a plantar cara a de manera «cívica, de-
mocrática y educada a todas esas con-
cesiones que quiere dar Sánchez para 
conseguir el sillón de Moncloa». Y avi-
só de que Andalucía va estar contra 
«dar privilegios a los más privilegia-
dos». «¿Alguien cree que no hay un te-
rritorio que va a ser el pagador de to-
dos esos privilegios que se les van a 
otorgar a los de siempre? Vamos a ser 
los pagadores de esa papeleta. Anda-
lucía no traga por eso, los andaluces 
no vamos a volver a pasar por eso, no 
estamos dispuestos a ceder ni un paso 
más», concluyó.  

Las palabras del presidente anda-
luz pusieron colofón a un acto que ter-
minó con decenas de miles de perso-
nas entonando el himno de Andalucía 
y escuchando el de España. Todo ello 
para cerrar una mañana en la que An-
dalucía clamó contra la amnistía para 
Carles Puigdemont y los encausados 
por el ‘procés’ desde las calles de Má-
laga.

El PP llena Málaga contra  
la amnistía y Feijóo reclama 
«votar otra vez» 
∑ Reúne a una multitud 

contra los planes de 
Sánchez y Moreno 
apela a su región como 
«dique de contención» 

El Partido Popular llenó ayer la plaza de la Constitución de Málaga  // MARILU BAEZ

Alberto Núñez Feijóo 
Presidente del PP 

«La amnistía no se hace 
por España, se hace contra 
España y para que 
Sánchez tome el sillón» 

Juan Manuel Moreno  
Presidente de la Junta 

«Andalucía es el dique      
de contención contra  
la desigualdad de todos        
los españoles»D
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M. MOGUER 

SEVILLA 

La Consejería de Inclusión Social, Ju-
ventud, Familias e Igualdad ultima el 
borrador de la I Estrategia para la igual-
dad de trato y no discriminación de las 
personas LGTB y sus familias. En el do-
cumento, al que ha tenido acceso ABC, 
se proponen cursos de sensibilización 
para los trabajadores de la Junta en cues-
tiones relacionadas con este colectivo.  

La iniciativa es una de las medidas 
que contempla el plan que prepara el 
departamento que dirige Loles López y 
que busca la igualdad absoluta de tra-
to de las personas LGTB y sus familias. 
Hay más. Porque el amplísimo y deta-
llado informe recoge más propuestas 
de medidas para el colectivo. Por ejem-
plo, impulsar el lenguaje y la imagen 
«respetuosos» con estas personas en la 
Administración andaluza.  

Además, la I Estrategia por la igual-
dad propone que se desarrolle una ins-
trucción para «incorporar el enfoque de 
diversidad sexoafectiva» dentro de las 
leyes y normas de la Junta. También con-
tar con la «perspectiva de la diversidad» 
en los planes de igualdad, así como la 
adaptación de todos los documentos 
oficiales para que se ajusten a la reali-
dad de los ciudadanos LGTBi+.  

La idea de este protocolo es sencilla: 
que los ciudadanos, sin importar sexo, 
género, identidad u orientación sexual, 
sientan que tienen los mismos derechos 
y que la administración les trata igual 
que a los demás. Eso, pese a que, seña-
la el borrador de la nueva estrategia, 
«Andalucía es percibida como una co-
munidad autónoma medianamente se-
gura y respetuosa». Pero hay matices.  

Porque, indica el documento de la 
Consejería de Igualdad, la comunidad 
«ha evolucionado muy poco en materia 
de respeto y derechos a la diversidad 
sexoafectiva y familiar». Y eso, añade el 
informe, está directamente vinculado 
con «el grado de implantación en las ad-
ministraciones públicas de Andalucía 
de las normativas en materia LGTB».  

Señala la estrategia de no discrimi-
nación que el rechazo no lo siente igual 
un hombre gay que una mujer transe-
xual. Ni una mujer lesbiana que una per-
sona no binaria. La aceptación, señalan 

desde el colectivo —y recoge Igualdad— 
es mayor cuanto más normativa es la 
expresión del individuo. De esta forma, 
quienes lo tienen más fácil son los hom-
bres gais y las mujeres lesbianas. Y quie-
nes señalan que sufren más discrimi-
nación, son las personas trans, interse-
xuales, bisexuales o no binarios.  

Dentro del pormenorizado documen-
to que ha preparado Igualdad —que in-
cluye una radiografía del colectivo, de 
sus problemas y propone medidas de 
integración— destaca que la mayoría de 
quienes están dentro del colectivo em-
piezan a vivir de verdad su identidad a 
los 20 años. Pasan las dos primeras dé-
cadas de su vida ocultándose.  

‘Salir del armario’ 

Aunque esos 20 años es la edad media 
para ‘salir del armario’, hay casos y ca-
sos. De hecho, indica el informe de Igual-
dad, los andaluces de más edad tienen 
más «resistencia» a reconocer su orien-
tación afectivo-sexual. Declararse gay 
con 67 años es más complicado, conclu-
ye el protocolo, que con 24.  

El miedo al rechazo está detrás de 

esa realidad. Porque, indica la estrate-
gia de la Junta, casi el 20 por ciento de 
quienes comunican a su entorno que 
están dentro del colectivo LGTB en al-
guna de sus siglas, sufrió una mala reac-
ción. Sin embargo, más de la mitad des-
taca que le acogieron bien. Y un 14 por 
ciento que la noticia fue acogida muy 
bien por familia y amigos.  

Hay espacios públicos, indica la es-
trategia contra la discriminación, don-
de las personas del colectivo LGTB an-
daluz se sienten peor acogidas. Es el 
caso de los servicios de reproducción 
asistida y de acogimiento o adopción. 
En estos ámbitos, indican las personas 
consultadas, no hay casi adaptación a 
su diversidad.  

En el médico también suelen encon-
trar problemas. Sobre todo de «prejui-
cios y conductas discriminatorias; ne-
cesidades no reconocidas como en el 
caso de las mujeres lesbianas a las que 
no se les  hace ciertas pruebas médicas; 
negación de tratamientos; o miedo a re-
velar la identidad sexual. 

El otro gran foco de rechazo que re-
fiere la comunidad LGTB en Andalucía 
es el colegio. En ese ámbito, «la trans-
gresión de los patrones de género do-
minantes constituye la primera fuente 
de discriminación». Ser diferente pena-
liza. Y quienes viven esta realidad se 
quejan de «chistes y comentarios», «mi-
radas molestas» o imposibilidad de po-
der «hablar de sus sentimientos». 

Frente a esto, la Junta plantea que la 
edad adecuada para tratar la diversidad 
en el ámbito educativo es la Infantil y 
la Educación Primaria. Sobre todo por-
que, señalan, «los docentes están poco 
o nada sensibilizados y formados en la 
realidad LGTB del alumnado».

El Gobierno andaluz  
plantea cursos de 
sensibilidad LGTB  
para sus empleados

∑ Igualdad ultima una 
estrategia para evitar 
la discriminación de 
este colectivo desde la 
Administración 

Participantes en la manifestación del Orgullo en Sevilla  // VANESSA GÓMEZ

Identidad sexual 

Se refiere a cómo se considera a sí 
mismo cada persona: como hom-
bre, como mujer, ambas o ninguna 
de las dos. Puede ser igual a la 
asignada al nacer (cisgénero) o no 
(transexual).   

Orientación 
afectivosexual 

En un extremo están quienes se 
sienten atraídos por personas del 
género contrario: son heterose-
xuales. En el otro, quienes prefie-
ren a personas de su mismo 
género: son homosexuales. En 
medio, bisexuales (e sienten 
atraídos por ambos), asexuales 
(por ninguno), etcétera. 

Sexo biológico o 
genitalidad 
Esto tiene que ver con la genitali-
dad, los aparatos reproductores. 
Puede ser masculina, femenina o 
un punto intermedio, lo que se 
considera intersexualidad. 

Expresión de género o 
identidad del género 

Es la forma en que se expresan los 
rasgos externos del género. Abar-
can el comportamiento, la ropa, los 
gestos, las expresiones, las aficio-
nes... De esta forma se puede ser 
más masculino, más femenino o 
cualquier rango intermedio. 

EN DETALLE
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L. Chaparro 

José María Bellido, el alcalde de 
Córdoba, es el nuevo presidente 
de la Federación Andaluza de Mu-
nicipios y Provincias (FAMP), tras 
ser elegido ayer en la asamblea 
donde se renovaron los cargos de 
gobierno tras las elecciones muni-
cipales del 28 de mayo –Consejo 
Municipalista Andaluz, la Comi-
sión Ejecutiva y la Presidencia–. 
Bellido, propuesto por la dirección 
del PP andaluz, sustituye en el car-
go a Fernando Rodríguez Villalo-
bos, quien fuera presidente socia-
lista de la Diputación de Sevilla.  

Tras su designación, Bellido 
ofreció su primer discurso como 
máximo responsable de la FAMP, 
en el que indicó como retos el tra-
bajo por la sostenibilidad y la lu-
cha contra el cambio climático, 
además de “forjar una economía 
cada vez más verde y sostenible”.  
Además, hizo hincapié en la nece-
sidad de encontrar soluciones pa-
ra paliar la sequía, ya que “el agua 
es reto del futuro estratégico” y 
subrayó la importancia de llevar a 
cabo medidas para “impulsar la 
gobernanza”. A su juicio, desde la 
FAMP también “hay que reclamar 
lo que nos corresponde a las enti-
dades locales para recibir el trato 
que merecemos”.  

Además, reclamó una “finan-
ciación local justa y urgente que 
necesariamente debe ir ligada al 
debate de la financiación autonó-
mica”. En esta línea, aseveró que 
es “imposible desligar la financia-
ción autonómica de la financia-
ción local” y ha abogado por “tra-
bajar de forma conjunta” con la 
Federación Española de Munici-
pios y Provincias (FEMP) para lo-
grarlo. Tras agradecer el “impor-

tante” trabajo del presidente sa-
liente de la FAMP Fernando Ro-
dríguez Villalobos, Bellido mos-
tró su “compromiso firme” para 
representar al municipalismo an-
daluz en la “defensa de sus intere-
ses” desde el “diálogo, el consen-
so y la participación de todos”. 

El primer edil de Córdoba, ade-
más, mostró la necesidad de lo-
grar una “igualdad real dentro de 
Andalucía independientemente 
de la realidad de cada territorio, 
sea rural, de costa, interior, una 
gran urbe o un municipio peque-
ño, pero también trabajar porque 
esa igualdad sea real en el conjun-
to de España para que los munici-
pios andaluces tengan la misma 
igualdad de oportunidades”. Belli-
do recordó que los municipios an-
daluces necesitan “estabilidad en 

los ingresos y, para ello, precisan 
de seguridad y certidumbre en la 
financiación y en la fiscalidad y, to-
do ello ligado a las competencias” 
propias que permitan “facilitar la 
vida de todos nuestros vecinos”. 

Mejorar la agilidad administra-
tiva con la “eliminación de la buro-
cracia” o fortalecer los servicios 
públicos, además de luchar contra 
la violencia de género ha sido otro 
de los retos que citó durante su 
mandato al frente de la FEMP y 
también “la inclusión social para 
tener ciudades para todos”. Ade-
más, mostró su “apuesta decidida 
por la “innovación en la adminis-
tración digital, que debe tener en 
cuenta los entornos rurales, un ur-
banismo amable para evitar la 
gentrificación en las ciudades o la 
importante lucha contra la despo-

blación y el cambio climático”. 
“Nos enfrentamos al reto de for-
jar una economía cada día más 
verde, más sostenible y afrontan-
do desafíos claves que desde el 
municipalismo también tienen 
que tener apoyo y respuesta”, re-
saltó Bellido, quien puso énfasis 
en la necesidad de “garantizar” 
algo “tan básico, tan escaso y tan 
necesario como el agua”, un 
asunto que debe “ocupar” a las 
administraciones al ser una “cla-
ve de la economía andaluza”. 
 
MÁS FINANCIACIÓN  
El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, por su 
parte, fue el encargado de cerrar 
la asamblea, donde abogó por lo-
grar un municipalismo que de-
sempeñe un papel “mucho más 

trascendente que el de ahora”, 
con “mayor peso específico” en 
España y “sin complejos”. Duran-
te su intervención, el presidente 
aseguró que “sería imposible ha-
cer progresar y avanzar a Andalu-
cía sin la labor de los ayuntamien-
tos”, que son los que logran “que 
se fije población en los territo-
rios” y son “motores de creación 
de riqueza, de empleo y de opor-
tunidades”. Moreno, que mostró 
su “respeto enormemente por el 
poder local” al ser los ayunta-
mientos “parte fundamental del 
Estado”, aseguró que la Junta de 
Andalucía va reforzar los “cana-
les de participación y también de 
interlocución” con la FAMP para 
que los “restos” de los municipios 
“avancen a un buen ritmo”. 

Moreno reconoció que es nece-
sario la “mejora en la financia-
ción” que tiene que ser “tanto a es-
cala autonómica, como a escala lo-
cal”, un debate sobre un “asunto 
clave” que hay que “abrirlo ya” y 
que se debe abordar con “rigor, se-
riedad y respeto”, ya que se trata 
de un problema “real que no pode-
mos ocultar”. “En el caso de Anda-
lucía hablamos de una infrafinan-
ciación millonaria de más de 
1.000 millones de euros al año 
desde hace ya más de 12 años”, re-
clamó Moreno, que detalló que 
eso supone “perder en capacidad 
de poder competir con otras tie-
rras de España”.  

Tras enumerar las “mejoras” in-
troducidas por la administración 
regional respecto al “plan de coo-
peración local”, la “Patrica” o los 
“programas de fomento de em-
pleo agrario”, el presidente anda-
luz reconoció que queda “mucho 
por hacer” y aseguró que los pre-
supuestos autonómicos para 
2024 “aumentará las dotaciones” 
respecto a la cooperación munici-
pal. También ha incidido en que se 
hará partícipe a los municipios de 
“esa revolución digital que hemos 
emprendido” en Andalucía y que 
supondrá la “mayor moderniza-
ción jamás operada en la propia 
administración local” para lograr 
la prestación de un servicio “ágil, 
sencillo y eficiente”. Asimismo, 
expuso que la “revolución” a favor 
de las “energías renovables” debe 
suponer la “implicación” de los 
municipios, a los que les ha pedi-
do no cerrarse a “iniciativas que 
son innovadoras, punteras y que 
están posicionando en un lugar 
protagonista a muchos ayunta-
mientos de Andalucía”.

El alcalde de Córdoba presidirá la 
Federación Andaluza de Municipios

EFE / RAÚL CARO 

José María Bellido conversa con Juanma Moreno.

l José María Bellido 
pide una financiación 
local “justa” y 
“urgente” ligada  
a la autonómica
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M. MOGUER / J. A.  

SEVILLA 

L
a XI asamblea general de la Fe-
deración Andaluza de Munici-
pios y Provincias (FAMP) eli-
gió ayer al alcalde de Córdoba, 

José María Bellido, como su nuevo pre-
sidente. Con esto, el PP andaluz con-
firma su hegemonía en la comunidad, 
donde ha conquistado cotas de poder  
que nunca había alcanzado: mayoría 
absoluta en la Junta; la alcaldía de las 
ocho capitales de provincia; la presi-
dencia de seis de las ocho diputacio-
nes; la presidencia de la FEMP; y, aho-
ra, también la FAMP.  

Bellido es el primer alcalde del PP 
que consigue la presidencia de la 
FAMP en su historia. Al menos gra-
cias a los votos porque, en realidad, sí 
que hubo, de forma accidental, una 
primera edil popular al frente de la 
institución. Fue en 2012 y 2013, cuan-
do el entonces presidente, Francisco 
Toscano, dimitió. Asumió el cargo la 
vicepresidenta, la alcaldesa de Mar-
bella, Ángeles Muñoz, del PP.  

La elección de Bellido al frente de la 
FAMP no es casual. Lo indicó ayer el pre-
sidente de la Junta, Juanma Moreno, 
quien desveló que había sido él mismo 
quien había puesto su nombre sobre la 
mesa. ¿A su favor? Es el alcalde de la 
tercera capital de Andalucía y tiene 
—asegura el también presidente del PP 
andaluz— un espíritu de diálogo que él 
quiere imprimir en su gestión y de la 
que hace gala en casi todos sus discur-
sos, donde suele recordar los pactos fir-
mados con sindicatos, patronal y agen-
tes sociales en los últimos años.  

Desde Córdoba 
También ha pesado, señalan fuentes 
del PP, que sea de Córdoba, como es el 
secretario general del PP andaluz, An-
tonio Repullo, quien estuvo ayer en el 
acto de la FAMP para arropar a Belli-
do. Otro cordobés, el consejero de Jus-
ticia, Administración Local y Función 
Pública, José Antonio Nieto, acudió asi-

mismo al acto. El ‘clan cordobés’ toma 
posiciones de salida en el PP andaluz 
Sevilla con el visto bueno de Moreno, 
que ve en ellos un perfil como el que 
en su día señaló en Ramón Fernández-
Pacheco: moderado y dialogante.  

Muestra de ese espíritu de entendi-
miento que predica el PP andaluz es 
que ayer pactó con el PSOE dar la vi-
cepresidencia primera de la FAMP a 
dicho partido. La elegida fue la alcal-
desa de San Fernando, Patricia Cava-
da, quien gobierna la localidad gadi-
tana con mayoría absoluta.   

El presidente de la Junta, de hecho, 
destacó este ejercicio de diálogo en su 
intervención: «Gracias por una asam-
blea sin bronca porque la gente está 
muy harta de bronca. Se ha pactado 
entre fuerzas políticas y se ha hecho 
una asamblea con normalidad. Ese es 
el camino». 

Sin apenas desgaste 
La nueva Ejecutiva de la FAMP es una 
traslación de los resultados de las elec-
ciones municipales del pasado mes de 
mayo. Entonces el PP alcanzó sus me-
jores resultados en la historia de la co-
munidad: las alcaldías de todas las ca-
pitales andaluzas y todas las diputa-
ciones salvo la de Sevilla y la de Cádiz, 
que el PSOE consiguió mantener.  

Eso fue hace cuatro meses. La mayo-
ría absoluta de Juanma Moreno, con 58 
diputados, hace más de un año. Y, sin 
embargo, el desgaste del PP en la comu-
nidad es escaso. Así lo indica, al menos 
el último sondeo publicado por el Cen-
tro de estudios andaluces (Centra), or-
ganismo dependiente de la Consejería 
de Presidencia, Interior, Diálogo Social 
y Simplificación Administrativa.  

Según dicho estudio demoscópico, 
el PP mantendría hoy la mayoría abso-
luta aunque podría perder algo de fus-
te. Además, vería cómo Vox pierde fuer-
za y le alivia la presión por el flanco de-
recho. La izquierda, eso sí, se rearma. 
El PSOE mejora sus resultados, tenden-
cia que se inició en las generales de ju-
lio, cuando el partido recuperó medio 
millón de votos y Sumar en Andalucía 
subiría sería la tercera fuerza.  

Con esos mimbres y casi todas las 
instituciones bajo su poder, el PP de 
Juanma Moreno puede aplicar su hoja 
de ruta sin distracciones. Y, además, 
consolida al presidente de la Junta 
como uno de los referentes del centro 
derecha en España. Tan solo la presi-
denta de la Comunidad de Madrid, Isa-
bel Díaz Ayuso, alcanza esas cotas de 
poder. Nadie se plantea que Moreno 
abandone Andalucía en pos de La 

Moncloa pero si hubiese cataclismo 
en el partido, su voz tendrá que res-
petarse. Le avalan los números.  

El presidente de la Junta sabe que 
las mayorías absolutas y el poder son 
antipáticos. Que el PP se ha chocado 
con ese muro antes y de ahí —además 
de un convencimiento personal que 
él defiende en público y en privado— 
que apueste por el diálogo. Nada de 
rodillos, es la consigna.  

En la oposición no lo ven así. PSOE, 
Por Andalucía y Adelante Andalucía 
suelen acusar al Ejecutivo andaluz de 
no escuchar. Así lo ha indicado el líder 
de los socialistas andaluces, Juan Espa-
das, tanto en el Parlamento andaluz 
como en actos de su partido. También 
Inma Nieto, de Por Andalucía ha afea-
do esta cuestión a Moreno.  

Pero con el Parlamento, San Telmo, 
las capitales, las diputaciones, la presi-
dencia de la FAMP y de la FEMP, More-
no navega tranquilo hacia el siguiente 
ciclo electoral. Quedan tres años para 
eso tras 24 meses en los que la comuni-
dad ha vivido comicios generales, re-
gionales y locales. Ahora es el turno de 
la gestión. Las directrices son claras. 
Las recordó ayer el presidente de la Jun-
ta: «Diálogo y consenso hasta la exte-
nuación».

El PP andaluz consolida 
su hegemonía con la 
presidencia de la FAMP

∑ El alcalde de Córdoba, José María 
Bellido, estará al frente de la 
institución local y municipal 

∑ El presidente de la Junta adelanta que 
los municipios contarán con más de 
2.000 millones el próximo año

El presidente de la Junta, Juanma Moreno,       

Juanma Moreno y José 
María Bellido coincidieron 
en defender la necesidad de 
diálogo para poder 
gestionar con garantías 

El PSOE designó a la 
alcaldesa de San Fernando 
como vicepresidenta de la 
FAMP tras pactar este 
cargo con el PP andaluz

El socialista Fernando 
Rodríguez Villalobos dejó 
ayer la presidencia de la 
FAMP en manos del popular 
José María Bellido. El sevilla-
no, último de los ‘susanistas’ 
que conservaban poder 
institucional en la comuni-
dad, ha estado al frente de la 
institución ocho años. En su 
intervención de despedida, 
antes de pasar el testigo al 
popular alcalde de Córdoba, 
Villalobos repasó sus dos 
mandatos y destacó la 
dificultad de este periodo que 
cerró ayer por la pandemia de 
Covid, la guerra de Ucrania o 
el conflicto en Oriente Medio. 
El que fuera también presi-
dente de la Diputación de 
Sevilla destacó que «el 
municipalismo, en los mo-
mentos más complicados que 
se recuerdan, ha estado 
dando la cara, al lado de las 
familias, trabajadores y 
empresas, prestándoles apoyo 
y brindándoles optimismo 
para salir adelante».

Adiós a ocho años 
de Rodríguez 
Villalobos
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      felicita al nuevo presidente de la FAMP, el cordobés José María Bellido, ayer en Sevilla  // JUAN FLORES
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S. L. 

SEVILLA 

Un trámite menos para la celebración 

de la próxima Feria de Abril: el Ayun-

tamiento ya ha adjudicado por algo 
más de 1,5 millones de euros el mon-

taje de las casetas —con el revestido y 

pintura de la portada incluida—. Un 

contrato en el que además se incluye 

la instalación de las portadas y altar 

para la festividad del Corpus Christi.  

Ambos contratos han sido adjudi-

cados a la compañía Ferrovial Cons-

trucción. Así lo aprobó la junta de go-

bierno municipal en su sesión de este 

pasado viernes. En la documentación  

figura que el primero de los lotes es el 

referido al montaje y ornamentación 

de casetas, revestido y pintura de la 

portada de la Feria de 2024, contrato 

que ha sido adjudicado a Ferrovial por 

1.411.058 euros (IVA incluido). El pla-

zo de ejecución es de diez meses en 

este caso. El segundo de los lotes, el 

referido al montaje de las portadas y 

altar para el Corpus en la Plaza de San 

Francisco, ha sido adjudicado por 

124.684 euros. En este caso, el plazo de 

ejecución es de tres meses. 

Para el caso de la Feria de Abril, la 

portada estará inspirada el año que 

viene en el Pabellón Mudéjar del par-
que de María Luisa, un diseño obra del 

arquitecto italiano Davide Gambini. 

Este edificio regionalista, diseñado 

por Aníbal González en 1914, es la ac-

tual sede del Museo de Artes y Cos-

tumbres Populares. 

Adjudicado el montaje 
de las casetas de la Feria 
y los altares del Corpus

∑ El Consistorio recuerda 
que los propietarios 
podrán renovar del 1  
al 15 de noviembre 

El Museo de Artes y Costumbres fue 

el primero de los terminados que for-

marían parte de la Exposición Ibero-

americana del 29. El próximo año, se 

cumple el 110 aniversario de su cons-

trucción. Como señalaba Davide Gam-

bini en la presentación del diseño, «mi 

intención era dibujar una portada don-

de se reconociera fácilmente el edificio 

en el que se inspiraba. Por eso, decidí 

hacer referencia casi por completo a 

una sola parte del edificio, la fachada 

que da a Plaza de América, seguramen-

te la parte más conocida del Museo». 

Igualmente, el Ayuntamiento de Se-

villa abrirá el próximo miércoles, día 

1 de noviembre, el plazo de renovación 

de casetas, que permanecerá abierto 

hasta el día 15 del mismo mes. Por su 

parte, el próximo martes, día 31 de oc-

tubre, concluye el plazo para la solici-

tud de actividades feriales.

La empresa Ferrovial ha ganado el concurso público para el montaje  // ABC

La portada de la próxima 
Feria de Abril estará 
inspirada en el Pabellón 
Mudéjar del parque de 
María Luisa
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R. S. 

El Ayuntamiento de Sevilla ha 
adjudicado por algo más de 
1,5 millones el montaje de las 
casetas de la Feria de Sevilla 
–con el revestido y pintura de 
la portada incluida– y de las 
portadas y altar para la festi-
vidad del Corpus Christi. Am-
bos contratos han sido adjudi-

Adjudicados el montaje de las casetas y 
de las portadas de la Feria y el Corpus

cados a la compañía Ferrovial 
Construcción. 

Así lo aprobó la junta de go-
bierno municipal en la sesión del 
pasado viernes. En la documen-
tación aportada por fuentes mu-
nicipales a Europa Press, figura 
que el primero de los lotes es el 
referido al montaje y ornamenta-
ción de casetas, revestido y pin-
tura de la portada de la Feria de 

2024. Este contrato ha sido adju-
dicado a Ferrovial por 1.411.058 
euros (IVA incluido). El plazo de 
ejecución es de diez meses. 

El segundo de los lotes, el refe-
rido al montaje de las portadas y 
altar para el Corpus en la Plaza 
de San Francisco, ha sido adjudi-
cado por 124.684 euros (IVA in-
cluido). En este caso, el plazo de 
ejecución es de tres meses.
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S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha 
informado de que se limitarán los afo-
ramientos de calles durante la Sema-
na Santa al considerar que la medida 
ha sido «totalmente excesiva». «El va-
llado de algunas calles fue hasta peli-
groso. Me he encontrado tapones en 
determinadas vías por estar totalmen-
te valladas», señaló. Así lo expresó en 
una entrevista en la publicación ‘Na-
zarenos’ en la que aboga por «hacer 
todo lo posible» por limitar los afora-
mientos. «Estamos estudiando este 
asunto. Quizás siga habiendo puntos 
donde sea necesario, como el Arco del 
Postigo, pero la cantidad de calles que 
vimos vacías de público al paso de una 

cofradía o el vallado excesivo vamos a 
dejar de verlo». 

El regidor también se refiere al uso 
indiscriminado de las sillas plegables, 
tanto en cruces como en calles estre-
chas, señalando al respecto que se está 
estudiando incluir este polémico asun-
to en una ordenanza, puesto que la Po-
licía «no tiene la potestad clara de le-
vantar a gente o prohibir sillas en de-
terminadas calles». Así, considera que 
hay ‘puntos calientes’ «donde bajo nin-
gún concepto puedes encontrarte una 
fila de sillitas en el suelo, porque pue-
de generar un problema serio si no em-
pezamos a controlarlo». No obstante, 
cree que «también hay que tener zo-
nas donde personas mayores puedan 
usar las sillas». 

El Ayuntamiento 
limitará los vallados 
en la Semana Santa

∑ El alcalde dice que 
«llegan a ser 
peligrosos» y que son 
«totalmente excesivos»

Vallas y policías durante la Semana Santa de Sevilla  // RAÚL DOBLADO

Sobre la carrera oficial, el alcalde 
explica que podría ser más segura pero 
dejaría se ser la carrera oficial» y que 
su acción irá encaminada a «darle otro 
poquito más a la seguridad siempre 
de la mano del Consejo». 

En cuanto a la polémica ‘ley seca’,  
en la entrevista Sanz reconoce que 
tampoco entiende «que un bar tenga 
que cerrar una hora antes» de que la 
cofradía pase por la zona. «Otra cosa 

es que se tengan que quitar veladores. 
El año pasado y el anterior se vieron 
imágenes muy complicadas: gente que 
no tenía dónde ir al baño o tomar un 
café durante la noche. No tiene nin-
gún sentido cerrar bares», añadió. 
«Creo que los incidentes o las ‘carre-
ritas’ hay que atajarlos, pero la culpa 
no es de la hostelería ni el que hace 
uso de ella tomándose un café o en-
trando al servicio», concluyó. 

Sanz se muestra partidario 
de mantener el actual 
modelo de Carrera Oficial y 
se eliminar la ‘ley seca’ 
porque «no tiene sentido»
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Manuel Ruesga 

“Verificación de las obras ejecu-
tadas conforme a la licencia 
otorgada o a la declaración res-
ponsable presentada”. Esta es 
una de las principales novedades 
que aparecen en el borrador del 
convenio específico de colabora-
ción entre la Gerencia de Urba-
nismo y los colegios profesiona-
les para la realización de tareas 
de carácter instrumental, mate-
rial, técnico, auxiliar o de apoyo 
a las actividades de verificación, 
inspección y control de la nor-
mativa urbanística. En ningún 
caso, las corporaciones de una 
misma profesión que se suscri-
ban al acuerdo podrán otorgar li-
cencias a los promotores. 

El equipo de José Luis Sanz lle-
va trabajando las últimas sema-
nas para iniciar un proceso de 
concierto con los colegios profe-
sionales para agilizar los infor-
mes técnicos, de tal modo que se 
determine un modelo de informe 
que pueda ser posteriormente fá-
cilmente ratificado por los servi-
cios técnicos, salvo en los casos 
en los que existan posibles diver-
gencias de criterio o afecten a un 
Bien de Interés Cultural (BIC).  

Desde Urbanismo apuntan que 
“activaremos el mecanismo de 
agilización previsto por la Ley de 
Impulso para la Sostenibilidad 
del Territorio de Andalucía (Lis-
ta) para la emisión de los infor-
mes técnicos de licencias, im-
plantando la relación de los mis-

mos a través de entidades técni-
cas colaboradoras”. En este par-
ticular, se homologarán a las cor-
poraciones de una misma profe-
sión para que cada uno, en los 
proyectos y licencias de los ámbi-
tos de sus competencias, emitan 
los preceptivos informes técni-
cos, reduciéndose así la labor de 
la oficina técnica de licencias de 
la Gerencia a la supervisión y 
control urbanístico. 

Esta medida, además de agili-
zar los trámites, tendrá la ven-
taja de dotar de más contenido 
y competencia a los colegios 
profesionales, a los que se les 
exigirá transparencia, diligen-
cia, independencia e igualdad 
en los procesos de control. En 
las cláusulas del borrador a las 
que ha tenido acceso este perió-
dico destaca que las corporacio-
nes podrán realizar distintos 
servicios “siempre que ello no 
implique el ejercicio de potesta-
des públicas”. O lo que es lo mis-
mo, no podrán otorgar licen-
cias. Los técnicos aseguran que 
el convenio de colaboración es-
tá sujeto a la Legislación de Ga-
rantía de Unidad de Mercado y 
a la normativa de Defensa de la 

Competencia, por lo que el tex-
to final del convenio puede ser 
impugnado. 

Las tareas específicas que de-
berán realizar los colegios profe-
sionales serán varias. La prime-
ra, la verificación de los requisi-
tos de integridad documental, 
suficiencia e idoneidad de los 
proyectos y la documentación 
técnica correspondiente a los ac-
tos sometidos a licencia o decla-
ración responsable. Podrán emi-
tir certificación de conformidad 
respecto de la documentación 
preceptiva para la solicitud de la 
licencia o presentación de la de-
claración responsable. 

También podrán acreditar el 
cumplimiento de la legislación 
territorial y urbanística de los 

proyectos, así como de las deter-
minaciones de los instrumentos 
de ordenación y demás exigen-
cias previstas en la legislación 
sectorial, cuyo control se atribu-
ya expresamente a Urbanismo, 
pudiendo emitir a estos efectos 
informes previos de conformi-
dad técnica y jurídica. 

Las corporaciones lograrán 
verificar las obras ejecutadas 
conforme a la licencia otorgada 
o a la declaración responsable 
presentada. En función del mo-
mento del proceso de ejecución 
en que se produzca la verifica-
ción, dichas tareas podrán ser 
de control previo al inicio de la 
ejecución de obras, control de 
ejecución de las obras o de com-
probación de las obras ejecuta-

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Un camión estacionado junto a un edificio en construcción en el barrio de Los Remedios.

En ningún caso las 
corporaciones podrán 
otorgar licencias  
a los promotores

l El Ayuntamiento firmará convenios para agilizar la ratificación de los informes 
técnicos, salvo en los casos que existan divergencias o afecten a un BIC

Los colegios profesionales 
realizarán labores de 
inspección en las obras
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das. Una vez finalizados los tra-
bajos podrán emitir certifica-
ción de conformidad a los efec-
tos de la presentación de la de-
claración responsable para la 
ocupación o utilización de edi-
ficaciones o, en su caso, la soli-
citud de licencia de ocupación o 
utilización. 

Urbanismo sufragará a los co-
legios profesionales el coste 
económico que le genere las 
funciones de colaboración pre-
vistas. En el borrador del conve-
nio con el Colegio Oficial de Ar-
quitectos aparece una partida 
de 369.763 euros para la anua-
lidad de 2024 y de 377.159 eu-

ros para la de 2025. “Si los cos-
tes superasen los presupuestos 
estimativos, podrá ser modifi-
cado el importe de la aportación 
económica a realizar por la Ge-
rencia de Urbanismo para rein-
tegrar al colegio profesional el 
exceso de costes en que haya in-
currido”. 

En el análisis desarrollado 
por la Gerencia sobre la Lista, 
los técnicos concluyeron que 
otro de los tres efectos que ten-
drá sobre el urbanismo de Sevi-

lla es la reducción de una parte
de los procedimientos para el
desarrollo de proyectos que no
dependían del Ayuntamiento,
sino de otras administraciones.
Cada vez que hay una tramita-
ción, el Consistorio tiene que
solicitar actualmente esos infor-
mes sectoriales a las consejerías
competentes. A partir de ahora,
los plazos de esos informes se
van a reducir al eliminar la rati-
ficación de los informes secto-
riales. 

No han sido pocos los proyec-
tos que han decidido buscar
otras ubicaciones fuera de Anda-
lucía ante esta traba burocrática.
En el caso de Sevilla, el nuevo
barrio en La Bachillera, con 720
pisos de alquiler asequible. Los
promotores expusieron su preo-
cupación por los plazos antes de
dar el visto bueno a un acuerdo
que permite este desarrollo ur-
banístico tras la aprobación por
unanimidad de la junta de com-
pensación de la que forman par-
te Emvisesa, el Ayuntamiento,
Adif, Beca Inmobiliaria S.A.,
Canvives S.L., Sareb y Sera. 

La tercera consecuencia de la
nueva ley es que va a permitir
agilizar los procedimientos de
modificación del Plan General
de Ordenación Urbana (PGOU)
en los casos que sea necesario.
“Tener la ley del suelo aprobada
puede permitir un plan general
más flexible, ágil y con capaci-
dad de adaptación”, apuntan
desde Urbanismo.

Urbanismo ampliará la 
aportación económica 
a los colegios si existe    
un exceso de costes

 

Dos obreros trabajan en una obra.
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Rosalía Gómez SEVILLA 

Todos sabemos que no corren 
buenos tiempos, ni para el mun-
do ni para el teatro. Por ello es 
justo celebrar lo bueno que se 
pueda celebrar y Atalaya tiene  
motivos de sobra para hacerlo.  

Nacida hace cuarenta años en 
esta ciudad, Atalaya no solo re-
presenta el último reducto espa-
ñol del llamado teatro de grupo, 
sino que su trabajo ha puesto el 
nombre de Sevilla en el mapa de 
la cultura mundial como de-
muestran sus actuaciones en to-
da España y en más de 40 países 
de todo el mundo.    

Y lo mismo sucede con el TNT 
(Territorio de Nuevos Tiem-
pos), un centro de investigación 
y producción teatral que el di-
rector de la compañía, Ricardo 
Iniesta, puso en marcha en 1994  
y que, desde 2008 tiene su sede 
en el Distrito Norte.   

No es extraño, pues, que, pa-
ra celebrar los 40 años de Atala-
ya, la 30ª temporada de TNT, los 
15 años de la apertura del Cen-
tro Internacional de Investiga-
ción Teatral TNT y los 15 años 
de la concesión del Premio Na-
cional de Teatro, un amante de 

los números como es Iniesta ha-
ya querido tirar la casa por la 
ventana con  estas emotivas Es-
tancias de la Memoria.  

Dentro de dicho programa, 
anoche, 40 actores y actrices de 
distintas generaciones, los que 
pasaron y los que están ahora en 
la compañía –algunos llegados 
de lejos o alejados ya de los esce-

narios– dieron vida, en diferen-
tes espacios, a 40 personajes en 
una treintena de escenas de algu-
nas de las obras históricas de es-
ta compañía, desde su primer 
trabajo de texto, el lorquiano Así 
que pasen cinco años (estrenado 
en 1986), hasta su último espec-
táculo, Esperando a Godot. En 
medio, escenas, entre otras, de 

Hamletmaschine, Divinas Pala-
bras,  Madrecoraje, Rey Lear, 
Elektra.25 o El avaro.  

Para verlas, el público, dividi-
do en diez grupos de 16 perso-
nas, tuvo que desplazarse por los 
diferentes espacios en un inusi-
tado y emocionante recorrido 
que terminó en una explanada, 
bajo la lluvia, donde el maestro 

de maestros Eugenio Barba, al 
igual que hace quince años, puso 
la primera piedra de la citada 
ampliación del TNT. 

Luego, abrazos, reencuentros, 
brindis, dos grandes tartas de 
cumpleaños (los 40 de Atalaya y 
los 87 de Eugenio Barba)… y mu-
cha emoción.   

Pero no todo acabará ahí. Esta 
tarde continúan las Estancias de 
la Memoria con una conferencia 
de Eugenio Barba, acompañado 
de Julia Varley, a las 18:30, titu-
lada La tradición de lo imposible,  

El director italiano, uno de los 
grandes teóricos teatrales que 
existen en la actualidad, es  autor 
de numerosos libros. Dos de 
ellos, escritos en colaboración 
con Nicola Savarese, son real-
mente monumentales y funda-
mentales. El primero, ya mítico y 
siempre necesario, es El arte se-
creto del actor. Diccionario de an-
tropología teatral, publicado por 
primera vez en 1983, mientras 
que uno de los últimos, Los cinco 
continentes del teatro, fue publi-
cado en español en 2021 por la 
editorial Artezblai.  

Finalizada su larga etapa como 
director del Odin Teatret, Euge-
nio Barba y Julia Varley dirigen 
una fundación que lleva su nom-
bre dirigida, entre otras muchas 
cosas, a apoyar el trabajo de per-
sonas desfavorecidas.    

Tras la conferencia, a las 
20:00, se proyectará la película, 
dirigida por Felix Vázquez y Ri-
cardo Iniesta, El abrazo del tiem-
po (40 años navegando entre uto-
pías), un documental sobre la 
trayectoria de Atalaya que se es-
trenó con gran éxito en el último  
Festival de Cine Europeo.

Atalaya, tiempo para celebrar

RAFAEL NÚÑEZ OLLERO 

Una imagen de la nueva versión que prepara Atalaya de ‘Divinas palabras’.

  

 

l La compañía sevillana Atalaya culmina con ‘Estancias de la memoria’ 
sus 40 años de teatro y pone la primera piedra para los próximos 50

ARTES ESCÉNICAS
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V
IAJAR en tren en los últi-
mos años se ha converti-
do en una pesadilla por 
las frecuentes incidencias 

y retrasos que sufre el transporte 
ferroviario en Andalucía. Esta se-
mana la ministra de Transportes 
en funciones, Raquel Sánchez, ha 
pedido disculpas por estos proble-
mas crecientes de los trenes, 
mientras el PSOE de Pedro Sán-
chez y Sumar acuerdan suprimir 
conexiones aéreas. Estas son las 
causas de lo que está sucediendo, 
según la opinión de los usuarios, 
los trabajadores ferroviarios y ex-
pertos del sector. 

Para los viajeros afectados, la 
ausencia de una información 
adecuada de las incidencias y re-
trasos a los usuarios es el primer 
problema que causa “desespera-
ción” ciudadana y deben solven-
tar con urgencia tanto Renfe co-
mo Adif. Esta es la queja más re-
petida en las redes sociales cada 
vez que hay un incidente o retra-
so. No puede ser que se produz-
can casos como el de los viajeros 
del Cercanías Sevilla-Utrera que 
el domingo 22 de octubre, en 
plena borrasca Bernard, estuvie-
ron encerrados durante más de 
tres horas dentro del tren sin 
ningún tipo de explicación.  

Para los expertos consultados, 
lo que pasa con los trenes se debe, 
en primer lugar, al extraordinario 

aumento de viajeros que se ha 
producido con la incorporación 
de nuevos operadores (AVLO e 
IRYO) en la línea de Alta Veloci-
dad por la liberalización ferrovia-
ria que ha traído una bajada de 
precios en los billetes. 

2 MILLONES DE VIAJEROS  

EN EL SEGUNDO TRIMESTRE 

De abril a junio de 2023, el corre-
dor Madrid-Sevilla movió un mi-
llón de pasajeros (un 30% más 
que en el mismo periodo de 2022) 
y el corredor Madrid-Mála-
ga/Granada movió otro millón de 
pasajeros (un 25,8% más), según 
datos oficiales de la CNMC  sobre 
todas los servicios ferroviarios.   

En Andalucía, el problema pue-
de empeorar a finales de 2024, 
cuando entra Ouigo, operador 
privado, en la Alta Velocidad de 
Sevilla, Málaga y Córdoba con bi-
lletes low cost que competirán con 
AVLO. Esto supone aún más tre-
nes en circulación, aún más viaje-
ros en las estaciones y más afecta-
dos por incidencias. 

Otro importante factor asocia-
do al aumento de viajeros son los 
bonos gratuitos que ofrece el Mi-
nisterio de Transportes en las lí-
neas de Media Distancia (MD) y 
Cercanías y el descuento del 50% 
en los Avant.   

Al aumento de viajeros se añade 
otra causa principal de incidencias 
y retrasos: las obras de mejora que 
se están realizando tanto en la lí-
nea de Alta Velocidad Madrid-Se-
villa como en la línea de tren con-
vencional (Media Distancia y Lar-
ga Distancia) con inversiones mi-
llonarias que no se habían visto en 
décadas. Estas obras ralentizan la 
velocidad de circulación de los tre-
nes y reducen la capacidad de res-
puesta ante incidencias.  

El efecto de estas obras de me-
joras no se percibirá hasta dentro 
de varios años, dos o tres años, 
aseguró esta semana la ministra 
Raquel Sánchez. En la vía de Al-
ta Velocidad Madrid y Sevilla, 
construida en 1992, la obra no se 
acaba oficialmente hasta 2026, 
lo que significa que nos quedan 
tres años más de incidencias y re-
trasos. Las incidencias se notan 
más al coincidir estas obras en 
ejecución con un mayor uso de 
las vías ferroviarias por la entra-
da de operadores privados por el 
inicio de la liberalización ferro-
viaria en las principales líneas de 
Alta Velocidad. 

En la línea de Media Distancia 
entre Cádiz y Jaén, las limitacio-
nes de velocidad por las obras 
afectan a 37 puntos de la vía, y 
Adif promete solucionar buena 
parte de esta situación antes de 
final de año, como adelantó Dia-

rio de Cádiz.  
El déficit de personal en los ta-

lleres de Renfe para llevar a cabo 
el mantenimiento de los trenes 
que se averían, la falta de trenes y 
de maquinistas, y los temporales 
cada vez más frecuentes de viento 
y lluvia completan el abanico de 
causas. CCOO acusa a Renfe y 
Adif de “falta total de organiza-
ción en recursos y personal” para 
afrontar esta situación.  

“EL BONO GRATUITO  

HA DESTAPADO  

LAS DEFICIENCIAS” 

Sobre el extraordinario aumen-
to de viajeros, los trabajadores 
del sector ferroviario resaltan 
que “el bono recurrente al au-
mentar la cifra de viajeros expo-
nencialmente ha venido a desta-
par las deficiencias de la gestión 

¿Por qué los trenes 
sufren tantos 
retrasos e incidencias 
en Andalucía?

El problema 
empeorará en 2024, 
cuando entra Ouigo, 
operador ‘low cost’ 

l El aumento de 
viajeros coincide 
con profundas 
obras en Alta 
Velocidad y 
media distancia 
hasta 2026  
l Crecen las 
agresiones 
verbales a los 
ferroviarios  
por la falta de 
información  
a los usuarios 

LA CATENARIA

5

@alamedera

ANA S.  

AMENEIRO

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ  

Colas de viajeros en la estación de Santa Justa esta semana tras la borrasca ‘Bernard’.
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de Renfe y Adif, que se traduce 
en una falta de trenes, de perso-
nal y de mantenimiento de la in-
fraestructura”, opina Juan Vi-
cente Pomares, coordinador del 
sector ferroviario de CCOO An-
dalucía. “No puede ser facilitar 
el transporte público en tren y 
que no haya infraestructura ni 
personal para asumir eso”, pro-
testa Pomares. 

Los trenes de Media Distancia 
y Cercanías van mucho más lle-
nos de viajeros que antes debido 
a la gratuidad de los viajes por el 
bono recurrente. “Hemos pasado 
de una normalidad de viajeros a 
una demanda que se ha multipli-
cado por los bonos. Los trenes 
van hasta arriba y con ello se han 
amplificado todos los problemas. 
Las paradas del tren son más pro-
longadas hasta que se baja o se 
sube todo el público”, explica 
Francisco Lérida, responsable fe-
rroviario de CCOO Sevilla.   

CRECEN LAS AGRESIONES 
VERBALES A LOS 
EMPLEADOS 

Los representantes de los traba-
jadores de Renfe y Adif destacan 
“un aumento de las agresiones 
verbales a la plantilla” de em-
pleados ferroviarios por parte de 
usuarios que se desesperan por el 
retraso, las incidencias o la su-
presión de los trenes por falta de 
vehículos o de maquinistas.   

CCOO recalca que la solución 
para acabar con esas agresiones 
es que se informe bien al usuario 
de estos incidentes y supresio-
nes de trenes. “Falta informa-
ción al usuario en redes sociales 
y en las estaciones por parte de 
Renfe y  Adif”, advierte Juan Vi-
cente Pomares.      

En la zona de Madrid y alrede-
dores, las agresiones al personal 
han llegado a ser físicas. En An-
dalucía, solo se han dado algunas 
agresiones físicas en algún punto 
de Cádiz. 

Las obras de modernización 
de la línea de Alta Velocidad en-
tre Madrid y Sevilla son un moti-
vo principal de incidencias y re-
trasos en el servicio, debido a 
que la reforma se está efectuan-
do en múltiples puntos a la vez 
de la línea, en opinión del Admi-
nistrador de Infraestructuras Fe-
rroviarias (Adif).  

El problema de las obras se 
complica en puntos de esta línea 
donde confluyen trenes de toda 
España, como sucede en la Sa-
gra y Mora (Toledo), incluidos 
los operadores privados IRYO y 
Ouigo.  

CCOO Andalucía sospecha 
que se está dando “prioridad de 
paso en esta línea a los trenes 
privados en detrimento de los 
públicos”. El sindicato carece 
por ahora de datos sobre esta 
cuestión y está recabando datos 
para pedir explicaciones a Ren-
fe porque “no puede dejar morir 
el servicio público”.   

DÉFICIT EN 
MANTENIMIENTO 

Sobre el déficit de personal en 
los talleres de Renfe para llevar a 
cabo el mantenimiento de los tre-
nes que se averían, la consecuen-
cia es que los fallos en los vehícu-
los no se pueden solventar al rit-
mo que se producen. Eso genera 
suspensión de trenes y un gasto 
público en poner autobuses co-
mo transporte alternativo para 
los usuarios. “No hay trenes de 
reserva, se suspenden servicios 

al no tener personal que los repa-
re y no se compran repuestos”,
explica Juan Vicente Pomares.  

El responsable ferroviario de
CCOO Andalucía critica que Adif
no lleva correctamente el mante-
nimiento de la infraestructura y
recurre a subcontratas privadas.
El taller más grande de Media
Distancia está en Málaga. En to-
da España, el déficit de plantilla
en talleres es superior a las 1.000
personas, según Pomares.   

LA FALTA DE TRENES  
Y DE MAQUINISTAS 

La falta de maquinistas es mayor
que de trenes, según CCOO. La
pérdida de plantilla por jubila-
ción y por traslado de plantillas
se produce en los maquinistas.
Hay muchos maquinistas jóvenes
que aún no han completado el
largo proceso de formación. Al
estar en rotación constante, la
plantilla de maquinistas es ines-
table en cantidad. 

CCOO de Andalucía insiste en
que viene avisando a Renfe y Adif
desde hace años del déficit de
plantilla. Y añade que la respues-
ta a este problema ha sido tardía
y las ofertas de empleo que se sa-
can aún no son suficientes para
solventar las necesidades, señala
Juan Vicente Pomares.   

LOS TEMPORALES  
DE VIENTO Y LLUVIA 

En opinión del responsable ferro-
viario de CCOO Sevilla, Francis-
co Lérida, “el mayor retraso de
los trenes se da por las tormentas
y temporales desmedidos”. Léri-
da asegura que cuando no se dan
estas incidencias meteorológi-
cas, el servicio no funciona mal y
solo tiene las averías normales. 

  

Los paneles de información de trenes anunciaban el lunes grandes retrasos por causas meteorológicas.
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

«El autobús es gratuito, los gastos los 
asume nuestro ayuntamiento de San-
lúcar la Mayor». Con este irresistible 
gancho, la Marea Blanca de dicha lo-
calidad sevillana hacía un llamamien-
to general a los vecinos a través de su 
perfil de Facebook para participar, a 
costa del dinero público, en una de las 
manifestaciones celebradas este sá-
bado en las principales ciudades an-
daluzas. «Sólo necesitamos nombre y 
apellido», continuaba el mensaje, y 
ningún coste extra, dado que la excur-
sión a Sevilla la costeaba el Ayunta-
miento de Sanlúcar la Mayor, gober-
nado por el socialista Raúl Castilla, se-
gún indicaba la entidad local 
organizadora. No fue éste el único con-
sistorio que ha fletado un autobús para 
que, sin coste alguno para su bolsillo, 
los interesados pudieran unir sus vo-
ces y pancartas contra el Gobierno an-

daluz de Juanma Moreno (PP) al gri-
to de ‘Nos roban la sanidad, nos qui-
tan la vida’, el lema elegido por la Co-
ordinadora Andaluza de Mareas Blan-
cas en defensa de la sanidad pública. 

El apoyo logístico a la protesta des-
de el plano institucional también lo 
secundaron otros ayuntamientos bajo 
el poder de la izquierda como El Garro-
bo, en la Sierra Norte de Sevilla, con un 

alcalde de Sumar, Jorge Bayot. A través 
de una cuenta institucional este ayun-
tamiento llamaba a unirse a la protes-

ta con una exhortación «¡No faltes!» y 
los detalles sobre el horario y lugar de 
partida del autobús. El alcalde de Az-
nalcóllar, de la coalición de izquierdas 
Con Andalucía, Juan José Fernández in-
formaba «a todos los vecinos» desde su 
cuenta en X (antes Twitter) de que ten-
drían «autobús gratis» para ir a la ma-
nifestación del sábado. «Reserva plaza 
en oficinas del Ayuntamiento. Con la sa-
lud no se juega. ¡Súmate!», arengaba. 

El Consistorio de Marinaleda, go-
bernado por el sucesor de Juan Manuel 
Sánchez Gordillo (antiguo líder del 

Sindicato Andaluz de Tra-
bajadores), utilizaba su per-
fil oficial en las redes socia-
les para llamar a la movili-
zación. El autobús salía 
desde la puerta de la propia 
Corporación, según infor-
maba. Pedrera Comunica, 
la televisión pública de este 
otro municipio sevillano, 
daba cuenta desde Face-
book de que los vecinos in-
teresados podían despla-
zarse a Sevilla gracias a «la 
colaboración del Ayunta-
miento» (con una regidora 
de Izquierda Unida) y de los 
partidos IU y PSOE. El Par-
tido Socialista de Montilla, 
en la provincia de Córdoba, 
también fletó un autobús 
para protestar contra la Jun-
ta, al igual que IU de Huel-
ma, en Jaén. 

A pesar del apoyo de 
ayuntamientos, sindicatos 

como UGT y CC.OO. y partidos 
como el PSOE, IU y Podemos, las 
Mareas Blancas pierden fuerza 
en la calle. Las manifestaciones 
de ayer reunieron en diferentes 
ciudades andaluzas a entre 12.000 
y 15.000 participantes, según los 
datos ofrecidos por la Delegación 
del Gobierno y recabados de las 
distintas delegaciones de la Po-
licía. La movilización del pasado 
25 de marzo reunió a más de 
20.000 personas sólo sólo en Gra-
nada. En una de sus últimas pro-
testas sanitarias, el 10 de junio 

de 2018 el fallecido doctor Jesús Candel, 
conocido como ‘Spiriman’, congregó a 
más de 50.000 personas en Sevilla.

Manifestantes en el centro de Sevilla  // EFE

Ayuntamientos de la 
izquierda ponen el bus 
para ir a las protestas 
de la Marea Blanca

∑ Las manifestaciones 
pierden fuerza y reúnen 
solo 12.000 personas en 
toda Andalucía
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M. J. R. RECHI SEVILLA 

D
e un mes ordinario a uno e 
extraordinario. Así lo quiso 
la Providencia: cerrar octu-
bre con dos procesiones ines-

peradas. La Virgen del Rosario de la Mi-
lagrosa cruzó el dintel de la parroquia 
de Ciudad Jardín para rememorar el ini-
cio del templo, de la corporación y de 
todo un barrio. Pasó como un soplo de 
aire, como el que estuvo presente en 
toda la jornada del sábado. Los herma-
nos pasaron del anonimato del antifaz 
con escapulario verde esperanza, al res-
plandor del palio rojo otomano de la Vir-
gen del Rosario. 

En la parroquia, el párroco José An-
tonio Plata se dirigía a los 
hermanos: «Vamos a comen-
zar esta salida de manera ex-
cepcional, en agradecimien-
to al Señor por estos años di-
fíciles y la Virgen María un 
año más nos protege y nos 
quiere». También su herma-
no mayor, Javier de Martos, 
apeló a «estar en compostu-
ra con lo que realizamos. Va-
mos a hacer un ejercicio del 
rosario y que en este extraor-
dinario momento sepamos 
saber donde estamos». 

Primera llamada. Ricar-
do Almansa levantaba el pa-
lio por don Antonio, el pá-
rroco que durante tantos 
años fue de la Milagrosa. El 
cielo estaba encapotado, in-
cluso durante algunos se-
gundos llegó a caer alguna 
gota, pero nada impidió la 
salida de la dolorosa que lu-
ció diadema y un manto ce-
dido por la Salud de La Rinconada 

Solo se oía el silbato de los que juga-
ban en las instalaciones del Antonio 
Puerta. No había aplausos, eso estaba 
guardado para la vuelta, sólo recogi-

miento, rezo y oración, dando auténti-
co testimonio de fe. Directo, con modi-
ficación a última hora de recorrido a 
causa de la imposibilidad de transitar 
por alguna calle al no haberse podado 

un árbol, ya que Parques y Jardines man-
tiene un zafarrancho en zonas como el 
parque de María Luisa por las caídas 
que se produjeron el domingo pasado.  

De frente, sin descuadrarse, como 

gustan los pasos, llegaba la Virgen a San 
Juan de Dios, ya con el sol arriba y el fon-
do de la Giralda. A las cinco y media en 
punto, accedía al hospital para recibir 
la máxima distinción de la orden, la ‘Gra-
nada de Oro’, que le fue entregada por 
Guillermo García, el prior. El obispo au-
xiliar Ramón Valdivia presidió la euca-
ristía en la que la Virgen del Rosario es-
tuvo situada justo enfrente de la facha-
da principal. 

En su homilía, Valdivia destacó que 
«es un día precioso para el barrio de  
Nervión porque la Virgen ha querido 
pasar al lado de tantas miradas a veces 
ocultas que nadie conoce porque tras el 
visillo se exponen diferentes necesida-

des». 

Regreso triunfal 
Caía la tarde cuando la agru-
pación de la Redención po-
nía la banda sonora a la pro-
cesión de regreso. Sonó ‘Se-
villa’, la copla de Rocío Jurado, 
en una avenida de Eduardo 
Dato repleta de público. Mi-
nutos después la Puebla del 
Río se estrenaba tras el pa-
lio de la Milagrosa, mientras 
que el alcalde. José Luis Sanz. 
y el delegado de Fiestas Ma-
yores, Manuel Alés, presen-
ciaban a la Virgen en el inte-
rior de San Juan de Dios. 

Se adentraba la Virgen en 
las calles de la Ciudad Jar-
dín, un barrio con una esté-
tica única que se está per-
diendo por la falta de protec-
ción urbanística. Se vivieron 
momentos únicos en la peña 
de la  Milagrosa y, antes de 

entrar, de nuevo la agrupación de la Re-
dención puso su música tras la Virgen 
del Rosario. Un broche de oro en forma 
de granada a un mes extraordinario y 
merecido para la joven corporación.

La hermandad de la Milagrosa une aún más sus lazos 
con el Hospital de San Juan Dios al recibir la Virgen 
del Rosario la máxima distinción de la orden, en uno 

de los días más importantes de su joven historia

Una granada  
de oro por la 

Ciudad Jardín

El obispo auxiliar 

presidió la misa 

en San Juan de 

Dios // MANUEL GÓMEZ
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S. A. SEVILLA  

El Servicio Andaluz de Salud (SAS) 

ha realizado entre enero y septiem-

bre de este año más de 1,8 millones 

de horas de continuidad asistencial 

en consultas, cirugías y pruebas diag-

nósticas de tarde, lo que significa que, 

a diciembre de 2023, se alcanzarán 

los casi 2,5 millones de horas. Esto 

supone un 8,69% más que en 2022 y 

un 40% más si se compara con 2018. 

Además, en lo que llevamos de año 

ya se han llevado a cabo las mismas 

horas que en todo 2018. 

Para la realización de estos 1,8 mi-

llones de horas, el Servicio Andaluz 

de Salud ha destinado entre enero y 

septiembre de este año un total de 101 

millones de euros, lo que significará 

a final de año un 40% más que en 2018, 

cuando se dedicaron a este fin 77 mi-

llones de euros, según los números 

ofrecidos por la Junta de Andalucía 

en una nota de prensa. 

Este aumento de la actividad asis-

tencial se ha traducido en un 15% más 

de indicaciones quirúrgicas, un 17% 

más de consultas externas y un 2% 

más de pruebas diagnósticas, en re-

lación con 2018. «Este incremento es 

una buena muestra de que el sistema 

funciona con medios propios y que 

se está dando respuesta a las necesi-

dades de salud de los andaluces», in-

dican. El SAS destaca que estos datos 

reflejan la apuesta por los autocon-

ciertos y la continuidad asistencial 

(por la tarde), que ya están realizan-

do todos los hospitales públicos an-

daluces. Además, la jornada comple-

mentaria (guardias médicas) ha ex-

perimentado desde 2018 una subida 

económica del 56,24%.

El SAS alega que ha hecho más 
cirugías para reducir las esperas

BALANCE
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Reyes Rocha 

Ha sido un camino largo que ha 
cambiado varias veces de direc-
ción pero parece que por fin ha 
llegado a la Ciudad de la Justicia 
de Sevilla. Desde que el Pleno 
del Ayuntamiento de Sevilla 
acordó la construcción de la Ciu-
dad de la Justicia en Los Gorda-
les han pasado 14 años y varios 
posibles destinos en el viaje: am-
pliación de las sedes del Prado 
de San Sebastián con parcelas 
cercanas, una parcela junto al 
puente del Patrocinio, Villanue-
va del Pítamo o incluso el edifi-
cio Galia Puerto. Al final del ca-
mino estaba Palmas Altas. Aquí 
se reubicarán las cinco sedes ju-
diciales existentes en la ciudad: 
la Audiencia y los juzgados del 
Prado, el edificio Viapol, Buhai-
ra, 29 y el edificio Noga.  

Con la puesta en marcha del 
Juzgado de lo Mercantil número 

4 en Palmas Altas se hace reali-
dad la reivindicación histórica 
de un complejo judicial “a la al-
tura del mayor partido judicial 
de Andalucía”, como en ocasio-
nes ha explicado el consejero, 
José Antonio Nieto.   

A este primer paso del Mer-
cantil 4 le seguirán otros hasta 
que, si se cumplen los plazos 
previstos y acordados entre la 
Consejería y los órganos judicia-
les, a finales de noviembre, 17 
juzgados –13 de lo Contencioso 
y cuatro mercantiles– se con-
viertan en la avanzadilla de la 
Ciudad de la Justicia de Sevilla.  
Al mismo tiempo, y con la inten-
ción de que el complejo esté a 
pleno rendimiento en 2028, in-
cluida la Audiencia, se está tra-
bajando en el edificio B, donde 
estarán ya todos los juzgados de 
Primera Instancia entre los me-
ses de junio y julio de 2024.  

El proyecto de la Ciudad de la 
Justicia en los antiguos terrenos 

de Abengoa, además de la ade-
cuación de los edificios ya exis-
tentes, incluye la construcción 
de uno nuevo en una parcela ad-
yacente que estará destinado a 
la jurisdicción penal.  

Una construcción, que al ser de 
nueva planta, deberá respetar la 
nueva ley y el acuerdo adoptado 
entre la Junta de Andalucía y el 
Ministerio de Justicia.  

El campus de Palmas Altas, 
donde comienza la semana pró-
xima a funcionar la Ciudad de la 
Justicia es obra del arquitecto 
británico Richard Rogers, autor 
del Centro Pompidou de París o 
la T4 del Aeropuerto de Madrid. 
Estos edificios, que tendrán aho-
ra una función judicial, están 
considerados un ejemplo de la 
arquitectura sostenible al combi-
nar un diseño innovador, la fun-
cionalidad y la eficiencia energé-
tica para reducir las emisiones 
de CO2. El complejo ha recibido 
varios premios del American Ins-
titute of Arquitects y el premio 
RIBA European Awards, así como 
la certificación Leed Platino, la 
más alta de las cuatro categorías 
creadas por el Building Council 
de Estados Unidos. 

Las tres parcelas que confor-
man el campus judicial –en el 
que la Junta ha invertido en su 
adquisición 70,6 millones– su-
man una superficie total de 
74.478 metros (42.189 metros 
cuadrados, más 22.200 y otros 
10.089, respectivamente) aun-
que se estima que el complejo 
supere los 217.000 metros cua-
drados construidos entre edifi-
cios judiciales, zonas de aparca-
miento en superficie y subterrá-
neas, locales de uso común y ser-
vicios. La parcela de mayor ta-
maño (42.189 metros cuadra-
dos) es la que ya está edificada. 

En concreto, son 105.279 me-
tros cuadrados construidos de 
los cuales 48.306 sobre rasante 
corresponden a los siete edifi-
cios de oficinas (A, B, C, D, E, F y 
G) y el resto a sótanos, con 1.300 
plazas de aparcamiento, situa-
dos en dos niveles, locales de uso 
común y locales servicios tales. 
No todo es construcción pura y 
dura, también hay zonas de jar-
dines para descansar del trabajo. 

Todo está diseñado de un mo-
do sostenible. La escala de los 
edificios facilita la iluminación 
natural de los espacios interio-
res sin que sea excesiva al tener 
las fachadas protegidas con la-
mas para controlar la entrada de 
luz. Cada edificio dispone de un 

M. G.  

Una recreación de la Ciudad de la Justicia.

  

 

l Catorce años después de que el Pleno de Sevilla acordara su construcción, el gran 

complejo judicial comienza a andar con un juzgado de lo Mercantil de nueva creación

Primeros pasos de la 
Ciudad de la Justicia

Si se cumplen los 
plazos acordados, en 
2028 el complejo estará 
a pleno rendimiento
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atrio que sirve como zona desta-
cada y conexión con el exterior.

A esto se suman tecnologías
medioambientales de última ge-
neración como paneles fotovol-
taicos, planta de trigeneración,
pilas de hidrógeno o sistemas de
climatización e iluminación efi-
ciente, en cuyo diseño se tuvie-
ron particularmente en cuenta
criterios de ahorro energético,
desde la geometría del edificio,
basada en formas compactas, la
composición envolvente del edi-
ficio o la distribución y diseño de
los dispositivos de control solar
hasta la elección de materiales.

ASÍ SE REPARTEN  
LOS EDIFICIOS 

El Edificio A tiene un total de
7.296,83 metros cuadrados re-
partidos en cuatro plantas con
capacidad para 21 órganos ju-
diciales. En la planta baja esta-
rá el control de acceso, dos sa-
las de espera con paneles infor-
mativos, una sala para testigos,
siete salas de vista, despachos
de abogados, procuradores, le-
trados del Ayuntamiento y de la
Diputación, además de un es-
pacio sin ocupar para futuros
crecimientos. 

En la primera planta se sitúan
los cuatro primeros juzgados de
lo mercantil que inauguran el
edificio y tres juzgados de Pri-
mera Instancia. Seis de los juz-
gados de lo Contencioso-Admi-
nistrativa irán a la segunda plan-
ta junto a otro de Primera Ins
tancia y el despacho para la  Fis-
calía. En la tercera planta irán
siete de los juzgados de lo Con-
tencioso-Administrativo ade-
más de los despachos para los le-
trados de la Junta de Andalucía
y del SAS. 

En el edificio B está previsto
que antes del verano de 2024 lle-
guen los Juzgados de Primera
Instancia.

El recorrido de la línea 35 ha sido m
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F
in de semana termómetro 
para medir la temperatura 
política en la calle: el sábado, 
manifestaciones por la 

sanidad pública andaluza; el domin-
go, nueva protesta promovida por el 
PP, esta vez en Málaga, contra la 
amnistía. Elías Bendodo, coordinador 
general, ha pujado por el éxito de la 
convocatoria mientras se resuelve 
cómo quedará el nuevo organigrama 
de Génova; y Juanma Moreno, que ha 
convertido al PP andaluz en un 
bastión, también. Y ya sabrán el 
resultado de la manifa sanitaria un 
día antes, en esas calles y en toda 
Andalucía. Es la tercera tentativa de 
que las mareas blancas inunden las 
ciudades. En las dos anteriores, 
pincharon; y de nuevo se cuentan más 
por cientos que por miles. Las 
protestas no acaban de cuajar 
masivamente, a pesar de volcarse los 
partidos de izquierda, sindicatos y 
medios afines, persuadidos de que el 
desgaste del Gobierno andaluz sólo 
puede acelerarse con la Sanidad. Eso 
sí, tal vez les iría mejor si dejan de 
sobreactuar. El lema de la convocato-
ria ‘Nos roban la sanidad. Nos quitan 
la vida’ destila un dramatismo 
hiperbólico que llega a resultar 
ridículo. ¿No les basta con reclamar 
que funcione bien? La realidad 
proporciona argumentos, sin la 
caricatura exagerada de que el 
Gobierno de Juanma Moreno está 
sacrificando la vida de los andaluces 
para que el capital privado se quede 
con el negocio. De hecho, nunca ha 
habido tanta inversión pública. Y 
ciertamente hay convenios, sí, pero 
siempre ha sido así. Esta semana 
Juanma Moreno se reservaba un golpe 
de efecto en la sesión de control 
sacando siete convenios de la época 
socialista por casi 500 millones en 
pocos meses, y la consejera era María 
Jesús Montero. ¿También ella privati-
zaba la Sanidad? La izquierda sabe la 
respuesta pero no va permitir que la 
realidad les estropee los eslóganes: 
están seguros al 100% que ahí tienen 
la mejor baza para erosionar al 
Gobierno andaluz. 

El teatro de la política a veces tiene más 
trampas que una película de chinos. 
Ayer, el PSOE reunió el Comité Federal 
para plantear la consulta a la militan-
cia sobre los pactos, con Sumar como 
coartada para los pactos de los sobera-
nistas. Sánchez habla de la amnistía 
como una necesidad de España, cuan-
do es una necesidad suya. Trampa. La 
consulta a la militancia no menciona 
la amnistía. Trampa. Y Alfonso Guerra 
advirtió de otra trampa a propósito del 
pacto con Sumar: primero debía ser 
aprobado por la militancia y luego fir-

marse, no al revés. Pero Sánchez nece-
sitaba esa puesta en escena para tapar 
y envolver la amnistía con titulares so-
ciales; y, de hecho, el pacto con Yolan-
da Díaz está lleno de literatura, desde 
los bebés robados a las conexiones aé-
reas que no van a suprimir, ya sea en 
vuelo regular o en Falcon. Trampa tras 
trampa hasta la investidura final. 

Juan Espadas intervino para apoyar la 
amnistía y advertir sobre los desequili-
brios territoriales. Seguro que impresio-
nó mucho a Sánchez. Quienes tragan 
con la amnistía, van a tragar con todo. 

Críticas en el Parlamento andaluz al 
pacto de PSOE y Sumar, y no sólo des-
de la derecha. Que sólo se cite Valencia 
como comunidad infrafinanciada mos-

quea también en Adelante Andalucía. 
Inma Nieto, ejerciendo de portavoz de 
Sumar, cree que esto sólo es «un deba-
te morfológico o sintáctico». Tal vez, 
pero la sintaxis, parafraseando a Valery, 
es el espejo del alma... y esa pintoresca 
redacción con una enumeración de un 
solo caso delata algunas cosas: si se cita 
Valencia es por el peso de Compromís, 
pero Andalucía sigue siendo secunda-
ria, especialmente para Sumar, como 
por cierto ha demostrado Yolanda Díaz 
desde que activó su proyecto... ¡en Va-
lencia! Y para PSOE y Sumar, después 
de cinco años en el poder, la financia-
ción no ha sido prioridad, y sólo apare-
ce ahora por la presión de Cataluña. El 
portavoz del PP dijo que le huele a cha-
musquina. Por no decir, probablemen-
te, a lo que realmente le huele. Que hue-
le peor. 

Los indepes dicen que no se fían de 

María Jesús Montero. Pero, a ver, ¿hay 
alguien que sí se fíe?  

Cientos de inmigrantes son traslada-
dos desde Canarias a la península 
bajo una crisis humanitaria. Y es ló-
gico. Se está haciendo, eso sí, sin in-
formar adecuadamente. Y no es ló-
gico. A Andalucía, de momento, vie-
ne uno de cada cuatro. Del total de 
8.700 plazas que se prevé trasladar 
hasta el 10 de diciembre, más de 2.200 
irán a territorio andaluz. Y aparte, 
cuatro mil más a campamentos en 
terrenos de Defensa: Sevilla será su 
destino junto a Madrid y Murcia. ¿Y 
el Gobierno no cree que es una infor-
mación que debe compartir? De he-
cho, no: su único mensaje es llamar 
«xenófobos» a quienes, como la Jun-
ta, piden transparencia y coordina-
ción para ser más eficientes en los 
servicios que ellos tienen que apor-
tar. Moncloa, como con la amnistía, 
se tapa con la coartada de la discre-
ción, pero es absurdo: primero, por-
que las mafias saben perfectamente 
lo que ocurre; y segundo, porque más 
ruido se hace con esta bronca que tra-
bajando con lealtad. Claro que las co-
munidades ya aprendieron, durante 
la pandemia, qué entiende Sánchez 
por cogobernanza: yo decido y tú ya 
te las apañas.  

Raquel Sánchez, ministra en funcio-
nes de Transporte, ha venido a Anda-
lucía. ¿Por fin para hablar del desas-
tre de Renfe? No, claro que no. Vino 
para participar en un acto del PSOE 
contra la Junta. Las prioridades están 
claras. 

Dos titulares, uno tras otro, en la web 
de este periódico: ‘Un error judicial 
anula la causa por blanqueo de capi-
tales contra el marido de la exdirec-
tora de la Guardia Civil’ y a continua-
ción ‘Un retraso de la juez Bolaños da 
al traste con siete años de investiga-
ción contra 25 excargos del PSOE en 
Andalucía’. Si ya se tenía poca con-
fianza en la Justicia... Antonio R. Vega 
recuerda que hay más, y cita Isofo-
tón. Otros errores: la pieza de Hei-
neken o lo de Plus Ultra. La satura-
ción de los juzgados, desbordados con 
casos como los ERE, complica los pla-
zos y muchos delitos pueden quedar 
impunes a pesar del trabajo policial 
y judicial. Pero hay demasiados erro-
res. Que acabe así la marea negra del 
chapapote moral de la corrupción es 
una catástrofe. 

Andaluces, ¡a la calle!

Sánchez habla de amnistía 
como una necesidad de 
España, cuando es una 

necesidad suya

Juan Espadas intervino 
para apoyar la amnistía y 

advertir sobre los 
desequilibrios territoriales

Chamusquina 

Espadas en alto 

Amnistía tramposa

Mínima confianza 

Cogobernanza

Trenes

Chapapote moral
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suplicio del peatón. Los bares 
mandan, mucho más desde la 
pandemia. Quien tenga dudas 
solo tiene que pasear por el cen-
tro de la ciudad cualquier me-
diodía. Los veladores han llega-
do a lugares hasta hace poco ini-
maginables. La gente quiere vi-
vir más que nunca en la calle y 
hay más público que nunca du-
rante todo el año. Hace veinti-
cinco años el problema se focali-
zaba en las noches de los fines de 
semana, en los bares de copas. 
Hoy se ha ampliado a toda la jor-
nada: al uso de la vía pública por 
parte de todos los públicos.  

 

2 El poder de los hoteles. El 
turismo es uno de los gran-

des fenómenos del siglo XXI. Se-

villa es un destino barato. Basta 
consultar los precios en cual-
quiera de los portales de referen-
cia. Tenemos todo para ser una 
ciudad atractiva y, encima, no se 
requiere un gran gasto. Los hote-
les mandan. Y lo hacen de mane-
ra más que evidente en los últi-
mos años. La gran prueba es que 
los empresarios turísticos logra-
ron nada menos que la amplia-
ción de la Feria en el denomina-

do formato largo: de sábado a 
sábado. ¿La razón? Que ellos pu-
dieran vender dos fines de sema-
na con Feria. La ciudad se plegó 
para satisfacer sus demandas. 
No hay Sevilla inmovilista cuan-
do se trata de romper una fiesta 
mayor. Se demostró falso el tópi-
co sobre la fuerza de determina-
das tradiciones y costumbres. 
Manda el dinero. Nunca se olvi-
de que ni una sola obra de cons-
trucción de nuevos hoteles que-
dó frenada después de la pande-
mia. Todas se reanudaron. Los 
hoteles sí llevan mal la compe-
tencia de los  apartamentos turís-
ticos. Y ahí es donde tienen pues-
tos su objetivos. Los hoteles es-
tán expandidos, funcionan como 
poder fáctico aupados por el ci-

L
A ciudad de la pospan-
demia, el turismo dis-
parado y las ansias por 
vivir en la calle han de-

jado un tablero de juego en el 
que destacan cuatro grupos 
de presión que condicionan 
de uno u otro modo el día a 
día. Las empresas hoteleras, 
los bares, los clubes de fút-
bol y las cofradías son los 
cuatro lobbies con capaci-
dad para modificar las deci-
siones del poder, sea toma-
das por la Junta de Andalu-
cía o el Ayuntamiento. Como 
es obvio, no existe un medidor 
preciso de las influencias, pero 
sí una serie de hechos que, sos-
tenidos en el tiempo, confirman 
con claridad las tendencias.   

Ni la patronal de los empresa-
rios en general ni los sindicatos 
en particular son grupos de 
presión en la Sevilla de hoy. La 
paz social ha sido conseguida  
por las administraciones. La 
última batalla (perdida) de los 
empresarios fue el túnel de la 
SE-40 a su paso por Coria del 
Río. Hoy se apunta a que per-
demos un vuelo directo con 
Madrid y no se oyen grandes 
protestas. La quinta capital 
de España está sometida a la 
presión de terceros actores 
que en otras ciudades no de-
jarían de ser actores muy se-
cundarios. Es más, casi figu-
rantes. Pero aquí, no. Somos 
distintos, somos singulares. 

  

1 El poder de los bares. 
La pandemia evidenció 

que los bares pesan mucho. 
¿Recuerdan a la Junta mo-
dificando los horarios de 
apertura ya anunciados por 
el mismísimo presidente para 
atender las presiones  de los hos-
teleros? Ocurrió. Hace muy po-
co que el alcalde de Sevilla ha 
prorrogado las terrazas autori-
zadas de manera provisional en 
los espacios destinados a apar-
camientos. Los bares tienen la 
consideración casi de institucio-
nes en una ciudad como Sevilla. 
Ocupan mucho espacio público, 
son catalizadores del ocio en 
una sociedad que ha consagrado 
el tardeo para sumarlo al horario 
nocturno (no para sustituirlo). 
El alcalde anuncia ya que levan-
tará le ley seca nada menos que 
en la Madrugada de Semana 
Santa, la fiesta herida desde 
2000. Las presiones son eviden-
tes. La incapacidad para contro-
lar el abuso con el número de ve-
ladores, también. Las calles del 
centro y de muchos barrios es-
tán tomadas por los bares para 

Los bares, las cofradías, 
los hoteles y los clubes 
de fútbol son los  
cuatro ‘lobbies’ de hoy

Los grupos de presión  
que condicionan Sevilla

clo mundial que registra millo-
nes de desplazamientos al año y 
tratan de condicionarlo todo con 
la fuerza de saber que hiperde-
pendemos del turismo. 
 

3 El poder del fútbol. Una 
ciudad como Sevilla está ver-

tebrada por las cofradías y el fút-
bol. Son los dos grandes ejes. Los 
clubes son verdaderos privilegia-
dos. Su fuerza procede de esa ca-
pacidad de vertebración, de re-
presentar los sentimientos y emo-

ciones de miles de ciudadanos 
y, por supuesto, de una feliz 
proyección en Europa que los 
convierte en embajadores de 
la ciudad. Un gobierno local 
difícilmente se enfrentará a 
una sociedad deportiva de 
primer nivel. Más bien al con-
trario. Los tratos de favor en 
Urbanismo y Hacienda son 
numerosos en los últimos 25 
años. Y se han producido go-
bernando partidos políticos 
muy diferentes. El fútbol no se 
toca. Se les asignan cartas de 
pago especiales para ponerse 
al día con el Fisco local, planes 
urbanísticos a la medida, se 
les ceden infraestructuras co-
mo el estadio de la Cartuja y, 
por supuesto, todos los servi-
cios municipales aun cuando 
no dispongan de licencias de 
actividad.  
 

4 El poder de las cofra-
días. Cada vez procede 

más de una omnipresencia 
social (la fuerza de la noto-
riedad) que de una influen-
cia ejercida en la práctica. 
Es un grupo de presión tra-
dicional. Las cofradías po-
drían mandar mucho 
más, pero eso ya depende 
del nivel de sus dirigen-
tes. En los últimos treinta 
años han perdido fuerza 
en el ámbito eclesiástico 
(al ser declaradas asocia-
ciones públicas de la Igle-

sia y, por lo tanto, depen-
dientes del ordinario del 

lugar) y en el civil, pues las 
amenazas a la seguridad las 

han obligado a asumir direc-
trices y medidas que reducen su 
autonomía de decisión. Pero go-
zan de eco mediático todo el año 
y del favor de los gobernantes. La 
carrera oficial es un negocio re-
dondo gracias al favor del Ayun-
tamiento. Y su acción social (bol-
sas de caridad) es fortísima y su-
pone un ahorro para las arcas pú-
blicas. Las cofradías son el brazo 
mas influyente que tiene la Igle-
sia de Sevilla en la sociedad, pese 
a que en muchas ocasiones no se 
le saca todo el partido en benefi-
cio de ellas mismas y del interés 
general. A pesar de la decadencia 
que ahora sufre la religiosidad 
popular con la saturaciones de 
procesiones, las hermandades ar-
ticulan la sociedad. Nunca el 
Ayuntamiento se pondrá en con-
tra. Siempre escuchará sus peti-
ciones. Y se adaptará a ellas. O 
parecerá que lo hace. 

ROSELL
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E
l líder de los socialistas 
andaluces, Juan Espa-
das, apoyó ayer de modo 
expreso la concesión de 

la amnistía a los procesados por 
el intento de independencia de 
Cataluña de 2017 como parte de 
los acuerdos de investidura a los 
que Pedro Sánchez llegue con 
distintas fuerzas del Parlamento. 
En su intervención ante el Comi-
té Federal, Espadas se pronunció 
ante esta medida de gracia por 
razones de “convivencia y con-
cordia”, pero matizó que la fede-
ración andaluza estará en ese 
gran acuerdo que no debe con-
templar ni “desequilibrios econó-
micos ni territoriales”.  

Espadas tomó la palabra en la 
reunión del Comité Federal en 

sintonía con el resto de los líderes 
territoriales del PSOE. A excep-
ción del manchego Emiliano Gar-
cía-Page, todos apoyan que la 
amnistía figure en el acuerdo de 
investidura con los partidos inde-
pendentistas catalanes. Pero Es-
padas añadió el matiz económi-
co, que es el que ciertamente 
preocupa a los dirigentes y mili-
tantes andaluces. No tanto la am-
nistía como otro tipo de acuerdos 
que se acercasen a un estatuto 
fiscal propio para Cataluña o una 
solución a su financiación a cos-
ta de las demás. 

El matiz de Espadas no es fru-
to de una decisión de última ho-
ra del secretario general anda-
luz, sino una opinión comparti-
da con el resto de dirigentes 
provinciales.   

Varios secretarios generales 
andaluces consultados por este 
medio, horas antes de la reunión 
del comité federal, coincidieron 
en subrayar que no hay una re-
sistencia de la militancia anda-

luza a la medida de gracia, más 
allá de los pronunciamientos de 
Felipe González, Alfonso Guerra 
y José Rodríguez de la Borbolla, 
ex dirigentes sevillanos que sí 
han considerado la amnistía co-
mo inconstitucional y como una 
claudicación ante los indepen-
dentistas que pasará factura a la 
unidad de España. 

Esto último es lo que negó 
Sánchez; es más, defendió lo 
contrario. La siguiente frase, 
pronunciada en el Comité Fede-
ral, resume lo que parece ser un 
anticipo de la exposición de mo-
tivos de la futura ley de amnis-
tía: “En el nombre de España, en 
el interés de España, en defensa 

de la convivencia entre españo-
les, defiendo hoy la amnistía en 
Cataluña por los hechos acaeci-
dos” en 2017. 

La dirección del PSOE sevilla-
no, que es uno de los dos más 
fuertes de Andalucía, junto al de 
Jaén, ha celebrado dos comités 
en la provincia, uno en Castilleja 
y otro en Cantillana, al que se-
guirá otro más en El Arahal la se-
mana entrante. Se trataba de 
medir la reacción de los dirigen-
tes locales ante los acuerdos pa-
ra formar Gobierno y ante la pre-
visible amnistía, que ha quedado 
confirmada este sábado. Según 
se ha explicado desde la direc-
ción, no se han expresado voces 
contrarias a la medida de gracia, 
aunque sí ha quedado clara la in-
quietud del partido por un 
acuerdo que incluyese medidas 
económicas que privilegiasen a 
Cataluña. 

En los encuentros han partici-
pado alcaldes, portavoces muni-
cipales, senadores, diputados y 

concejales. El respaldo para la in-
vestidura de Pedro Sánchez se 
basa en cuatro puntos, según re-
lata uno de los participantes en 
los dos encuentros. En sus pro-
pias palabras, “gobernar es mejor 
que no gobernar”, “la agenda so-
cial de la pasada legislatura debe 
continuar”, “el PSOE tiene como 
justificación detener a un Go-
bierno de Feijóo con Santiago 
Abascal”, y “nadie como el PSOE 
entiende a España”. 

El PSOE de Jaén también había 
previsto celebrar 10 comités co-
marcales para iniciar el curso po-
lítico y hablar de la situación del 
partido ante la investidura. En 
Jaén tampoco se espera una opo-
sición a la amnistía. Tanto Jaén 
como Sevilla no sólo son impor-
tantes en el contexto andaluz, si-
no en el nacional, debido a que 
son de las provincias con mayor 
número de militantes del país. La 
posición de Juan Espadas en el 
Comité Federal coincide con la 
opinión que había expresado al-
gunos secretarios provinciales a 
este medio. 

No obstante, los militantes tie-
nen la oportunidad de expresar-

se ante las urnas. A partir de este 
lunes, y hasta el sábado 4 de no-
viembre, las bases votarán el 
acuerdo de coalición con Sumar 
y los otros apoyos parlamenta-
rios que se necesiten en el Con-
greso para investir a Sánchez. La 
pregunta no menciona la amnis-
tía, pero la intervención del se-
cretario general ante el comité 
federal ha dejado claro que esa 
medida estará incluida en su pro-
puesta de legislatura.  

Sánchez defendió la constitu-
cionalidad de la medida de gra-
cia y su oportunidad para seguir 
mejorando la convivencia en Ca-
taluña. “Nuestra historia –indi-
có– nos enseña que es con acuer-
dos y generosidad como nuestro 
país y nuestra democracia son 
más fuertes. Con los indultos pri-
mero y ahora con la amnistía ha-
remos que muchos catalanes y 
catalanas se sientan más identifi-
cados con nuestro proyecto co-
mún que es España y que es la 
Constitución española”. 

La declaración de Sánchez an-
te el Comité Federal y la convo-
catoria de la consulta a la mili-
tancia, que acabará el sábado 4 
de noviembre, no ha aclarado 
las dudas sobre la fecha de la se-
sión de investidura. La presiden-
ta del Congreso, Francina Ar-
mengol, aún no ha tomado la de-
cisión. Algunas fuentes del 
PSOE sostienen que la sesión se 
producirá a final de mes, cerca 
del tope legal para convocar 
elecciones generales, que acaba 
el 27 de noviembre.

JESÚS HELLÍN / EP 

El comité federal de ayer sábado, en primera fila, Juan Espadas y los secretarios provinciales andaluces.

Espadas apoya al presidente, pero 
alerta de los privilegios económicos

JUAN MANUEL 
MARQUÉS 
PERALES

5

  

 

l El secretario general de los socialistas en Andalucía interviene en el 
Comité Federal para respaldar sin fisuras la investidura del jefe del Ejecutivo

Ni en Sevilla ni en Jaén, 
las provincias con más 
militantes, se expresan 
voces contrarias 

Los secretarios 
provinciales niegan  
una resistencia de la 
militancia autonómica
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R. A. 

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, instó ayer sá-
bado en Sevilla a “no demorar 
más” el debate de la financia-
ción local y autonómica por 
parte del Gobierno central, y 
animó a los ayuntamientos an-
daluces a “no dar pasos atrás” 

en la apuesta realizada por su 
Ejecutivo en materia de ener-
gías renovables. Una apuesta 
que, a su juicio, ha “reindus-
trializado” a Andalucía en los 
últimos cinco años. En mate-
ria de financiación local, Mo-
reno sostuvo que el municipa-
lismo no cuenta con una fi-
nanciación “adecuada para 

atender las necesidades” de 
los ciudadanos.  

En su intervención para clau-
surar la asamblea general de la 
Federación Andaluza de Muni-
cipios de Provincias (FAMP), 
Moreno adelantó que en los 
presupuestos andaluces para 
2024 el Ejecutivo regional in-
crementará la partida del Plan 

de Cooperación Municipal has-
ta situarla en 2.113 millones de 
euros. Son 68 millones de eu-
ros más que en el actual presu-
puesto vigente.  

“Nos queda mucho por ha-
cer al Gobierno regional y al 
Estado”, reconoció Moreno, 
no sin antes subrayar las “me-
joras introducidas” por su Go-

bierno para “aliviar” a los mu-
nicipios. En relación con la re-
novación de la FAMP, “sin 
bronca, desde el acuerdo en-
tre diferentes fuerzas políti-
cas”, como consecuencia de 
los resultados arrojados en las 
municipales del pasado 28 de 
mayo –en las que el Partido 
Popular se impuso al PSOE y 
logró gobernar en las ocho ca-
pitales andaluzas–, el presi-
dente andaluz enfatizó la ne-
cesidad de practicar un “muni-
cipalismo de nuevo cuño, va-
liente y de diálogo” para ayu-
dar a que Andalucía “avance”.

Juanma Moreno llama al Gobierno central  
a abordar ya la financiación autonómica
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Óscar Lezameta 

Los Presupuestos de la Junta de 
Andalucía inician esta semana 
su tramitación con la aprobación 
este mismo martes en el Consejo 
de Gobierno que los remitirá al 
Parlamento para su debate y 
aprobación, con toda probabili-
dad, en la última sesión del año. 
A pesar del mutismo sobre el 
contenido de dichas cuentas 
–únicamente el presidente Juan-
ma Moreno puede referirse al 
mismo y sólo ha dado a conocer 
la cifra global de 46.753 millo-
nes– este periódico ha podido sa-
ber que dentro del Capítulo 1, es 
decir aquel que determina los 
gastos de personal, se incluye la 
contratación de 1.150  maestros 
y 5.101 pertenecientes al perso-
nal sanitario del Servicio Anda-
luz de Salud (SAS). A estos au-
mentos de plantilla se añaden las 
150 plazas en el personal de la 
administración general y a 108 
correspondientes a la Consejería 
de Justicia. 

El montante total de este apar-
tado es el más importante de to-
das las cuentas públicas y repre-
senta un poco más que una terce-
ra parte del mismo. Según el do-
cumento al que ha tenido acceso 
este periódico, el capítulo de 
gastos de personal asciende a 
15.591 millones de euros, con un 
incremento de 796 millones so-
bre el Presupuesto del año pasa-
do, es decir un 5,4% y compren-
de la  previsión de los gastos del 
conjunto de consejerías, institu-
ciones, agencias y consorcios de 
la Junta de Andalucía.  

Del incremento del 5,4% que 
se produce en materia de perso-
nal la Junta quiere destacara lo 
que ha calificado como un “enor-
me esfuerzo” en Educación con 
“el mayor crecimiento”, puesto 
que se aumenta el presupuesto 
de esa Consejería para gasto de 
personal en 431 millones de eu-
ros, lo que supone un incremen-
to del 7,5 % .  

En cuanto a las nuevas contra-
taciones se contempla para el 
año que viene un crecimiento de 
5.101 puestos en el SAS, de los 
que 4.848 efectivos son de con-
solidación de personal en la 
plantilla, “con un significativo 
avance en la reducción de la 
temporalidad y el resto corres-
ponde a nuevos efectivos inter-
nos residentes”. Es en este apar-
tado donde se prevén más cho-
ques con los sindicatos, toda vez 
que éstos se han mantenido in-
flexibles sobre la consolidación 
de los 12.000 que fueron con-

tratados como refuerzo durante 
la pandemia. A falta de una ex-
plicación por parte de la Junta, 
todo hace prever que los restan-
tes hasta completar esa canti-
dad continuarán con contratos 
temporales. 

En Educación y a pesar del 
descenso experimentado en el 
número de alumnos matricula-
dos en los centros andaluces, 
para este año se prevé un incre-
mento de 1.150 plazas, deriva-
das de los múltiples programas 
cofinanciados con fondos euro-
peos y de estructurar las plazas 
de FP en el presente curso. Tam-
bién se mantienen 1.235 plazas 

para refuerzo educativo de los 
2.526 efectivos correspondien-
tes a los puestos en marcha con 
motivo de la pandemia de Co-
vid-19 el curso pasado. Este au-
mento permitirá, tal y como se 
ha anunciado desde la Conseje-
ría, con la reducción del ratio a 
lo largo del presente curso aca-
démico. 

Además, se produce un incre-
mento de 150 plazas en el perso-
nal de la administración general 
de la Junta de Andalucía, deriva-
do de la consolidación de las dis-
tintas modificaciones de relacio-
nes de puesto de trabajo. Respec-
to de la plantilla de justicia, au-

menta en 108 plazas, de las cua-
les 97 corresponden a la apertu-
ra de nuevos juzgados respecto 
del ejercicio anterior y las 11 res-
tantes son consecuencia de la 
consolidación de plazas en dis-
tintas Fiscalías y secciones terri-
toriales. Además se ha previsto, 
para la tramitación el próximo 
año, un total de 78 plazas más en 
las nuevas sedes judiciales en 
Andalucía de la programación 
2023, así como para agrupacio-
nes de partidos judiciales, ade-
cuación de fiscalías para Juzga-
dos Violencia de Género, y los 
efectivos correspondientes a las 
oficinas judiciales y servicios co-

munes que se implantarán a lo 
largo del año que viene. 

El proyecto de Presupuestos 
para el ejercicio del año próxi-
mo,  contendrá los créditos nece-
sarios para “continuar con la tra-
mitación de determinados incre-
mentos de plantilla a lo largo de 
dicho ejercicio, priorizando muy 
especialmente a estos efectos la 
Sanidad y Educación”, según la 
Junta. En relación con los planes 
de choque en administración ge-
neral, hay que indicar que “no 
sólo se dedica financiación a la 
continuación de los contratos 
existentes que se mantengan 
avanzado el 2023, sino que se 
realiza un esfuerzo importante 
para mantener e incrementar, 
continuando en el reforzamien-
to de la actividad administrativa, 
en especial en aquellas áreas que 
redundan en el crecimiento eco-
nómico y en particular, aquellas 
otras con insuficiencias en mate-
ria de personal”. Si se tiene en 
consideración la procedencia de 
los gastos de cara al año que vie-
ne, se pasa de 71,64 millones de 
euros de este año, hasta un total 
de 100,41 millones de euros pa-
ra el próximo ejercicio. 

Por lo que se refiere a la distri-
bución del gasto señalado por 
fuentes financieras, resulta que 
un total de 15.239,15 millones se 
financiarán con recursos propios  
con un incremento respecto del 
ejercicio anterior de 1.090,34 
millones, lo que representa una 
subida del 7,7%. Para el resto de 
ellas, el gasto asciende a una 
cantidad de 220,25 millones pa-
ra el servicio Fondos Europeos; 
una cantidad de 122,31 millo-
nes, se financiará con financia-
ción finalista y 0,98 millones con 
otros ingresos finalistas.  

En el crecimiento del 5,4% 
del capítulo correspondiente al 
personal, además de la consoli-
dación de los incrementos retri-
butivos del ejercicio actual, se 
incluye el incremento del 2% de 
las retribuciones. Asimismo, se 
ha incluido el efecto de la con-
solidación del 0,5% del incre-
mento retributivo adicional 
ciento vinculado a su evolución 
y que ya ha comenzado a ser 
abonada a los funcionarios con 
efecto retroactivo a 1 de enero 
de este mismo año. 

Esta subida adicional se con-
solida y, por lo tanto, el aumen-
to previsto para el próximo año 
se aplica sobre una base mayor. 
Por todo ello, la actualización 
retributiva para el ejercicio 
2024 supondrá 512,79 millones 
de euros.

La Junta contratará a 1.150 maestros y 
consolidará a más de 5.000 sanitarios

RAFAEL GONZÁLEZ 

Una enfermera de referencia toma la tensión a una paciente.

l Los gastos de personal superan los 15.500 millones de euros y representan casi un tercio 
del total del Presupuesto de la Junta para el año que viene, cuando comienza su tramitación

Aumento retributivo. Hay que 
añadir la consolidación del 0,5% 
vinculada al aumento del IPC

2%
Millones de euros. Es la subida 
del capítulo 1, el más importante 
de los Presupuestos de la Junta

796,33
Plazas en Justicia. De ellas  
97 corresponden a las necesarias 
para cubrir los nuevos juzgados

108
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Cristina Valdivieso  

A la mujer del herrereño José Ma-
nuel Solís la sanidad pública le sal-
vó la vida hace apenas unos meses. 
De paseo por la feria de su pueblo, 
la señora empezó a convulsionar. 
Hubo que llamar a una ambulancia 
que tardó “cerca de dos horas en 
llegar”, lamenta, “por la situación 
tan penosa y con tan poco personal 
sanitario que tenemos en la zona”, 
apostilla, “pero si no llega a ser por 
los buenos profesionales que tene-
mos en la sanidad pública mi mu-
jer hoy no estaría aquí y por eso es 
una pena que se quieran cargar al-
go que tenemos tan valioso como 
es la sanidad pública”, argumenta 
José Manuel. Pasaron 21 días en el 
hospital y ayer eran dos de los 
6.000 sevillanos, según fuentes de 
la Delegación del Gobierno, aun-
que otros recuentos realizados 
también por Policía Nacional y 
trasladados a la Junta hablaban de 
unos 4.000, que recorrieron la ciu-
dad, entre María Auxiliadora y la 
Plaza de la Encarnación, contra del 
“deterioro” de la sanidad pública. 

Situaciones como la vivida por 
estos vecinos de Herrera son las 
que llevaron a toda una marea de 
miles de personas a la calle ayer. 
Por una sanidad andaluza pública y 
de calidad, rezaba la gran pancarta 
en la cabecera de la manifestación. 
Por detrás, muchos más mensajes. 
“Esta batalla la vamos a ganar”, 
“Sanidad vendida”, “Muerte en vi-
da”, “Catalina, dimisión” o “More-
no cobarde, la calle está que arde”, 

en clara alusión a los dirigentes po-
líticos, fueron otras de las procla-
mas que se escucharon durante la 
multitudinaria manifestación con-
vocada por Marea Blanca y a la que 
se sumaron sindicatos, dirigentes 
políticos y diferentes movimientos 
sociales. 

“Nos manifestamos por una 
Atención Primaria que exige una 
atención presencial y una com-
prensión de la situación global e in-
dividual de la salud de cada pa-
ciente a lo largo del tiempo, que só-
lo puede lograrse reforzando los 
centros de salud con reconoci-
miento, medios y personal”, seña-
laron desde la cabeza de la marcha 
en el inicio. A juicio de la Marea 
Blanca, las consecuencias de este 
“desmantelamiento” de la Aten-
ción Primaria “comprometen la es-
peranza de vida en Andalucía y au-
menta la mortalidad evitable”. 
“Una situación que es particular-
mente crítica” en las áreas rurales, 
afectando a la salud primaria y a 
los hospitales comarcales, lo que 
ha dejado a la población alejada de 
las capitales “en una situación de 
máxima precariedad”, destacaron 
los convocantes. 

Y, precisamente, esas zonas ru-
rales son las que mayor presencia 
tuvieron ayer en Sevilla. Entre un 
multitudinario y nutrido grupo de 
manifestantes, llegados en mu-
chos casos en autobuses, el joven 
José Antonio Jurado, de 27 años, 
mostraba su “indignación” ante el 
“deterioro” de un servicio, el de la 
sanidad pública, que “salva vidas”. 
También vecino de Herrera, cuen-

ta que a su corta edad ha superado 
un cáncer y ha sido, afirmaba con-
vencido, “gracias al gran trabajo de 
los buenos profesionales que tiene 
la sanidad pública y que poco a po-
co se están cargando y llevando 
servicios a la privada”. 

Junto a él, y agarradas a una 
gran pancarta reivindicativa, Ma-
nuela Gamero y María del Carmen 
Granado reclamaban “que las lis-
tas de espera empiecen a mover-
se”. “No puede ser que en Herrera 
haya vecinos que llevan un año es-
perando que los vea el especialista 

y año y meses de espera para ser in-
tervenidos quirúrgicamente”, afir-
maban. “No tenemos pediatra no 
sé ni desde cuándo. Nos han deja-
do sin psiquiatras. ¿Es normal que 
de 44 médicos de familia que tenía 
que tener la zona básica de Estepa 
a la que pertenecemos sólo haya 
15?”, se preguntaba Gamero. “Los 
ciudadanos estamos abandonados 
y los médicos saturados”, apostilla-
ba Granado. 

También en autobús, uno de los 
tres que se desplazaron desde el Al-
jarafe, llegó ayer a Sevilla desde Pi-
las el octogenario Manuel Rodrí-
guez Bautista. Llevaba una pancar-
ta en la que podía leerse el mensa-

je “Sanidad vendida, muerta en vi-
da”. “Estamos aquí luchando por la 
sanidad pública por y para todos”, 
reivindicaba. 

Entre la multitud, José Gonzalo 
Mateu, de 89 años y vecino de la 
capital, se unió también ayer a la 
marcha “a título individual”. “No 
vengo con ningún movimiento. So-
mos yo, mi señora y un sobrino que 
nos ha querido acompañar”, expli-
caba a este medio mientras porta-
ba una pancarta casera hecha con 
tela y en la que podía leerse escrito 
a mano “Sanidad pública y de cali-
dad”. Contaba que “jamás” ha vis-
to una asistencia sanitaria “tan de-
teriorada como ahora”. “Es todo. 
Una falta de calidad porque no hay 
profesionales, las citas tienen una 
demora insoportable, las revisio-
nes que antes me hacían en unos 
meses, ahora las hacen en tres o 
cuatro años. Por mi edad, tengo al-
gunas enfermedades crónicas y 
siento que no me están haciendo el 
seguimiento que tendrían que ha-
cerme”, reclamaba este octogena-
rio, antes de resumirlo todo en un 
“deterioro muy descarado”. 

Esta marea tenía como punto fi-
nal del recorrido la escalinata de 
las Setas en la Plaza de la Encarna-
ción. Hacia la una y media de la 
tarde, la marcha congregó allí a to-
dos sus asistentes y, unos diez mi-
nutos después, los organizadores 
leyeron un comunicado que giró 
sobre dos de las quejas más recu-
rrentes entre todos los testimonios 
recogidos a lo largo de la marcha 
entre los manifestantes: la Aten-
ción Primaria y las listas de espera. 

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

La multitudinaria protesta convocada por la Marea Blanca de Sevilla concluyó ayer en las setas, donde los organizadores leyeron un manifiesto.

 

 

La Marea Blanca no se rinde

l Miles de voces llegadas de todos los rincones de la provincia claman por  
la sanidad pública en una multitudinaria protesta que concluyó en las ‘setas’

Las quejas mayoritarias 
eran sobre la gestión 
de la Atención Primaria 
y las listas de espera
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La Diputación de Sevilla reunida 
en sesión plenaria ha aprobado por 
unanimidad de todos los grupos el 
gasto de 9,5 millones  para refuer-
zo del Programa de Vías Singula-
res en sus líneas 1 y 2.  

Recientemente la Diputación, a 
través de su Área de Cohesión Te-
rritorial, planteó la necesidad de 
aumentar la dotación económica a 
fin de que los viarios que accedie-
ron a estas líneas mediante los 
cambios de titularidad que en ellas 
estaban previstos, puedan abrirse 

al uso público en esta nueva etapa 
de titularidad municipal, mejoran-
do su funcionalidad y el estado de-
ficiente en el que se encontraban 
mediante el incremento de inver-
sión subvencionada a los mismos 
para que redunde en un aumento 
de calidad para los usuarios; bien 
por la consistencia de las platafor-
mas, las características del firme, 
el drenaje, la señalización, o por 
las afecciones por cruces con otros 
dominios públicos, entre otros. 

Los ayuntamientos de Aznal-

cázar, Isla Mayor, Utrera y Pal-
mar de Troya (Línea 1) y Alcalá 
del Río, Las Cabezas y Lora (Lí-
nea 2) son los destinatarios que 
se beneficiarán de los 9,7 millo-
nes previstos para tal finalidad. 

El plenario también ha dado luz 
verde al expediente de contrata-
ción de los servicios de conserva-
ción y mantenimiento de la red 
viaria y mejoras en la movilidad en 
la provincia de Sevilla para los 
ejercicios 2024, 2025 y 2026 por 
importe de alrededor de 14 millo-
nes  (13,8 millones), que incluye 
dos posible prórrogas y un presu-
puesto base de 8,3 millones para 
atender los aproximadamente 
1.450 kilómetros de la red viaria 
de la Diputación, que se divide en 
cuatro lotes o zonas.

Aprobados 9,7 millones de euros para el 
refuerzo del programa de Vías Singulares

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 29/10/2023

 España

 5 037 EUR (5,328 USD)

 187,28 cm² (30,0%)

 1791 EUR (1895 USD) 

R. S. 

El Ayuntamiento de Sevilla, 
con la empresa Acciona Cultu-
ral, ofrecerá un mapping navi-
deño sobre la lámina del río y 
la zapata, a partir del 20 de di-
ciembre, con tres pases dia-
rios (20:00, 21:00 y 22:00). 
Con el título Navigalia, el 
Muelle de la Sal, concreta-
mente el espacio comprendi-
do entre el puente de Triana y 
los alrededores del Monu-
mento a la Tolerancia de Chi-
llida, será el escenario de este 
espectáculo que recupera de 
la época de Zoido el equipo de 
gobierno y que cuenta la his-
toria de “un lugar mágico que 
hasta ahora había permaneci-
do en secreto: el muelle don-
de los Reyes Magos desembar-
can cada año en Sevilla con un 
cargamento muy especial”. 

En una superficie de 4.250 
metros cuadrados, el aforo 
calculado es de 12.500 perso-
nas. “Por establecer una com-
parativa con la Plaza de San 
Francisco, donde se celebra-
ban los espectáculos navide-
ños hasta hace unos años, allí 
se dispone de una zona habili-
tada para público de alrede-
dor de 1.900 metros cuadra-
dos, sensiblemente inferior a 
los más de 4.250 que se conta-
bilizan en el Muelle de la Sal”, 
especifica la documentación 
consultada por Europa Press. 

El Muelle de la Sal acogerá 
un ‘mapping’ navideño  
con tres pases diarios
l Acciona Cultural 

prepara este 

espectáculo, que se 

proyectará desde  

el 20 de diciembre

D. S. 

El Muelle de la Sal, donde se proyectará el ‘mapping’ navideño.

El espectáculo tendrá una du-
ración aproximada de 12 minu-
tos. El mapping se podrá ver los 
días 20, 21, 22,  23, 26, 27, 28, 29, 
30 de diciembre y el 2, 3 y 4 de 
enero de 2024. La banda sonora 
creada ex profeso para esta pro-
yección tendrá un peso “impor-
tantísimo”. La inserción de efec-
tos de sonido “sorprendentes” 
hará “creíble” y “potenciarán to-
das las composiciones de vídeo 
3D que, sin esta envoltura musi-
cal, no incidirían de forma tan 
clara y evocadora en la sensibili-
dad del público”. 

La narrativa que se utilizará se-
rá la propia de un cuento navide-
ño. Su hilo conductor será lleva-
do por una voz en off que guiará 
y acompañará la intervención de 

los distintos personajes. Toda es-
ta narrativa irá acompañada de 
una “cuidada banda sonora” con 
“connotaciones fantásticas y na-
videñas, así como de distintos 
efectos de sonido, constructivos, 
mágicos y evocadores, que harán 
que la producción de vídeo cobre 
vida y cuerpo”. 

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, confirmaba esta semana su 
propósito de rescatar el mapping 
y sin intención de hacer “cam-
bios” en la próxima edición en el 
alumbrado navideño. Este año, 
las luces serán como en el ante-
rior porque aún está vigente el 
contrato de dos años. De hecho, 
la Gerencia de Urbanismo ha ini-
ciado el montaje de las luces que 
iluminarán 287 calles.D
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla pre-

para ya la Navidad con los pri-

meros montajes de luces en 

las calles y nuevos proyectos 

que darán vida al río y su entorno. Esa 

es la gran novedad de este año, incor-

porando guirnaldas y soportes verti-

cales luminosos a varios de los puen-

tes y un mapping sobre el Guadalqui-
vir que recuerda a los espectáculos del 

lago de la Expo, que será el gran colo-

fón de las fiestas. El alcalde, José Luis 

Sanz, ya había compartido pública-

mente su deseo de recuperar esta atrac-

ción, pero fue hace sólo unos días cuan-

do se cerró el diseño definitivo, que ha 

realizado la empresa Acciona, según 

han confirmado a ABC fuentes muni-

cipales.  

La exhibición audiovisual, con pro-

yecciones láser, se llevará a cabo en el 

muelle de la Sal, concretamente entre 

el espacio comprendido entre el puen-

te de Triana y el monumento de Chi-

llida, donde se podrá reunir un aforo 

de 12.500 personas, que es más del do-

ble de lo que permitía la plaza de San 

Francisco. Con esta iniciativa el Ayun-

tamiento cumple un doble objetivo: el 

primero era recuperar una de las atrac-

ciones que más ha calado en los sevi-

llanos y que se eliminó por el coste y 

por cuestiones de seguridad. El segun-

do es descongestionar el Centro crean-

do un nuevo atractivo, pues el paseo 

por las calles del entorno de la Cate-

dral y la Plaza Nueva termina siendo 

un calvario por las grandes aglomera-

ciones.  

La atención al Guadalquivir conti-

núa con la iluminación por primera 

vez de los tres puentes más céntricos: 
Los Remedios, San Telmo y Triana, 

como recoge una resolución de la Ge-

rencia de Urbanismo. En el documen-

to se detalla el plan que ha previsto el 

Consistorio para las fiestas navideñas, 

al que se suman todas las iniciativas 

privadas como el parque de atraccio-

nes del Muelle de las Delicias que se 

instala desde hace tres años o el mer-

cadillo navideño de Nervión.  

Otro de los focos que más atrae a 

sevillanos y turistas que visitan esos 

días la ciudad es el montaje de la Pla-

za de San Francisco. El diseño para 

este final de año incluyo ocho lámpa-

ras de gran tamaño, un techo de guir-

naldas luminosas y cuatro ángeles de 

ocho metros de altura. Además se ha 

propuesto inicialmente instalar un ár-

bol de quince metros con decoración 

luminosa y un escenario con adornos 

y equipo de luz y sonido. Ese es el plan-

teamiento inicial, pero puede que no 

sea el definitivo, avisan las fuentes con-

sultadas. Además se ha previsto la ins-

talación de varios árboles navideños 

de doce metros con forma de cono 

como en años anteriores en la plaza 

de Cuba, la rotonda de la Aeronáutica 

y en Santa Justa.  

La decoración navideña se llevará 

igualmente a los barrios que tendrán, 

además de las luces, algunos árboles 

luminosos. Estos estarán en la glorie-

ta Forja XXI, situada en Amate, en la 

confluencia de las calles La Revolto-

sa, Chucera, Baena y Puebla del Río. 

Otro cono similar se llevará al distri-

to Norte, en concreto a la calle Huer-

ta de las Moreras, confluencia con la 

avenida de la Mujer Trabajadora. La 
resolución de Urbanismo señala que 

«el sistema de iluminación ha de ser 

obligatoriamente el de motivos cons-

truidos con lámparas led, energéti-

camente eficientes como las que se 

están utilizando para las instalacio-

nes de luces en las calles».  

¿Cuándo se encienden? 
Las luces de Navidad se encenderán 

los últimos días de noviembre, aun-

que todavía no se ha cerrado la fecha, 

pero se estudia la posibilidad de ha-

cerlo entre el 23 y el 24 de noviembre, 

coincidiendo con la víspera del último 

fin de semana de ese mes. El desmon-

taje se empezar a hacer justo un día 

después de los Reyes, el 7 de enero.  

El mapping se empezará a proyec-

tar muchos después y con un número 

de representaciones limitado. En con-

El Ayuntamiento proyecta una 
Navidad de luces por todo el río
∑ Llevará el mapping al muelle de la Sal 

para descongestionar el Centro 

∑ Se decorarán tres puentes con 
guirnaldas y soportes verticales D

urante siglos, la ciu-

dad vivió de espaldas 

al Guadalquivir, el río 

que fue el germen de su de-

sarrollo, por el que se con-

virtió en el puerto de Amé-

rica y capital del mundo. Por 

eso, ahora el Ayuntamiento 

quiere recuperar su ribera, 

llenarla de vida y descentra-

lizar así el colapso que sufre 

la zona monumental, más 

aún durante las fiestas. El 

río será el mejor Nacimien-
to que tenga Sevilla esta Na-

vidad. Y allí se proyectará su 

propia resurrección.

Nacimiento

ADRIANO

La decoración de la Plaza de 
San Francisco tendrá cuatro 
ángeles de ocho metros, un 
toldo luminoso y un árbol 
navideño en el centro 

La iluminación se activará 
los últimos días de 
noviembre para que todo 
esté a punto durante el 
puente de la Inmaculada
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E. M. 

SEVILLA 

creto serán tres al día. El estreno se 

ha fijado para el 20 de diciembre a 

las 20 horas, con otras dos repro-

ducciones más ese día, a las 21 y a 

las 22. Esa será la dinámica de los 

siguiente pases que se harán dia-

riamente, salvo los lunes y los do-

mingos. La clausura está prevista 

para el 4 de enero. 

En conjunto, el plan municipal 

contempla adornar 287 calles de to-

dos los distritos de la ciudad, una 

cifra idéntica a la de la Navidad de 

2022. Además, está previsto que al-

gunas zonas emblemáticas como la 

Avenida de la Constitución, la Pla-

za del Salvador o las calles Sierpes, 

Tetuán, Imagen, Campana, Laraña, 

Alfonso XII o Asunción, entre otras, 

cuenten con unos diseños específi-

cos para estas fiestas navideñas. La 

instalación de esta iluminación es-

pecial de Navidad, que corre a car-

go de la empresa Elecfés, S.L., supo-

ne una inversión 1,2 millones euros, 

presupuesto que incluye además de 

las tareas de montaje y desmonta-

je, las de mantenimiento y repara-

ción que resulten necesarias. 

A la izquierda, una recreación de las animaciones que incluye el mapping navideño. En el centro, 

distribución de las gradas y la zona de proyección. Sobre estas líneas, otra de las animaciones  // FOTOS: ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 48

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/10/2023

 España

 28 026 EUR (29,607 USD)

 485,64 cm² (77,9%)

 7758 EUR (8196 USD) 

ABC 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, y el presidente de 

la Fundación ‘la Caixa’, Isidro Fainé, 

han sellado ayer un nuevo convenio 

entre ambas instituciones, reeditan-

do así los ya suscritos en años ante-

riores. A través del mismo, la Funda-

ción ‘la Caixa’ renueva su compromi-

so con la comunidad autónoma y 

destinará 61 millones de euros a im-

plementar programas sociales, cien-

tíficos, educativos y culturales. 

Los objetivos que tanto Junta como 

Fundación ‘la Caixa’ persiguen con la 

renovación de su acuerdo marco, que 

suscribieron el pasado jueves en Gra-
nada, se centran en seguir implemen-

tando proyectos dirigidos a luchar con-

tra la pobreza infantil y fomentar la 

contratación entre personas que per-

tenezcan a colectivos detectados como 

vulnerables. Moreno destaca que la 

Fundación ‘la Caixa’ se ha convertido 

en una «aliada fundamental» para 

avanzar en la inclusión social y el apo-

yo a las personas más necesitadas. 

«Nuestro principal cometido como res-

ponsables públicos debe ser mejorar 

la vida de los ciudadanos y crear nue-

vas oportunidades, garantizando siem-

pre la igualdad entre todos ellos como 

principio elemental», ha subrayado. 

Por su parte, Fainé ha puesto en va-

lor la dedicación que la entidad viene 

volcando sobre Andalucía. «Gracias a 

este acuerdo, reforzamos nuestro com-

promiso con un territorio en el que lle-

vamos décadas de implicación activa 

a través de nuestras inversiones en los 

ámbitos social, cultural, científico y 

educativo». 

«Nos sentimos muy cerca de la so-

ciedad andaluza, y en estos momen-

tos nuestra prioridad es seguir estan-

do al lado de las personas, especial-

mente de aquellas que más lo 

necesitan», ha subrayado el presiden-

te de la fundación. 

Entre los programas que se inclu-

yen dentro de la acción social de la en-

tidad en Andalucía, destacan el deno-

minado ‘CaixaProinfancia’, extendido 
ya a las ocho provincias andaluzas y 

enfocado en luchar contra la pobreza 

infantil, por el que en 2022 se atendió 

a 12.134 niños y a más de 7.000 fami-

lias gracias a los más de 12 millones 

de inversión; o también el programa 

‘Incorpora’, dedicado al fomento de la 

contratación de personas con dificul-

tades para encontrar empleo. 

En 2022, se facilitaron 7.912 pues-

tos de trabajo gracias a la colabora-

ción de 2.160 empresas andaluzas. Un 

proyecto prioritario es CaixaProinfan-

cia, programa estratégico de la enti-

dad que en 2023 se ha extendido a las 

ocho provincias de Andalucía con el 

objetivo de lucharcontra la pobreza 

infantil. Esta iniciativa está dirigida a 

niños y adolescentes de entre 0 y 18 

años cuyas familias están en riesgo o 

en situación de exclusión.

Fundación ‘la Caixa’ 

destinará 61 millones a 

obra social en Andalucía

∑ Juanma Moreno e 
Isidro Fainé renuevan 
el convenio entre este 
organismo y la Junta

Moreno y Fainé se saludan tras la firma del convenio  // ABC
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Los grupos políticos con repre-
sentación en la Diputación de Se-
villa, PSOE, PP y Con Andalucía, 
a excepción de Vox, han presen-
tado ante el Pleno una moción 
conjunta en la que ante la cerca-
nía de la celebración del 25N, re-
claman un ‘gran pacto andaluz’ 
contra la violencia machista con 
el objetivo de acabar con todo ti-
po de violencia hacia las mujeres. 

En el texto presentado, dichos 
grupos instan al Parlamento de 
Andalucía a que, en el desarrollo 
de los trabajos de la Comisión de 
Inclusión Social, Juventud, Fa-
milias e Igualdad, sean tenidas 
en cuenta las aportaciones que 
desde el mundo del municipalis-
mo en general, y de la Diputa-
ción, en particular, se puedan ha-
cer en base a la experiencia desa-
rrollada por sus Servicios Socia-
les y de Igualdad a lo largo de las 
últimas décadas. 

Hay que recordar que el 25 de 
noviembre se conmemora el Día 
Internacional de la eliminación 
de la violencia contra las muje-
res. Una celebración que fue es-
tablecida por la Asamblea Gene-
ral de Naciones Unidas con la fi-
nalidad de sensibilizar a la socie-
dad en su conjunto respecto a la 
violencia que sufren las mujeres, 
e invitar a las administraciones, 
organizaciones internacionales y 
no gubernamentales y al movi-
miento feminista, a sumarse e 
impulsar esta tarea de sensibili-
zación.  

Este año 2023 está llamado a 
ser uno de los que arroje peores 
datos en los últimos tres años: 51 

mujeres asesinadas, según el úl-
timo balance del Gobierno. Estos 
asesinatos han dejado a 51 niños 
y niñas huérfanos. De este núme-
ro de mujeres, 17 han sido asesi-
nadas en Andalucía, 3 en la pro-
vincia de Sevilla. El pasado sep-
tiembre 9 mujeres fueron asesi-

 

 

Igualdad. Ante la cercanía del 25N, PSOE, PP y Con Andalucía en la Diputación han presentado en 

el Pleno una moción conjunta con el objetivo de acabar con todo tipo de violencia hacia las mujeres

nadas en menos de un mes. Con 
estos datos tan preocupantes, 
hay previsiones que apuntan a 
que se cerrará el año 2023 con ci-
fras que rompan la línea descen-
dente que se inició en 2019.  

En el texto de la moción con-
junta se subraya lo siguiente: 

‘desde la Diputación queremos 
poner en valor la obligación mo-
ral y la responsabilidad que tene-
mos como servidores públicos de 
combatir, con las herramientas 
que nos proporciona el Estado de 
Derecho, todos los modos de vio-
lencia machista y construir una 

España, una Andalucía y una 
provincia de Sevilla seguras para 
las mujeres, eliminando cual-
quier tipo de discriminación ha-
cia ellas. En la discrimanción es-
tá la base y el sustento de este ti-
po de violencia’. 
 
LA PROPOSICIÓN  
AÚNA EL COMPROMISO  
DE TODOS LOS GRUPOS  
En la moción, igualmente, se po-
ne de manifiesto la larga trayec-
toria de la Diputación en la de-
fensa de la igualdad, contribu-
yendo desde los albores de los 
ayuntamientos democráticos al 
despliegue de las políticas de 
prevención y erradicación de la 
violencia machista. Primero a 
través de las Zonas de Trabajo 
Social, después impulsando y co-
laborando con la Junta de Anda-
lucía y los ayuntamientos en la 
puesta en marcha de puntos y 
oficinas de información a la mu-
jer a nivel municipal. 

Por esta razón, los grupos po-
líticos mediante esta proposi-
ción muestran su compromiso 
con cuantas acciones vayan en-
caminadas a erradicar la violen-
cia hacia las mujeres y desde el 
Pleno ‘hacemos un ofrecimien-
to para, en el marco de un gran 
Pacto Andaluz contra la Violen-
cia Machista, sumar los esfuer-
zos acumulados por la larga tra-
yectoria de la Diputación, po-
niendo a disposición los conoci-
mientos adquiridos a lo largo de 
estos años y las estructuras que 
vienen prestando sus servicios 
en la provincia’.

M. G. 

El presidente de la Diputación, Javier Fernández, durante el último Pleno celebrado el pasado jueves 26.

Tres grupos reclaman un gran pacto 
andaluz contra la violencia machista 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/10/2023

 España

 27 964 EUR (29,542 USD)

 483,81 cm² (77,6%)

 7741 EUR (8178 USD) 

PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

Había buenas sensaciones y finalmen-
te se ha hecho oficial. La aerolínea es-
tadounidense United Airlines ha anun-
ciado su decisión de triplicar su ofer-
ta de vuelos en Málaga, consolidando 
así su compromiso con la Costa del 
Sol. A partir del 2 de mayo, la aerolí-
nea estadounidense operará vuelos 
diarios y sin escalas entre Málaga y 
Nueva York tras el éxito de la pasada 
temporada. 

La compañía inició sus operaciones 
en Málaga el pasado verano y ahora ha 
decidido anticipar su vuelta debido a 
la creciente demanda de viajes de pri-
mavera, según informó ayer la com-
pañía en un comunicado oficial. Se-
gún explica United Airlines, se ha ob-
servado un aumento del 33% en el 
número de clientes viajando a través 
del Atlántico durante este periodo en 
comparación con 2022, lo que la ha lle-
vado a reanudar temprano varias de 
sus rutas más populares, incluyendo 
la de Málaga a Nueva York, cuya con-
tinuidad aún estaba en el aire. 

Este anuncio supone un avance sig-
nificativo para Málaga, convirtiéndo-
la en el único destino vacacional de 
España donde United Airlines incre-
menta su oferta de vuelos a frecuen-
cias diarias, dado que Palma de Ma-
llorca y Tenerife, también operadas 
por la aerolínea, mantendrán única-
mente tres conexiones semanales. 

Billetes a la venta 
La nueva ruta, operada por un Boeing 
757-200, estará activa hasta el 25 de 
septiembre, ofreciendo a los viajeros 
malagueños la oportunidad de aterri-
zar en Nueva York sin los inconvenien-
tes de las escalas. Los billetes para es-
tos vuelos directos ya están disponi-
bles para su compra tanto en agencias 
de viajes como en el sitio web de la ae-
rolínea. 

El jefe de Ventas de United Airlines 
en España, Antonio de Toro, afirmó que 
esta expansión representa «una clara 
apuesta por el mercado español».  Por 
su parte, el vicepresidente senior de 
Planificación de Redes Globales y Alian-
zas de United, Patrick Quayle, «United 
tiene la mayor cantidad de vuelos a la 
mayor cantidad de destinos a través 

del Atlántico y ahora estamos brindan-
do a nuestros clientes aún más flexi-
bilidad y opciones a la hora de planifi-
car sus viajes al exterior». 

La noticia también ha sido recibi-
da con entusiasmo desde la Junta de 
Andalucía. El consejero de Turismo, 
Cultura y Deporte, Arturo Bernal, con-
sidera que establecer vuelos diarios es 
un indicador claro del reconocimien-
to y respaldo a Málaga como destino. 

«La conexión directa entre Anda-
lucía y Estados Unidos se consolida y 
refuerza de cara al año que viene. El 
turista estadounidense es prioritario 
para nuestro destino puesto que re-
gistra estancias medias y gasto diario 
por encima de la media. ¡Gran noti-
cia!», aseguró Bernal en un mensaje a 
través de sus redes sociales. 

El anuncio de esta nueva ruta tam-
bién se enmarca en los planes de ex-
pansión de United Airlines, que inclu-
yen la adquisición de 800 nuevos avio-
nes para 2032. La expansión no solo 
beneficia a Málaga, sino que también 
representa una puerta de entrada para 
los viajeros europeos hacia Estados 
Unidos, consolidando aún más la po-
sición de Málaga como un centro tu-
rístico internacional. 

Sevilla, sin conexión 
El anuncio descarta ya de forma defi-
nitiva la opción de un vuelo directo a 
Estados Unidos, una aspiración estra-
tégica del aeropuerto hispalense. Des-
de la Junta de Andalucía se trabajaba 
con las aerolíneas con dos opciones: o 
bien aumentar la frecuencia semanal 
y anual del vuelo de United Airlines 
con Málaga, o crear más conexiones 
directas a la capital costasoleña o Se-
villa, aunque en este caso no sería con 
Nueva York. Finalmente parece haber-
se optado por la primera opción, pese 

a que el propio Bernal había señalado 
en septiembre que la capital andalu-
za «merece un vuelo todo el año» con 
dicha ciudad de Estados Unidos. 

Según la encuesta de Frontur sobre 
el número de turistas extranjeros que 
vienen a España, de las 363.000 per-
sonas que han llegado de enero a agos-
to de 2023 —un 63% más que en el mis-
mo periodo del año anterior—, sólo 
17.000 lo hizo utilizando el nuevo vue-
lo que conecta Málaga con Nueva York. 
El resto, lo hizo desde otros aeropuer-
tos de Europa y España.

Málaga ‘amarra’  
el vuelo a Nueva York 
frente a la 
competencia de Sevilla

∑ United Airlines triplica 
el número de viajes a 
la capital costasoleña 
al hacerlo diario

Carga de un avión de United Airlines en el aeropuerto de Málaga  // EFE

El reforzamiento de la 
línea Málaga-Nueva York 
cierra las puertas a un 
vuelo directo desde Sevilla 
a Estados Unidos 

El consejero de Turismo y 
Cultura celebra el acuerdo 
y destaca que el turista 
estadounidense «es 
prioritario» para la Junta
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J.M. SERRANO

Quiso el destino que a la misma 
hora en que el presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, declara-
ra su amor por la amnistía «por el 
interés de España», el exvicepresi-
dente Alfonso Guerra presentaba 
su obra ‘Las rosas y las espinas’ en 
la Feria del Libro de Sevilla. Junto 
al expresidente de la Junta, José 

Rodríguez de la Borbolla, Guerra, 
que una de las figuras históricas 
del PSOE, lanzaba la definición 
más preclara del sanchismo: «El 
paradigma del político actual es el 
que te dice, sin ningún pudor, ‘si 
hay que cambiar, se cambia’». En 
su intervención, el proscrito 
exvicepresidente socialista fue 

muy duro cuando se refirió a la 
foto de Pedro Sánchez con la 
abertzale Mertxe Aizpurua: «Veo al 
presidente del Gobierno de España 
sonriendo con la señora de Bildu y 
yo pensaba en Enrique Casas y 
Fernando Múgica, a los que esta 
señora señalaba y delataba». 
Guerra se acordó también de 
Puigdemont, «el loco de Waterloo» 
que «vive en una mansión pagada 
con nuestro dinero».

FERIA DEL LIBRO DE SEVILLA 

La rosas y espinas de Alfonso Guerra
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

La Junta de Andalucía abrió el 1 de 

agosto la nueva convocatoria de ayu-

das de hasta 5.000 euros para la con-

solidación de nuevos autónomos. La 

previsión era que en dos años en tor-

no a 16.600 profesionales autónomos 

pudieran acceder a este programa.  Sin 
embargo, ya se han rebasado estas pre-

visiones y hay una lista de solicitudes 

registradas de 17.777 personas. Ante 

esta situación, la Consejería de Em-

pleo, Empresa y Trabajo Autónomo 

está realizando ya una reprograma-

ción presupuestaria para aumentar la 

disponibilidad de este programa du-

rante 2023. El presupuesto va a au-

mentar en un 10%, (3,4 millones) a tra-

vés de una modificación presupuesta-

ria, para llegar a 38,6 millones.  

El programa, que está diseñado para 

dos años, cuenta con una aportación 

de fondos del Fondo Social Europeo 

Plus de 66,68 millones de euros para 

los dos ejercicios, que se complemen-

tan con recursos propios. El refuerzo 

de la convocatoria se produce preci-

samente a través de esta segunda vía 

(los recursos propios) a través de una 

modificación presupuestaria que uti-

liza recursos de la Consejería que ini-

cialmente estaban destinados a otro 

de los programas de ayuda, la deno-

minada cuota cero, que no está tenien-

do el alcance suficiente para cubrir las 

previsiones presupuestarias.  

La aceptación de esta línea de ayu-

das sigue la estela de otros programas 

de la Consejería destinados a los pro-

fesionales autónomos que sí han cu-

bierto las expectativas generadas. Con-

cretamente, la línea de ayudas para la 

transición del trabajo autónomo y la 

economía hacia una economía verde 
y digital que se aprobó en 2022 y que 

tenía como condición que los autóno-

mos continuarán durante seis meses 

su actividad y acometieran medidas 

de impulso de su negocio orientadas 

hacia a los principios de la economía 

verde y digital de acuerdo con los cri-

terios de la Comisión Europea para la 

inyección de fondos Next Generation.  

Esta convocatoria, alcanzará finalmen-

te a 8.771 expedientes por un importe 

total de 39,4 millones de euros, una vez 

que la Junta de Andalucía también tuvo 

que realizar una revisión de la progra-

mación presupuestaria ante la eleva-

da demanda solicitadas y el buen fun-

cionamiento del programa.  

Otros programas sin embargo no 

han tenido el mismo resultado. La ma-

yor convocatoria de ayudas para los 

profesionales autónomos orientada a 

afrontar los gastos por los sobrecos-

tes energéticos por la Guerra de Ucra-

nia y de la inflación no alcanzará los 

objetivos previstos y será necesario 

devolver fondos. La convocatoria tie-

ne un presupuesto de 545 millones ad-

judicados a través de un programa de 

fondos europeos y se diseñó para ayu-

dar a pymes y autónomos a pagar las 

facturas con subvenciones de entre 

200 euros y 2 millones de euros.  

Cerrada la convocatoria,  se han re-

gistrado 72.000 solicitudes en total, de 

las cuales el 53% un total de 38.098 se 

corresponden con profesionales autó-
nomos que han pedido ayudas por el 

incremento de sus costes. A la espera 

de que se revisen todos los expedien-

tes, la previsión es que no se va a cu-

brir el presupuesto asignado a la con-

vocatoria y que habrá devoluciones.  

Este tema fue elevado al Parlamen-

to por el PSOE-A en su última sesión. 

La diputada  Olga Manzano advirtió 

de la tramitación acelerada con esca-

sos plazos y las propias condiciones 

establecidas en la convocatoria hacían 

«imposible» ejecutar todo el dinero y 

«conllevarán una nueva devolución de 

fondos europeos».  La consejera de 

Empleo, Empresa y Trabajo Autóno-

mo, Rocío Blanco, destacó el trabajo 

realizado por la Consejería para alcan-
zar al máximo de profesionales.

La Junta eleva un 10% el programa 
de ayudas para nuevos autónomos 

∑ La línea para gastos 
energéticos con 72.000 
solicitudes dejará 
fondos sin ejecutar 

Una profesional autónoma en su puesto de trabajo  // ABC

Las principales asociaciones 
de autónomos reclaman una 
línea orientada a los profesio-
nales del sector que están ya 
ejerciendo su actividad de 
forma consolidada pero que 
tienen dificultades por el 
incremento de los costes. 
«Hay una asignatura pendien-
te en los apoyos al sector ante 
el incremento de los gastos. 
Han subido mucho más que la 
facturación», explica el 
secretario general de ATA, 
José Luis Perea. Más critico se 
muestra el presidente de 
UPTA, Eduardo Aba: «Hay que 
apoyar a quienes ya ejercen su 
actividad ante el aumento de 
gastos y no sólo intentar 
generar nuevos autónomos». 

Más apoyo para 
profesionales ya 
consolidados 
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El Gobierno de Pedro Sánchez ha deci-

dido romper ya con las reglas protoco-

larias del juego político y ha convertido 

en costumbre el anuncio de sus proyec-

tos en actos del PSOE, en un claro ejem-
plo de deslealtad institucional hacia el 

Ayuntamiento de Sevilla o la Junta. Si 

bien es cierto que el popular José Luis 

Sanz lleva al frente de la Alcaldía de Se-

villa apenas cuatro meses, en ninguna 

de las visitas de los miembros del Eje-

cutivo a Sevilla se ha cerrado encuen-

tro alguno con el nuevo regidor. 

Lo ocurrido el pasado jueves con la 

ministra en funciones Raquel Sánchez, 

refleja el quebranto de las buenas for-

mas entre instituciones. La titular de la 

cartera de Transportes puenteó al al-

calde de Sevilla y se reunió con el pre-

sidente de la Diputación y secretario ge-

neral del PSOE de Sevilla, Javier Fernán-

dez, para anunciar a última hora de la 

tarde a través de los medios oficiales del 

ente provincial que en 2024 se licitará 

el proyecto y la obra del puente de la SE-

40, que cumple con los criterios me-

dioambientales y que estará operativo 

en 2028, entre otras infraestructuras. 

Luego, usó un acto orgánico del PSOE, 

con el exalcalde y actual secretario ge-

neral andaluz, Juan Espadas, para ha-

blar de la posible cancelación del vue-

lo Sevilla-Madrid, sin descartarla. 

En funciones 
La ministra llegó a Sevilla en funciones. 

Es decir, obvió esa condición para ade-

lantar ya cuál será una hoja de ruta pese 

a que la investidura aún no se ha pro-

ducido. Y lo hizo, además, sin pisar el 

Ayuntamiento de la cuarta ciudad más 

grande de España, poniendo de inter-

locutor a un hombre de partido para 

anunciar una infraestructura que el al-

calde ha pedido a gritos y que el propio 

PSOE ha abandonado en los cinco años 

que lleva en el Gobierno.  

Sin informes 
Otro de los ejemplos de la deslealtad po-

lítica que manifestó esta semana la mi-

nistra Sánchez fue la de anunciar pla-

zos de ejecución de una obra que no 

cuenta ni siquiera con el aval del infor-

me de impacto medioambiental y para 
la que su departamento ha dado la ca-

llada por respuesta ante las alegaciones 

presentadas por la sociedad civil, repre-

sentada por los arquitectos, los cons-

tructores y los ingenieros de caminos, 

además de los ayuntamientos afecta-

dos, el Puerto y la Junta de Andalucía.  

Casi todos ellos ponen en duda que 

el viaducto que cruzaría el Guadalqui-

vir entre Coria y Dos Hermanas supe-

raría la evaluación ambiental. Sin em-

bargo, el Ministerio considera ya ese trá-

mite un pasado al afirmar con 

rotundidad que esta alternativa —en 

contraposición al desechado túnel— es 

«la  solución óptima por su impacto me-

dioambiental y su versatilidad, ya que 

su explotación requiere un menor con-

sumo de energía que las alternativas en 
túnel y permite la movilidad activa».  

Obvia, de este modo, la más que pro-

bable afectación a la base del Copero, 

del Ministerio de Defensa, que no pre-

sentó alegación alguna pese a que los 

expertos consideran que pone en serio 

riesgo el tráfico aéreo y el radar que allí 

se ubica. También elude citar el conflic-

to que crearía a la navegabilidad del Gua-

dalquivir, el impacto visual y a la avifau-

na por la proximidad a Doñana. 

Además, el Ministerio, a través de la 

Diputación, trató de poner la pelota en 

el tejado de las instituciones críticas con 

el proyecto, a las que ni siquiera ha res-

pondido sus alegaciones, exigiendo a 

«todas las administraciones y sectores» 

que «eviten bloqueos» al mismo.  

El ninguneo a la Junta 
El caso más paradigmático de esta des-

lealtad institucional con los gobiernos 

del PP fue el día en que se celebró el 30 

aniversario de la puesta en marcha del 

AVE Madrid-Sevilla en 2022. Al acto con-

vocado por la ministra Raquel Sánchez 

fue invitado Juan Espadas pero no Juan-
ma Moreno. Cinco años antes, siendo 

presidente del Gobierno Mariano Rajoy, 

al acto del 25 aniversario sí acudió Su-

sana Díaz como presidenta de la Junta.

La SE-40, la última deslealtad 
institucional de Pedro Sánchez

∑ El Gobierno central 
puentea al alcalde y 
anuncia proyectos en 
actos del PSOE

Raquel Sánchez y Juan Espadas en un acto de partido para criticar las políticas de la Junta de Andalucía  // EP

El Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana ha 
licitado por un importe de 
4.080.676 euros (IVA incluido) la 
redacción del proyecto de trazado 
y construcción del tercer carril en 
la autopista AP-4, en el tramo 
entre Dos Hermanas y Las Cabezas 
de San Juan. El anuncio será 
próximamente publicado en el 
Boletín Oficial del Estado. 

El presupuesto estimado de las 
obras asciende a 145 millones de 
euros (IVA incluido), con el 
objetivo de aumentar la capacidad 
del citado tramo de la autopista 

AP-4 en la provincia de Sevilla. 
Para ello se proponen las siguien-
tes actuaciones: 

Primero, la ampliación de 
capacidad entre Dos Hermanas y 
el futuro enlace de Los Palacios y 
Villafranca sur. Se estima que los 
terceros carriles se podrán 
construir por la mediana de la 
autopista desde el inicio hasta el 
km 23,060, al tener esta una 
anchura de mediana de al menos 
12,5 m con arcenes interiores de 1,5 
m. A partir del punto kilométrico 
23,060, la mediana se reduce a 5m, 
en este caso la opción que parece 

más favorable es la de ampliar 
exclusivamente por el exterior. En 
este tramo existe 4 viaductos, 5 
pasos superiores y una pérgola. 

Segundo, la ampliación de 
capacidad entre el futuro enlace de 
Los Palacios y Villafranca sur y 
Las Cabezas de San Juan. En 
principio, parece más favorable 
ampliar la plataforma exclusiva-
mente por el exterior, a expensas 
de que se confirme esta opción 
durante la redacción de proyecto.   

Por último, la remodelación del 
enlace de Las Cabezas de San Juan. 
Aquí deberán estudiarse alternati-
vas para facilitar la conexión 
directa de la AP-4 y la A-471, sin 
pasar por las dos glorietas actua-
les.

El Gobierno licita la redacción del 
proyecto del tercer carril de la AP-4 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 47

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/10/2023

 España

 23 491 EUR (24,816 USD)

 365,21 cm² (58,6%)

 6594 EUR (6966 USD) 

NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

La mina de Aznalcóllar está un paso 
más cerca de su reapertura tras más de 
20 años sin actividad. La Junta de An-
dalucía emitió ayer el dictamen ambien-
tal favorable. Tras ello, aún resta algún 
trámite más antes de que se pueda rea-
nudar la actividad minera: debe recibir 
la Autorización Ambiental Unificada 
(AAU) y, posteriormente, será la Conse-
jería de Industrias y Minas el organis-
mo que tenga la última palabra.   

La iniciativa de Minera Los Frailes  
para extraer mineral en este complejo 
fue declarada Proyecto de Interés Pú-
blico Superior (IPS) por la Junta de An-
dalucía y, según asegura la compañía, 
podría iniciar la actividad «de forma in-
minente» en cuanto reciba la AAU. En 
concreto, la firma defiende que, duran-
te los años de tramitación de los permi-
sos, se ha ejecutado todo el desarrollo 
de ingeniería y «permite al proyecto es-
tar preparado para el arranque de la eta-
pa de la construcción» en cuanto obten-
ga luz verde.  

45 millones de toneladas 
Este yacimiento aún cuenta con reser-
vas de unos 45 millones de toneladas 
de minerales, principalmente de zinc, 
cobre y plomo. Minera Los Frailes pre-

vé invertir más de 400 millones de eu-
ros durante los 20 años se prolongaría 
su actividad en este complejo minero. 
De este periodo, la compañía dedicaría 
los tres primeros años a la construcción 
de las instalaciones y los 17 restantes a 
la explotación. La firma prevé que esta 
actividad genere unos 2.000 puestos de 
trabajo entre empleos directos e indi-
rectos.  

Este complejo minero cuenta con dos 
cortas, que son las ‘cicatrices’ de donde 
se extrajo mineral anteriormente. En 
ellas se fueron acumulando agua y di-
versos pasivos mineros. El propósito de 
Minera Los Frailes es depurar hasta 14 
millones de metros cúbicos entre la cor-
ta de Aznalcóllar —donde además tie-
ne un proyecto para extraer tierras ra-
ras, que es un mineral muy escaso en 
Europa— y la de Los Frailes —es bajo 
esta donde se prevé reanudar la activi-
dad minera—. Pero antes de extraer el 
mineral, la firma dará paso a un prime-
ra fase de vaciado y depuración de las 
aguas de las dos cortas y construirá tam-

bién las galerías subterráneas. ¿El mo-
tivo? Toda la extracción se desarrolla-
rá en el interior, donde también se tri-
turarán los minerales. Posteriormente, 
el recurso subirá a la superficie a través 
de una cinta transportadora y allí se al-
macenará en una enorme bodega —co-
nocida como domo— hasta pasar por la 
fase de la molienda, donde se obtendrá 
el tamaño deseado del mineral. Por tan-
to, la extracción no será a cielo abierto 
y sus residuos no se albergarán en bal-
sas. Estos se procesarán en una planta 
y la pasta obtenida, «se reinyectará en 
los huecos mineros». Además, se hará 
cargo de los pasivos mineros de la acti-
vidad anterior. 

¿Quién explotará la mina? 
Minera Los Frailes es una filial de Gru-
po México, uno de los principales ope-
radores de cobre del mundo. Este gigan-
te posee el 97% de la propiedad, mien-
tras que el resto pertenece a Minorbis, 
la firma adjudicataria de los derechos 
de explotación tras el concurso públi-
co que convocó la Junta de Andalucía 
en 2015. Tras ello, la empresa ha reali-
zado más de un centenar de sondeos 
para conocer con detalle el subsuelo de 
la mina.  

Minera Los Frailes es la filial españo-
la de la citada compañía mexicana, que 
cotiza en la Bolsa de Valores desde 1966 
y es una de las diez primeras empresas 
por facturación de su país. Con 86 años 
de historia, cuenta con más de 14 minas 
en operación y está realizando proyec-
tos de exploración en busca de recur-
sos en países como Perú, Estados Uni-
dos, Chile, Ecuador o Argentina.

∑ Minera Los Frailes 
prevé invertir más de 
400 millones durante 
los 20 años de actividad

Una de las cortas del complejo minero de Aznalcóllar  // ABC

La mina de Aznalcóllar recibe el 
dictamen ambiental favorable 

Durante los tres primeros 
años, Minera Los Frailes 
vaciará y depurará las 
aguas de las dos cortas y 
construirá las galerías 

No habrá mina a cielo 
abierto, será una 
explotación subterránea y 
los residuos se inyectarán 
«en los huecos mineros»D
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

La Junta de Gobierno local del Ayun-
tamiento de Sevilla aprobó ayer ini-
cialmente la modificación de la orde-
nanza municipal de Convivencia Ciu-
dadana, incluyendo un párrafo para 
prohibir los actos obscenos y la circu-
lación de personas en ropa interior por 
la calle, restringiendo así las despedi-
das de soltero. Concretamente, lo que 
se incluye dentro de la normativa es: 
«Se prohíbe, asimismo, transitar o per-
manecer en la vía pública o espacios 
públicos sin ropa o únicamente en ropa 
interior, con ropa o complementos que 
representen los genitales del ser hu-
mano o con muñecos o elementos de 
carácter sexual», tal y como avanzó el 
pasado mes de septiembre. Las mul-
tas por infringir estas normas podrían 
alcanzar los 750 euros. 

Se trata del primer paso para frenar 
la proliferación de las despedidas de 
soltero que llenan cada semana las ca-
lles de Sevilla. El expediente, tramita-
do por el gobierno municipal y firma-
do por el actual secretario municipal, 
tiene como objetivo fundamental «pre-
servar los espacios públicos como un 
exponente de convivencia y civismo, 
en los que todas las personas puedan 
desarrollar en libertad sus actividades 
de libre circulación, de ocio, de traba-
jo y de esparcimiento, con respeto a la 
dignidad y a los derechos de los otros 
y de las otras, armonizando la plurali-
dad de expresiones y las diversas for-
mas de vivir y disfrutar de la ciudad». 

El propio texto desarrolla el argu-
mento de que «el propio devenir de los 
acontecimientos», en relación a cómo 

se ha extendido la citada moda, plan-
tea la necesidad de abordar la modi-
ficación de la ordenanza y que lo que 
se pretende es «proteger no sólo la ima-
gen de la ciudad sino la convivencia 
ciudadana» por las «conductas incí-
vicas». 

Ahonda el expediente en el hecho de 
que Sevilla «es una ciudad viva, donde 
el buen clima propicia que la calle sea 
el escenario perfecto para llevar a cabo 
diversas actuaciones de particulares 
que contribuyen a dotar de vida al mu-
nicipio pero que, al mismo tiempo, de-
ben respetar los límites fijados en las 

ordenanzas y normativas vigentes a fin 
de hacer de la vida pública un espacio 
de convivencia y civismo». 

Las sanciones 
Tal y como se aprobó ayer inicialmen-
te por la Junta de Gobierno local del 
Ayuntamiento hispalense, la infracción 
por este motivo tendría la calificación 
de «falta leve» y conllevaría sanciones 
de hasta 750 euros de multa para los in-
fractores. Regulaciones como ésta que 
promulga el Ayuntamiento ya se han 
llevado a la práctica en ciudades como 
Málaga o Salamanca.  

La modificación de la ordenanza se 
someterá a exposición pública y alega-
ciones antes de ser ratificada por el Ple-
no municipal. Ésta es una de las priori-
dades marcadas por José Luis Sanz en 
sus primeros meses de gobierno, al con-
siderar que se trata de un tipo de turis-
mo que «no interesa nada a Sevilla».   

La portavoz del Gobierno, Minerva 
Salas, señaló tras su aprobación que 
«Sevilla está abierta al turismo, pero no 
podemos consentir que su imagen que-
de en entredicho por estas celebracio-
nes que perturban la normal conviven-
cia entre vecinos y visitantes en nues-
tra ciudad». La Junta de Gobierno local 
también abordó la concesión del servi-
cio del aparcamiento ubicado en el so-
lar el Valle para los residentes del Dis-
trito Casco Antiguo. En total, serán 296 
las plazas de ofertadas para los residen-
tes de las calles aledañas a la parcela 
ubicada entre las calles Sol y Verónica.

Multas de hasta 750 euros por ir 
desnudo o llevar objetos sexuales

∑ La Junta de Gobierno 
aprueba modificar la 
ordenanza para limitar 
este tipo de actos

Un grupo de turistas pasean en un remolque destinado al consumo de bebidas alcohólicas  // M. J. LÓPEZ OLMEDO
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M. Ruesga 

Coto a las despedidas de soltero. 
El equipo de José Luis Sanz apro-
bó inicialmente ayer la modifica-
ción del artículo 12 de la Orde-
nanza Municipal de Medidas pa-
ra el Fomento y Garantía de la 
Convivencia Ciudadana en los 
Espacios Públicos de Sevilla in-
cluyendo el siguiente párrafo: 
“Se prohíbe asimismo transitar o 
permanecer en la vía pública o 
espacios públicos sin ropa o úni-
camente en ropa interior, con ro-
pa o complementos que repre-
senten los genitales del ser hu-
mano o con muñecos/as o ele-
mentos de carácter sexual”. El ré-
gimen sancionador seguirá entre 
los 750 y los 1.500 euros. 

En la resolución, el gobierno 
municipal expone que “el deve-
nir de los acontecimientos plan-
tea la necesidad de abordar la 
modificación de la ordenanza, 
tratando con ello de proteger no 
sólo la imagen de la ciudad sino 
la convivencia de la ciudadanía, 
siendo imprescindible dicha mo-
dificación para dar cobertura a 
las conductas incívicas, tratando 
en todo caso de garantizar los de-
rechos y las libertades individua-
les”. El cambio en la ordenanza 
será publicado ahora en el Bole-
tín Oficial de la Provincia (BOP) 
y en la página web municipal.  

Los grupos disfrazados, con 
charangas y altavoces, para des-
pedir la soltería de un (o una) in-
tegrante se han hecho constantes 
por las calles del centro de Sevi-
lla. Especialmente los fines de se-
mana y puentes festivos. Un tipo 
de turismo que causa importan-

tes molestias a los residentes y a 
los transeúntes, de ahí las nume-
rosas quejas que se publican en 
las redes sociales. 

El precedente inmediato de es-
te tipo de regulación se encuen-
tra en Málaga, donde el alcalde, 
Francisco de la Torre, sacó ade-
lante el pasado invierno un cam-
bio en la ordenanza de seguridad 
ciudadana que multa a quienes 
transiten por las calles de la capi-
tal de la Costa del Sol en ropa in-
terior o exhibiendo elementos se-
xuales. En esta ciudad ya se san-
cionaba a quienes hacían uso, sin 
permiso, de altavoces o amplifi-
cadores de voz, como ocurre en 
muchas ocasiones en el Casco 
Antiguo hispalense. 

El auge de las despedidas de 
soltero obligó hace cinco años al 
equipo de Juan Espadas a refor-
zar el control de la Policía Local 
sobre estas fiestas del fin de la 
soltería para dar respuesta a 
cualquier conducta incívica que 
se pueda detectar en la vía públi-

ca y vaya contra la ordenanza pa-
ra el fomento y la garantía de la 
convivencia ciudadana en los es-
pacios públicos. 

La apuesta era más control po-
licial con la misma ordenanza. 
En su capítulo 15 detalla que 
“queda prohibida en el espacio 
público toda conducta de menos-
precio a la dignidad de las perso-
nas, así como cualquier compor-
tamiento discriminatorio, sea de 
contenido xenófobo, racista, se-
xista u homófobo, o de cualquier 
otra condición o circunstancia 
personal o social, de hecho, por 
escrito o de palabra, mediante in-
sultos o burlas. Será sancionada 
con multa de 750 a 1.500 euros”. 

Este es uno de los artículos de 
una normativa que fue aprobada 
hace ahora quince años. 

En concreto, se tipifica como 
falta leve, que conllevaría, en su 
caso, una sanción de hasta 750 
euros el “transitar o permanecer 
en la vía pública o espacios públi-
cos sin ropa o únicamente en ropa 
interior, con ropa o complemen-
tos que representen los genitales 
del ser humano o con muñecos/as 
o elementos de carácter sexual”. 

Tras la aprobación inicial por 
parte de la junta de gobierno, el 
proyecto de modificación será so-
metido a audiencia de los interesa-
dos por un plazo de 30 días tras el 
cual será sometido a la aprobación 
definitiva por el Pleno municipal. 

La portavoz del gobierno muni-
cipal, Minerva Salas, declaró que 
esta aprobación “supone el cum-
plimiento del compromiso adqui-
rido por el alcalde, José Luis 
Sanz, de poner coto a las despedi-
das de solteros”. En opinión de 
Salas, “Sevilla es una ciudad 
abierta al turismo, pero no pode-
mos consentir que su imagen que-
de en entredicho por estas cele-
braciones que perturban la nor-
mal convivencia entre vecinos y 
visitantes en nuestra ciudad”. 

La junta de gobierno local 
también abordó otros asuntos 
como la concesión del servicio 
del aparcamiento ubicado en el 
solar el Valle para los residentes 
del Casco Antiguo. En total se-
rán 296 las plazas de aparca-
miento ofertadas para los resi-
dentes de las calles aledañas a 
la parcela ubicada entre las ca-
lles Sol y Verónica. De las 296 
plazas, 280 son para coches y el 
resto (16) para motos.

Ni en ropa 
interior ni 
llevar artículos 
con genitales

D. S. 

Una despedida de soltero en la plaza del Salvador, en una imagen de archivo. 

La sanción será  
una falta leve  
y llegará hasta  
los 750 euros

CONVIVENCIA CIUDADANA

  

 

l El Ayuntamiento restringe las despedidas de solteros con la modificación 

de una ordenanza que busca “dar cobertura a las conductas incívicas”
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J. M. M. P. JAÉN 

El Grupo Joly acaba de lanzar 
Jaén Hoy, el periódico digital pa-
ra Jaén y su provincia con el que 
además se cierra el círculo anda-
luz de esta compañía que nació 
en Cádiz en 1867. Medio millar 
de personas asistieron en el Mu-
seo Íbero de la capital jiennese a 
la puesta en marcha de esta ca-
becera que ya se encuentra en 
activo en la red. Su director, Jo-
sé Manuel Serrano, resumió las 
dos características del diario del 
siguiente modo: de un lado, 
“cumplirá con la sociedad jien-
nense, que es plural, dinámica y 
moderna” y, a la vez, lo hará des-
de los principios fundacionales 
del Grupo Joly: la independen-
cia y la libertad. 

De la fundación de Diario de 
Cádiz en junio de 1867 a Jaén 
Hoy en 2023 va casi todo el dis-
currir de la historia contempo-
ránea de España y también la 
evolución del propio periodis-
mo. El primero nació en Cádiz 
aupado por los vientos liberales 
de la primera Constitución espa-
ñola y del esplendor del comer-
cio marítimo. La redacción y los 
talleres compartían las mismas 
instalaciones; papel, tinta y li-

notipias que a los pocos años de 
su fundación incorporaron co-
mo saltos tecnológicos la foto-
grafía, el telégrafo y, algo más 
tarde, el fotograbado. Jaén Hoy 
nace digital. 

“El negocio de la prensa es hoy 

digital, por eso Jaén Hoy ha re-
nunciado a la edición impresa”, 
destacó el presidente de la com-
pañía, José Joly, quien subrayó 
el dato de audiencia que ahora 
están marcando la suma de los 
periódicos del grupo: 20 millo-

nes de usuarios únicos al mes y 
100 millones de páginas vistas. 
A lo largo de los últimos años, 
los diarios han pasado de ser ca-
beceras de papel con edición di-
gital a ser portales de informa-
ción instantánea con ediciones 

impresas. “Esto no se va a dete-
ner”, auguró Joly sobre la evolu-
ción del periodismo escrito. 

Jaén también aporta a los pe-
riódicos de Joly el broche que 
cierra el mapa andaluz. En 
1984, con el lanzamiento de 
Diario de Jerez, la compañía ini-
ció una expansión que ha con-
cluido de momento en el lanza-
miento de este diario jiennense 
que completa la presencia en to-
das y cada una de las ocho pro-
vincias. A Jerez le siguió Europa 
Sur, para el Campo de Gibraltar, 
en 1989; Diario de Sevilla, en 
1999; El Día de Córdoba, en 
2000; Granada Hoy, en 2003; 
Málaga Hoy, en 2004, y Diario 
Almería, en 2007. Huelva Infor-
mación, que cumple 40 años, ini-
ció su andadura en 1983. 

El Grupo Joly es el primer gru-
po periodístico andaluz que 
cuenta ya con 10 cabeceras y Ja-
én Hoy nace con la vocación de 
convertirse en el diario líder en 
Jaén y su provincia.  

El alcalde de Jaén, Agustín 
González, dio la bienvenida a la 
cabecera, a la vez que elogió al 
ejercicio del periodismo bien 
hecho y en libertad. Francisco 
Reyes, presidente de la Diputa-
ción de Jaén, describió ese in-

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ · JUANDE ORTIZ  

La delegada territorial de Salud en Jaén, Elena González; el delegado de la Junta de Andalucía en Jaén, Jesús Estrella; el presidente de la Diputación, Francisco Reyes; el consejero de Presidencia, 

Antonio Sanz; el presidente del Grupo Joly, José Joly; el alcalde de Jaén, Agustín González; la consejera de Salud y Consumo, Catalina García, y el director de ‘Jaén Hoy’, José Manuel Serrano.

l El grupo de referencia andaluz, que comenzó su andadura con la fundación de  
‘Diario de Cádiz’ en 1867, cierra el círculo en la comunidad con la publicación ‘Jaén Hoy’

Joly lanza su décimo diario en Jaén

 

José Joly, en su discurso.
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menso territorio verde que es 
su provincia, formada por 97 
municipios; dos ciudades que 
son Patrimonio de la Humani-
dad, Úbeda y Baeza; tres par-
ques naturales, uno de los cua-
les es el mayor en expansión de 
España, el de Cazorla, Segura y 
Las Villas; la mayor concentra-
ción de castillos y atalayas del 
sur de España, y 62 millones de 
olivos. Si fuese país, Jaén sería 
el mayor productor mundial de 
aceite de oliva. 

Para Francisco Reyes, “la apa-
rición de un periódico siempre 
es una buena noticia, porque 
añade mayor pluralidad al espa-
cio público, a más modos de in-
formarse, mayor democracia”.  

Al acto asistieron los conseje-
ros de Presidencia, Antonio 
Sanz, y de Salud y Consumo, Ca-
talina García, que es jiennense. 
“Todos somos conscientes –indi-
có Antonio Sanz– de que el pe-
riodismo, el buen periodismo, 
es imprescindible en una socie-
dad como la nuestra. Y más aho-
ra, que vivimos inmersos en un 
clima crispado y donde todo es 
blanco o negro. El periodismo, 
el buen periodismo, es un pilar 
de la democracia que debemos 
proteger y conservar”. 

El consejero de Presidencia 
elogió, además, el buen mo-
mento de la provincia: “Jaén 
está de moda. Creo honesta-
mente que entre la Junta de An-
dalucía y desde el Ayunta-
miento de Jaén, con su flaman-
te alcalde a la cabeza, estamos 
sentando las bases para poco a 
poco cambiar la ciudad y hacer 
que Jaén funcione”.

 

Francisco Reyes.

Jesús Mudarra JAÉN 

En un escenario idílico, rodea-
da de todos los representantes 
de la sociedad jiennense y gran 
parte de la andaluza, de amigos 
y de compañeros. Así vio la luz 
de manera oficial la nueva ca-
becera que el Grupo Joly ha 

lanzado en la provincia: Jaén Hoy. 
En el hall del Museo Íbero se insta-
ló un photocall por el que pasaron, 
entre otras autoridades, el conse-
jero de Presidencia, Antonio Sanz; 
el presidente de la Diputación, 
Francisco Reyes, y el alcalde de la 
capital, Agustín González. 

La lluvia respetó a la entrada de 
los casi 500 asistentes que acudie-
ron para acompañar a este medio 
de comunicación en su puesta de 
largo. Desde las directivas de clu-
bes representativos de la provin-
cia como el Jaén Paraíso Interior 
FS y el Real Jaén hasta represen-

tantes de entidades del calibre de 
Caja Rural de Jaén y el grupo 
Mesgal. Empresarios, colectivos, 
asociaciones, partidos políticos y 
estrellas del ámbito cultural. Na-
die en Jaén quiso perderse el es-
treno de este nuevo medio. 

Las intervenciones estuvieron 
aderezadas por los acordes del 
grupo Jazzmenco. Tomaron la pa-
labra el director del medio, José 
Manuel Serrano; el consejero de 
Presidencia, Antonio Sanz; el pre-
sidente de la Diputación, Francis-
co Reyes; el alcalde de Jaén, Agus-
tín González y, el presidente del 

Grupo Joly, José Joly, que ejerció
como anfitrión. 

En los discursos dos conclusio-
nes en común, lo mucho que se le
debe a la provincia de Jaén en ma-
teria de inversiones e infraestruc-
turas y la importancia que el pe-
riodismo tiene en cualquier socie-
dad democrática que se precie. Se
ha acabado con el compromiso
por parte del Grupo Joly de tratar
de regir sus informaciones desde
el rigor y la independencia. Y con
el apoyo de la sociedad jiennense
a una iniciativa celebrada en to-
dos los sectores de la misma. 

Dijo en su intervención el direc-
tor de este medio que “Jaén lleva
regando de salud las mejores co-
cinas del mundo desde tiempos de
los romanos”, y el día de ayer no
fue una excepción. Una vez que
cesaron los acordes de Jazzmen-
co, llegó el momento para la tertu-
lia, el saludo y la unión de lazos al-
rededor de mesas altas protagoni-
zadas por el producto estrella de
la provincia. El aceite de oliva vir-
gen extra, uno temprano y verde,
brilló del mismo modo en que lo
hizo el logo de Jaén Hoy. 

La velada se alargó hasta casi
la medianoche. Había mucho
que contar y a muchos que abra-
zar. Decenas de canapés por
compartir y conversaciones tan
interesantes que quedaron cita-
das para proseguirse en un futu-
ro cercano. 

Fue la primera toma de contac-
to, el intercambiar tarjetas, entre el
Grupo Joly y la provincia de Jaén.
Pero el apretón de manos fue tal
que la relación que salió del mismo
promete una duración de muchos
años. El beneficio será mutuo.

‘Jaén Hoy’ recibe el respaldo de la 
sociedad jiennense en su estreno
Casi 500 personas 
asistieron a la 
presentación en el 
Museo Íbero de la capital

  

Panorámica del Museo Íbero en el acto de presentación de ‘Jaén Hoy’.  

Agustín González.

José Manuel Serrano.
 

Antonio Sanz.
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El patio de la Diputación de Sevi-
lla acoge, este sábado, 28 de octu-
bre, y el domingo, 29, a partir de 
las 11:00 horas, la XIII Feria de los 
Vinos y Licores de la Provincia de 
Sevilla. Organizada por Prodetur, 
se trata de la tercera feria del ca-
lendario de la Muestra de la Pro-
vincia 2023, que incluye nueve ci-
tas hasta diciembre, y la segunda 
de las siete de productos agroali-
mentarios ‘Sabores de la Provin-
cia de Sevilla’. 

Con esta feria, se pretende 
propiciar un mayor conocimien-
to de los vinos y licores de la pro-
vincia de Sevilla, al objeto de 
consolidar entre los consumido-
res la imagen de marca de estos 
productos, fomentar la valora-
ción de sus características y au-
mentar su demanda. 

Se trata de “un sector que cre-
ce día a día, que se profesionali-
za, y que adquiere una riqueza y 
variedad cada vez más conside-
radas dentro y fuera de nuestro 
territorio”, ha señalado el vice-
presidente de Prodetur, Rodrigo 
Rodríguez. 

Se pretende ofrecer al visitante 
una experiencia cultural y enogas-
tronómica inolvidable. Estarán 
presentes todas las zonas vitiviní-
colas de la provincia: Sierra Norte, 
bajo Guadalquivir, Aljarafe y cam-
piña sevillana estarán representa-
das en un mismo espacio. En total, 
son 37 las casetas expositoras de 
26 municipios sevillanos entre bo-
degas y destilerías y otros produc-
tos agroalimentarios (quesos, ibé-
ricos, productos de panadería, 
chocolates, dulces, etc). Entre es-

tos productos que el público pue-
de conocer y adquirir, no faltarán 
los caldos galardonados en el VIII 
Premio de la Diputación ‘Vinos y 
Licores de la Provincia de Sevilla’ 
que distingue a los mejores vinos y 
licores elaborados en el territorio  
adscritos a la marca “Sabores de la 
Provincia de Sevilla”. 

 
ACTIVIDADES, CATAS  
Y DISTINTOS SORTEOS 
La feria recupera el escenario 
como elemento dinamizador 

 

 

Feria de Muestras. Todas las zonas vitivinícolas de Sevilla están representadas en la XIII Feria 

de Vinos y Licores de la Provincia, que cuenta con 37 expositores de 26 municipios diferentes

del evento, y en el que se desa-
rrollarán las diferentes activi-
dades complementarias, que se 
desarrollarán en el espacio de 
usos múltiples o escenario, y 
que incluyen, además de actua-
ciones musicales, y distintos 
sorteos ‘Sabores de la Provincia 
de Sevilla’, presentaciones de 
zonas sevillanas productoras de 
vino, y catas maridadas con los 
productos de la feria: quesos, 
embutidos, pan, conservas deli-
catessen y chocolates.  

Estas catas estarán dirigidas 
por Begoña Amurrio, de la Aca-
demia Sevillana de Gastronomía 
y Turismo, y la sumiller Mónica 
Rosón, ‘La Cataora’. Por ejem-
plo, el domingo de 16 a 17 h, 
Mónica Rosón y el barman Ja-
vier Barbecho, presentarán y da-
rán a degustar cócteles, elabora-
dos con vinos generosos y lico-
res destilados de la provincia. 
También se podrán degustar 
platos elaborados con productos 
‘Sabores de la Provincia de Sevi-

lla’, que serán realizados en di-
recto por el chef Daniel del Toro.  

La feria, que es de entrada 
gratuita, se puede visitar, el sá-
bado, en horario de 11.00 a 
20.00 horas; y el domingo, de 
11.00 a 18.00 horas. Toda la pro-
gramación y listado de bodegas 
expositoras está en el enlace 
https://www.prodetur.es/ prode-
tur/AlfrescoFileTransferSer-
vlet?action=downlo-
ad&ref=b73ab0d9-1a54-4566-
9996-84cfc3ba27a4. 

M. G. 

En la feria no faltarán los caldos galardonados en el VIII Premio de la Diputación ‘Vinos y Licores de la Provincia’.

Una experiencia enogastronómica 
inolvidable en el Patio de la Diputación 
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R. S. 

Tras la declaración como no apta 
para el consumo humano del agua 
de Lora del Río, el alcalde del mu-
nicipio, Antonio Miguel Enamora-
do, ha anunciado la puesta en mar-
cha de un plan de contingencia 
“pionero en España”, según sus pa-
labras, con el que “garantizar” el 
consumo de agua potable como el 
suministro de agua embotellada a 

las personas más vulnerables co-
mo los centros educativos, la resi-
dencia de ancianos y  los centros de 
emergencia y asistenciales, así co-
mo a personas mayores y con dis-
capacidad. Asimismo, el segundo 
grupo poblacional de riesgo es el 
conformado por personas mayores 
o impedidas, que podrán solicitar 
el agua a través de Protección Civil, 
explicita el Ayuntamiento en una 
nota de prensa. “Al resto de la po-
blación, se le ofrecerá, en primer 
lugar, botellas de agua y, posterior-
mente, el suministro en camiones 
cisternas en los que podrán llenar 
sus botellas”, dijo el alcalde. 

La Consejería de Salud y Con-
sumo de la Junta de Andalucía, 

a través de la Delegación Terri-
torial en Sevilla, emitió ayer 
una resolución en la que se de-
clara como no apta para el con-
sumo humano el agua de todo el 
término municipal de Lora del 
Río, tras comprobar la supera-
ción del valor paramétrico de 
manganeso en los análisis reali-
zados. 

El resultado de los análisis de 
la muestra obtenida en la torreta 
de la red Roda arriba de Lora del 
Río, dentro del seguimiento del 
control de metales pesados del 
Distrito Sanitario Aljarafe Sevilla 
Norte, indica que el parámetro 
manganeso alcanza los 388g/L, 
con lo que supera el valor para-
métrico establecido en 80g/L. 

El agua no podrá utilizarse pa-
ra beber ni como ingrediente pa-
ra la preparación de alimentos. 
No obstante, no hay inconvenien-
te sanitario para emplearla para 
la limpieza del hogar y la vajilla.

La Consejería de Salud declara no apta  
para su consumo el agua de Lora del Río
El Ayuntamiento reparte 

botellas de agua y 

dispondrá de camiones 

cisterna para la población

JUAN CARLOS MUÑOZ 

La presencia de manganeso en el agua de Lora impide su consumo.
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LA GUERRA CULTURAL  
DEL ‘MAPPING’ 

E
L mapping fue uno de los símbolos del zoidismo triun-
fante. En aquella Sevilla pobre de la gran crisis, con 
las arcas vacías por los delirios de grandeza de Mon-
teseirín, el equipo de José Ignacio se sacó de la man-

ga esa mezcla de karaoke y cine de verano para animar las fe-
chas navideñas. Ya saben que Zoido intentó hacer de las pas-
cuas unas auténticas saturnales romanas, con dromedarios en 
la Alameda, cacharritos en las Setas y bafles por todas partes. 
Todo un poco cutre –como el Palacio de Monsalves–, pero lo 
cierto es que al soberano le gustó. La clave del éxito popular 
del mapping es la misma que la de la Semana Santa: su gratui-
dad. Devociones y cofrades aparte (que se gastan sus buenos 
cuartos en túnicas, papeletas de sitio, tintorerías, etcétera), 
la Fiesta Mayor de Sevilla es asequible a cualquier persona 
que tenga las piernas sanas o los pocos euros necesarios para 
comprarse una de esas sillitas plegables que alguien denomi-
nó el colesterol de los días de Pasión. Al mapping le pasaba 
igual. Los comerciantes de entonces se quejaban de que las 
tiendas estaban vacías y las calles llenas. Todo el mundo iba 

al mapping de la pla-
za de San Francisco 
como antaño se acu-
día a los autos de fe 
de la Inquisición. 
Hay que pasar el 
tiempo lo más ame-
namente posible. A 
la prensa local tam-
bién le chif laba el 

invento y le dedicó no pocos titulares y debates. Sevilla, cuan-
do quiere ponerse pesada, sabe hacerlo de verdad. 

El sueño del mapping murió cuando el socialista Juan Es-
padas llegó a la Alcaldía. Aunque alegó problemas de seguri-
dad, apenas podía ocultar un revanchismo un tanto infantil 
cuando asesinó el juguete de Zoido. Al querer borrar la hue-
lla navideña del popular, Espadas se comportó como tantos 
prohombres de la historia de la humanidad desde los asirios. 
Aquello fue un crimen de guerra cultural. De alguna manera 
el mapping fue para Espadas lo que el Valle de los Caídos pa-
ra Sánchez, una oportunidad de golpear al enemigo en su di-
mensión más simbólica.  

Pero a quien tiene paciencia el tiempo suele darle una oportu-
nidad para la venganza. Y el PP puede, al fin, restaurar el orden 
perdido. El Ayuntamiento de Sanz ya está estudiando ofrecer al 
pópulo hispalense un mapping como Dios manda para las próxi-
mas y entrañables fiestas. Probablemente vuelva a ser un éxito y 
contará con el aplauso generalizado de la prensa local (incluido 
este Fabio). Progreso, amnistía y un mapping para dar color a 
nuestras vidas. ¿Qué más se puede pedir a la Navidad? 

¡Oh, Fabio!

LUIS 
SÁNCHEZ-MOLINÍ

lmolini@diariodesevilla.es

5

Progreso, amnistía y un 
‘mapping’ para dar color a 
nuestras vidas. ¿Qué más se 
puede pedir a la Navidad? 
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TEMA DE LA SEMANA

EL CONSUMO 
IMPULSA EL PIB  
DE ESPAÑA

El PIB de España creció en el tercer tri-
mestre un 0,3% intertrimestral, desace-
lerándose 0,1 puntos porcentuales res-
pecto al repunte del segundo, pero avan-
zando por encima del 0,2% estimado 
por los analistas. En términos interanua-
les el crecimiento también superó las es-
timaciones al avanzar un 1,8% (vs. 
+2,0% en el trimestre anterior). 

Un dinamismo de la actividad econó-
mica que estuvo impulsado mayorita-
riamente por la demanda interna, sus-
tituyendo al sector exterior como el 
motor de crecimiento. En este sentido, 
a pesar de los diversos factores que pre-
sionan las finanzas de los hogares, el 
gasto en consumo final de los hogares 
se incrementó un 1,4% trimestral. 

Entre los elementos que explican la po-
sitiva evolución de la economía españo-
la, especialmente reseñable si la compa-
ramos con las grandes economías de la 
Eurozona, se erigen, entre otros, la recu-
peración del turismo durante la tempo-
rada estival, el impacto de los fondos eu-
ropeos, la mayor estabilidad del merca-
do energético y las menores tasas de in-
flación, y la resiliencia del mercado labo-
ral (la ocupación marcó máximos al su-
perar 21,27 millones de afiliados).

JUAN PABLO UPHOFF

Analista macro de Singular Bank

5
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JOSEFINA G. STEGMANN 

MADRID 

L
a ministra de Derechos Socia-
les y Agenda 2030, Ione Bela-
rra, apura el escaso mes que 
queda de gobierno en funcio-

nes para seguir sacando adelante ini-
ciativas en el Consejo de Ministros. 
Lo hace en tiempo récord, ya que si 
no hay nuevo presidente a finales de 
noviembre se tendrán que disolver 
las Cortes. Su sillón en La Moncloa 
peligra en cualquier caso porque aun-
que la investidura de Pedro Sánchez 
salga adelante, no está claro que re-
pita como ministra. ¿El motivo? Su 
pulso interno con la vicepresidenta 
y líder de Sumar, Yolanda Díaz.  

Mientras tanto, la ministra ha pues-

to sobre la mesa un proyecto de real 
decreto que previsiblemente se apro-
bará hoy en Consejo de Ministros con 
el que regará con 97,04 millones de 
euros a doce entidades del llamado 
tercer sector para la implementación 
de actividades de capacitación en 
competencias digitales para la infan-
cia, la adolescencia y la juventud vul-
nerable en el marco los fondos euro-
peos para la recuperación. Se prevé 
que con este real decreto se consiga 
la formación en competencias digi-
tales de 418.761 niños, adolescentes 
y personas jóvenes.  

Belarra otorgará esta enorme sub-
vención con un gobierno que está en 
funciones, de forma directa, es decir, 
a dedo y sin hacer los trámites de con-
sulta, audiencia e información públi-

ca habituales. Aunque lo ha justifica-
do, estas formas de proceder están 
plagadas de controversia, avisan fuen-
tes jurídicas. En primer lugar, el pro-
blema de conceder 100 millones de 
euros en funciones es que la ley del 
Gobierno señala en su artículo 21 que 
un ejecutivo que está en estas condi-
ciones, es decir, en funciones, debe li-
mitar su gestión «al despacho ordi-
nario de los asuntos públicos».  

Pero la ministra se ha acogido a la 
coletilla del mencionado artículo que 
señala que sí puede tomar otras me-
didas en casos de «urgencia debida-
mente acreditados o por razones de 
interés general cuya acreditación ex-
presa así lo justifique».  

Niños «saturados» 
Por eso, la memoria que acompaña al 
proyecto de real decreto al que ha te-
nido acceso este periódico intenta 
justificar tanto la urgencia como el 
interés general. Así, dice que «la pa-
ralización del presente real decreto 
supondría la imposibilidad de conce-
der las subvenciones previstas a lo 
largo de 2023, lo que retrasaría sobre-
manera el comienzo de las actuacio-
nes a subvencionar por el presente 
real decreto».  

Por si esto fuera poco, Belarra se-
ñala que el umbral de horas para la 
formación de los niños y adolescen-
tes que marca el real decreto es de 30 

horas y que «esta cantidad de horas 
de formación se debe distribuir de 
forma adecuada en el calendario para 
evitar un efecto de saturación en los 
niños/as, lo que podría provocar su 
abandono del programa».  

La posible saturación de los niños 
y adolescentes, sumada a que este co-
lectivo vulnerable «resulta especial-
mente complejo de captar para la par-
ticipación en un programa formati-
vo» es la justificación de urgencia que 
Belarra usa para regar con 100 millo-
nes a doce asociaciones estando en 
funciones: «Teniendo en cuenta el nú-
mero de horas mínimas de formación, 
el gran número de niños, niñas, ado-
lescentes y jóvenes vulnerables que 
se debe atender y a que dicha forma-
ción debe impartirse en períodos y 
horarios no lectivos (lo que reduce de 
manera importante el período de 
tiempo disponible), debe concluirse 
que concurren tanto la urgencia, pues-
to que se necesita un gran período de 
tiempo para lograr los objetivos com-
prometidos, como las razones de in-
terés general, toda vez que el incum-

∑ La ministra de Derechos Sociales 
justifica la urgencia de la norma en 
que hay que formar en poco tiempo 
a muchos jóvenes vulnerables 

∑ Las ayudas no se someten a 
competencia porque «es complejo 
convencer» al colectivo y a su juicio 
no todas las ONG saben hacerlo

La ministra de Derechos Sociales y Agenda 2030, Ione Belarra, tras una reunión ministerial de Empleo y Políticas Sociales  // EP

Belarra riega 
con 100 millones 
a doce entidades 
a dedo y en 
funciones

El ministerio ha obviado  
el trámite de audiencia 
pública por supuestas 
«razones de interés 
público»
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plimiento de tales objetivos conlle-

varía la devolución proporcional de 

los fondos europeos asignados a la 

realización de estas acciones».  

Respecto a la devolución de los fon-

dos que usan como razón de interés 

general para aprobar el decreto en 

funciones, fuentes jurídicas consul-

tadas por este periódico señalan que 

«en primer lugar, los plazos de los 

fondos se pactan previamente con 

Europa, esta no los impone a priori. 

La ministra tiene dos opciones: ne-

gociar un nuevo plazo de ejecución 

que se puede hacer; o convocar las 

ayudas en el mes de febrero y adju-

dicarlas en el mes de noviembre pre-

via valoración de los proyectos que 

presenten las entidades. Europa 

pide ‘el compromiso’, o sea que se 

hayan adjudicado las ayudas, no 

que las entidades se hayan gasta-

do ya el dinero. Lo que no tiene jus-

tificación alguna es que después 

de diez meses sin hacer nada, en 
el mes número once, en noviem-

bre, adjudiquen las ayudas direc-

tamente y sin concurrencia com-

petitiva y aleguen que no ha te-

nido tiempo de ejecutar, cuando 

han tenido todo el año para ello». 

Asociaciones ‘incapaces’ 
La otra maniobra que hace Be-

larra es optar por la concesión 

directa, es decir, sin concurren-

cia competitiva o a dedo. Esto 

significa que ninguna entidad 

se puede presentar para obtener la 

subvención porque las cantidades ya 

están repartidas entre las entidades 

que ha elegido la ministra.  

También hay otra ley que impide 

el otorgamiento ‘a dedo’, en este caso, 

la de subvenciones pero al igual que 

la antes mencionada ley de Gobier-

no, la norma tiene una ‘coletilla’ que 

también usa la ministra. La ley dice 

que podrán concederse con carácter 

excepcional subvenciones de forma 

directa cuando «se acrediten razones 

de interés público, social, económico 

o humanitario, u otras debidamente 

justificadas que dificulten su convo-

catoria pública».  

Para Belarra la razón de interés pú-

blico es «la importante brecha digi-

tal, agravada por la Covid-19, que afec-

ta especialmente a aquellos colecti-

vos identificados como prioritarios 

para la formación (niños/as en situa-
ción de pobreza, tutelados por las 

AAPP, con discapacidad, etc.)». La me-

moria del proyecto dice que se valo-

raron otras alternativas como la con-

currencia competitiva pero se des-

cartó por «razones de eficacia» ya que 

un «análisis realizado desde el Minis-

terio de Derechos Sociales y Agenda 

2030 revela que actualmente hay un 

escaso número de entidades del Ter-

cer Sector que puedan llevar a cabo 

una formación de este tipo».  

Son pocas las capaces, según el 

equipo de Belarra, de «llegar a los co-

lectivos identificados como vulnera-

bles, unos colectivos que por su pro-

pia naturaleza resultan especialmen-

te complejos de localizar y convencer 

para su participación en este tipo de 

proyectos». Asimismo, continúa el 

equipo de Belarra, «las entidades que 

ejecuten este proyecto deben tener la 

infraestructura y capacidad técnica 

suficiente para proporcionar una for-

mación especializada a un número 

suficientemente amplio de alumnos, 

que permitan cumplir con los objeti-

vos establecidos por la Unión Euro-

pea. Todo ello, manteniendo además 

una estructura de costes unitaria –230 

euros por alumno– que, de acuerdo a 

la metodología acordada, permita al-

canzar dichos objetivos con los fon-
dos concedidos, sin multiplicar su 

coste».  

Negativa de las CC.AA. 
La otra opción valorada fue la distri-

bución territorial de la ayuda entre 

las comunidades autónomas. Sin em-

bargo, el ministerio asegura que han 

sido las propias autonomías las que 

han transmitido «que se encuentran 

ya al límite de su capacidad de ges-

tión para ejecutar estos fondos con 

las condiciones establecidas. Asimis-

mo, razones de oportunidad aconse-

jan recurrir a otras entidades ejecu-

toras, que puedan tener mayor capa-

cidad de penetración en las zonas de 

mayor vulnerabilidad, que constitu-

yen un objetivo prioritario de las ac-

tuaciones».  

La formación está 
destinada para un  
total de 418.761 niños 
y adolescentes 
en situación  
de vulnerabilidad 

La ministra alega, entre 
otros motivos, que no se 
evaluó la concurrencia 
competitiva porque las 
comunidades se negaron

El Ministerio de Derechos Socia-

les y Agenda 2030 decidió también

no hacer ningún tipo de trámite de

consulta, audiencia e información

pública. Por tercera vez se acogen a

la coletilla de una ley.  

Falta de transparencia 
En esta ocasión citan nuevamente la

ley del Gobierno que señala que cuan-

do se elaboren normas con rango de

ley o reglamentos hay que llevar a

cabo el trámite de consulta pública

salvo excepciones. Algunas de ellas

son las que usa el equipo de la minis-

tra Belarra para evitar que el proyec-

to sea conocido por la ciudadanía:

«Por lo que respecta al trámite de con-

sulta pública previa a que se refiere

el apartado 2 del artículo 26 de la Ley

50/1997, de 27 de noviembre, no se ha

realizado porque la propuesta nor-

mativa no tiene un impacto signifi-

cativo en la actividad económica, no

impone obligaciones relevantes a los

destinatarios y no regula aspectos

parciales de una materia», señala la

ya citada memoria.  

«No aportan un solo dato» 
Además, añaden que «se han obser-

vado razones de interés público que

han aconsejado la no realización del

trámite de información pública, mo-

tivadas por la dificultad de convocar

y adjudicar públicamente las subven-

ciones. Esto se debe, fundamental-

mente, a la magnitud de los proyec-

tos a desarrollar, que solamente es-

tán al alcance de unas pocas entidades

del Tercer Sector de Acción Social». 

«Lo que viene a decir el Gobierno

es que no se he hecho el trámite de
información pública porque, en su

opinión, no tiene sentido llevar a cabo

un proceso de concurrencia compe-

titiva. En primer lugar, argumentan

que no hay «mercado» suficiente de

entidades que puedan concurrir (esto

no lo sabe el Gobierno con certeza,

pero lo afirma, sin aportar un solo

dato); en segundo lugar, como supues-

tamente no hay suficiente número de

entidades, ya se encarga el Gobierno

de elegir las que están en condicio-

nes de ejecutar los fondos europeos,

algo que no se compadece con la Ley

General de Subvenciones. En tercer

lugar, el Ejecutivo no saca el decreto

a información pública porque no quie-

re opiniones en contra de la adjudi-

cación a dedo», analizan las fuentes

jurídicas consultadas.

La Federación de Entidades 
con Proyectos y Pisos 
Asistidos (Fepa) que recibirá 
más de 900.000 euros de 
Belarra, se posicionó sobre 
otra cuestión no relacionada 
con su misión, que es la de 
«favorecer la autonomía y la 
igualdad de oportunidades 
de los jóvenes sin apoyo 
familiar en proceso de 
emancipación, especialmente 
de los tutelados y extutela-
dos», según su página web. 
Lo hicieron cuando se 
produjo el asalto a la valla de 
Melilla en junio de 2022 en el 
que murieron 23 inmigrantes 
–según la cifra oficial y 37, 
según las ONG–. En un 
comunicado, la organización 
condenó «el uso de la violen-
cia y la falta de humanidad 
por parte de las Fuerzas de 
Seguridad, que han ocasiona-
do la muerte de muchas 
personas y que otras muchas 
se encuentren en situación 
de gravedad».

Fuerzas de 
seguridad 
«inhumanas»

JÓVENES, POBLACIÓN GITANA, INMIGRANTES O TUTELADOS 
Entre las entidades beneficiarias hay algunas ampliamente conocidas 

como Cruz Roja, Cáritas o La Caixa y otras con menos visibilidad como 

la Fundación Esplai Ciudadanía Comprometida o la organización YMCA. 

Atienden a jóvenes, población gitana, inmigrantes o tutelados.
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S. E. 

MADRID 

El reloj sigue avanzando y la fecha para 
una votación de investidura está cada 

vez más cerca, aunque la presidenta 

del Congreso, Francina Armengol, esté 

forzando los plazos y se resista a con-

vocar la sesión. Ahí deberá alzarse uni-

do ese bloque parlamentario de apo-

yo a Pedro Sánchez si el líder socialis-

ta logra su objetivo de presidir una 

nueva legislatura. Pese a ello, Pode-

mos, lejos de calmar las aguas, sigue 

ahondando en su brecha con todos sus 

antiguos socios. 

Ayer domingo, en una manifesta-

ción a favor de Palestina, la líder de 

los morados, Ione Belarra, acusó al 

presidente del Gobierno de no estar 

«a la altura» de las circunstancias. Es 

más, hizo oídos sordos a las adverten-

cias de que la política exterior solo la 

marcan el propio presidente y el mi-

nistro de Asuntos Exteriores y exigió 

un Gobierno «valiente» que también 

consensúe estos asuntos. «El PSOE 

está llevando la posición que única-

mente ellos consideran», denunció. En 

esta línea, Belarra insistió en sus crí-

ticas a Israel y habló de un «genocidio 

planificado» contra el pueblo palesti-

no; además de reivindicar la necesi-

dad de llevar a Benjamín Netanyahu 

ante la Corte Penal Internacional, in-

forma Europa Press. Las acusaciones 

de Belarra ya provocaron una crisis 

con la embajada israelí, que rechazó 

las críticas y acusó a Podemos de «ali-

nearse» con un «terrorismo tipo ISIS», 
en referencia a Hamás. 

Pero Belarra y la ministra de Igual-

dad, Irene Montero, no estuvieron so-

las ayer en la manifestación a favor de 

Palestina, a la que también acudió, 

aunque tras otra pancarta, la líder de 

Sumar y vicepresidenta del Gobierno, 

Yolanda Díaz, que exigió un alto el fue-

go «inmediato» en Gaza y acusó a Is-

rael de estar cometiendo una vulnera-

ción «flagrante» del derecho interna-

cional. «Es evidente que Israel está 

cometiendo crímenes de guerra y cuan-

do hablamos de esto nos referimos a 

la depuración de responsabilidades 

jurídicas y estamos hablando de vul-

neración de la legalidad internacional. 

No hay dobles varas», reivindicó la vi-

cepresidenta, que en cambio evitó ata-

ques directos a Pedro Sánchez des-

pués de haber firmado juntos hace solo 

cinco días un pacto de legislatura. 

El cuarto ministro que se sumó a la 

marcha, convocada bajo el lema ‘Siem-

pre con la resistencia palestina’, fue el 

de Consumo y líder de Izquierda Uni-

da, Alberto Garzón, que habló también 

de «limpieza étnica».

Podemos ahonda      

en su brecha con 

Sánchez: «No está a la 

altura con Palestina»

∑ Yolanda Díaz también 
acude a la marcha 
propalestina en Madrid 
y carga contra Israel

Las ministras Montero y Belarra, ayer en la manifestación propalestina  // EFE
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  Unas líneas ferroviarias de pena, unos 
transbordos imposibles y una empresa 

que no se hace responsable de sus 
responsabilidades 

D
ECÍA Luis Landero, el pasado jueves, en la 
inauguración de la Feria del Libro de Sevi-
lla que Buñuel se obligaba todos los días a 
inventarse una historia para entrenar su 

imaginación y, de paso, para crear expectación en la 
mente de sus espectadores. Pero la imaginación, en 
palabras del Premio Nacional de las Letras, es un ejer-
cicio que requiere de lentitud, concentración y refle-
xión. La imaginación no se improvisa; la imagina-
ción de la buena, claro. Porque, como Luis Buñuel, el 
Gobierno en funciones también tiene una historia 
para cada día, aunque eso sí, fruto de la improvisa-
ción, las prisas y, casi, la desesperación que supone 
la carrera contrarreloj hacia la investidura de Pedro 
Sánchez, sea cuando sea, si es que tiene que ser. 

Sherezade, la de las mil y una noches, retrasaba 
su sentencia de muerte cada amanecer, echando 
mano de su imaginación. La curiosidad del rey Scha-
riar era una garantía para la supervivencia de She-
rezade, que inventaba una historia todos los días, 
como Wendy —la de Peter Pan— que entretenía a 

los niños perdidos con cuentos de sirenas, de pira-
tas y de mapas de Nunca Jamás. Como hacía Guido 
con el pequeño Giosué para aliviarle el horror del 
campo de concentración y hacerle creer que la vida 
es bella.  

Como Yolanda Díaz, que no pierde oportunidad 
para poner a volar —volar puede que no sea el verbo 
más apropiado aquí, después de todo— su imagina-
ción para entretener la espera y que estemos más 
pendientes de sus fábulas que de lo que realmente 
se está cociendo en las cocinas de Moncloa. La pe-
núltima —no diré la última tratándose de ella— ocu-
rrencia, ya lo sabe, viaja en un tren. En un tren fabu-
loso que ella misma se ha inventado, rápido, moder-
no, que no tiene retrasos, que llega a todas partes 
–sobre todo a Andalucía y Extremadura-, que no con-
tamina, que tiene todo tipo de servicios —incluido el 
baño—, y que puede sustituir a los vuelos domésti-
cos para ganar en calidad de vida y de sostenibilidad. 
Lo anunció —se hizo un lío, como de costumbre, y 
por poco se carga casi todos los vuelos europeos, ade-
más de las conexiones nacionales—, lo ratificó al día 
siguiente, diciendo que los trenes en España son ma-
ravillosos, y siguió tan contenta porque, cuando ella 
lo necesita, tiene a Gerardo Pisarello para rematar-
le la faena «las responsabilidades que tiene cualquier 
jefe o jefa de Estado justifica que haya situaciones 
excepcionales donde tenga que hacerse», es decir, co-
ger un avión para ir a la vuelta de la esquina. 

El problema no es que Yolanda, eternamente, ni 
es jefa de Estado ni lo va a ser, y tampoco lo es que 
quiera ponerse guay y suprimir vuelos. El proble-
ma es que tenemos unos trenes en este país que son 
una auténtica vergüenza —por mucho que sean gra-
tis— unas líneas ferroviarias de pena, unos trans-
bordos imposibles y una empresa que no se hace 
responsable de sus responsabilidades. 

Menos en Cataluña y en el País Vasco, claro está. 
Pero ese ya es otro cuento. 

YOLANDA  
VALLEJO

Viaje con nosotros o  
con Yolanda

COMPLEMENTO CIRCUNSTANCIAL
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Cristina Cueto  

Miguel Belló (Puertollano, 1961) 
se licenció con matrícula de honor 
en ingeniería aeronáutica en la 
promoción de 1983 de la Universi-
dad Politécnica de Madrid. 40 
años después, el ingeniero capita-
nea el arranque de la Agencia Es-
pacial Española en Sevilla, cuya 
puesta en marcha se ha realizado 
en tiempo récord. Una velocidad 
que ha sido alabada por la propia 
NASA y que ha permitido que Es-
paña haya sido invitada, por pri-
mera vez, al G20 del espacio. Be-
lló, en su papel como coordinador 
del Proyecto Estratégico para la 
Recuperación y Transformación 
Económica (PERTE) Aeroespa-
cial, se muestra agradecido con la 
ciudad hispalense, que ha sabido 
acoger a la institución como esa 
puerta a la creación de empresas y 
de empleo que tanto necesita. En 
el horizonte hay iniciativas revolu-
cionarias para España, que el di-

rector provisional de la Agencia 
desgranó durante la cumbre Spa-
ce & Defense Sevilla Summit 2023, 
celebrada la semana pasada. Aca-
ban de lanzar el primer proyecto 
nacional de misión geoestaciona-
ria de distribución de claves cuán-
ticas para garantizar el intercam-
bio seguro de información. Tam-
bién han suscrito un acuerdo con 
Portugal para desarrollar una 
constelación de satélites de obser-
vación de la Tierra.  
–¿Cuál es el balance de este 
primer semestre de vida de la 
Agencia Espacial Española? 
–Siempre somos críticos. Podría-
mos haberlo hecho mejor y más 
rápido, pero crear una Agencia es-
tatal de cero lleva su tiempo. Lo 
que más nos ha impresionado ha 
sido la respuesta internacional, 
porque ha levantado muchísimo 
interés en todo el mundo. La 
Agencia India de Investigación Es-
pacial, que con sus misiones a la 
Luna es una de las que están más 
de moda, ha venido a pedirnos 
acuerdos bilaterales de colabora-
ción. Lo mismo ha ocurrido con 

Malasia, con República Checa o 
con Argentina. Hemos tenido in-
terlocución con todos los actores 
que han querido hablar con Espa-
ña y que antes no podían. Por otro 
lado, vamos formando el equipo. 
Las primeras personas llevan ya 
meses trabajando aquí y, poco a 
poco, se incorporarán nuevos pro-
fesionales a cada uno de los de-
partamentos. Lo cierto es que des-
de el 20 de abril estamos trabajan-
do y estamos alcanzando mayor 
grado de operación con nuestra 
representación en la Agencia Es-
pacial Europea o en Naciones Uni-
das. Poco a poco vamos cogiendo 
más músculo y esperamos tener 

las 80 personas que conforman el 
equipo inicial lo antes posible. 
–Precisamente una de las gran-
des incógnitas es el número de 
personas que hay en este mo-
mento en la Agencia y en qué es-
tado está el grado de incorpora-
ción de personal. 
–Toda la dirección está desde el 
mes de junio. Tenemos también 
la parte de Relaciones Institucio-
nales, que lleva seis meses traba-
jando en Sevilla. Hay 10 ó 12 per-
sonas que llevan todos los temas 
administrativos, de recursos hu-
manos y financieros. El pasado 
agosto sacamos ocho vacantes 
para plazas de funcionarios y en 

los próximos días sacaremos 20 
vacantes más. De los 12 profesio-
nales iniciales que venían de De-
fensa, ya tenemos a los primeros 
y estamos esperando al resto. Del 
INTA viene una persona y del 
Centro para el Desarrollo Tecno-
lógico y la Innovación vendrá to-
do el equipo de Espacio a Sevilla 
este miércoles. Todo está siguien-
do los pasos que preveíamos, pe-
ro no ha habido ningún parón.  
–La creación de la Agencia es 
una de las líneas del PERTE ae-
roespacial, ¿en qué estado está 
el resto ? 
–Prácticamente el 90% está en 
concurso. Va muy avanzado. To-

dos los proyectos del PERTE han 
salido, se están desarrollando y 
estamos con unas cifras de inver-
sión por encima de las inicial-
mente previstas. De hecho, algu-
nas de las líneas ya están acaba-
das como las obras del proyecto 
CEUS en Huelva.  
–De todos los proyectos en los 
que está implicada la Agencia, 
¿cuál cree que es el más rompe-
dor? 
–Distinguiría tres. Vamos a ser ca-
paces de gestionar claves cuánti-
cas, que es fundamental en comu-
nicaciones. Por otro lado, la cons-
telación atlántica de observación 
de la Tierra, por su impacto en 
cuestiones como el cambio climá-
tico y desastres naturales. El terce-
ro sería el lanzador de pequeño sa-
télites, porque garantizará esa au-
tonomía que necesitamos para no 
depender de terceros cuando que-
ramos poner objetos en órbita.  
–¿De estos proyectos cuál es el 
más beneficioso para la ciuda-
danía?  
–Todos tienen impacto en la ciu-
dadanía, pero muchas veces la 
sociedad no lo percibe. Por ejem-
plo, España va a liderar un pro-
grama que se llama LEO-PNT de 
posicionamiento por satélite. To-
dos los días utilizamos el GPS, 
que es el sistema americano, o 
Galileo, que es el europeo. Simul-
táneamente estamos en contacto 
con 15 ó 16 satélites que van cam-
biando según te mueves con tu 
coche. Al final del día has usado 
80 satélites de navegación y no 
eres consciente de que es el espa-
cio el que te ayuda a hacer eso. 
Los negocios como Uber o delive-
ries funcionan, porque existe el 
espacio satelital. Esto ha permi-
tido que se creen millones de tra-
bajos. No hemos sabido transmi-
tir a la sociedad lo importante 
que es el espacio para ellos. El día 
que se apaguen los satélites nues-
tra vida será más miserable.  
–¿Hay un demanda real de estas 
tecnologías o atiende a un boom 
relacionado con la innovación? 
–Lo que hay es un futuro. Tene-
mos que llegar a la Luna y a Mar-
te. Los recursos en la Tierra al-
canzarán el límite en algún mo-
mento. Ahora mismo somos 
7.000 millones de personas y se 
cree que llegaremos pronto a los 
10.000 millones, pero el terreno 
cultivable es el mismo. Estamos 
destinados a habitar otros plane-
tas en algún momento a través de 
una tecnología que tenemos que 
desarrollar ya. El espacio no re-

 

 

“Estamos destinados a habitar  
otros planetas en algún momento”

l El ingeniero asegura que nunca ha habido dudas en que el organismo se quedaría en Sevilla tras 
su elección como sede l El 90% de los proyectos del PERTE Aeroespacial han salido a concurso

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Miguel Belló, durante su conferencia la semana pasada en la cumbre Space & Defense Sevilla Summit 2023.

No hemos  
sabido transmitir  
a la sociedad lo  
importante que es 
el espacio para ellos”
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suelve nada de por sí, pero ayuda 
a tener los datos para desarrollar 
ciertas políticas relacionadas con 
el cambio climático por ejemplo. 
En España tenemos excelentes 
empresas y hemos visto que, en 
todos los territorios, hay nuevas 
compañías que están irrumpien-
do y dan una imagen distinta de 
nuestro país. 
–¿Cómo se juega la partida en 
un campo sin reglas? Teniendo 
en cuenta además que el resto 
de jugadores son multimillo-
narios. 
–Ese es un problema de Europa, 
porque las constelaciones norte-
americanas son realizadas por 
millonarios que se pueden per-
mitir el lujo de esas inversiones. 
En Europa no las tenemos y debe-
mos desarrollar sistemas que se-
an capaces de competir para no 
depender tecnológicamente. Es 
un tema que preocupa mucho. El 
espacio es un activo fundamental 
y tenemos que ser capaces de de-

sarrollarlo, despegarlo, poner 
objetos en órbita y protegerlos.  
–¿Cómo será la Cumbre Espa-
cial que se celebrará en noviem-
bre en Sevilla? 
–Es una gran puesta de largo y es-
caparate para la Agencia Espacial 
Española y para Sevilla. Vendrán 
ministros de la Unión Europea y de 
la Agencia Espacial Europea. No 
son los mismos en ambas institu-
ciones. También tendremos minis-
tros de Iberoamérica y directores 
de agencias espaciales. Por otro la-
do, vendrá la NASA. Todo el eco-
sistema espacial de América y de 
Europa estará reunido en Sevilla 
durante una semana. Europa deci-
dirá temas determinantes como el 
futuro de lanzadores o de la explo-
ración. En clave con América que-
remos aumentar la colaboración.  
–¿Cómo será la relación entre la 
Agencia y los sevillanos? 
–Estamos encantados de estar en 
Sevilla y de su recepción a la Agen-
cia. Que la institución esté aquí 

propiciará que muchas empresas
que quieran instalarse en España,
piensen hacerlo en Sevilla. Será un
tractor para atraer inversión. Por
otro lado, queremos tener una re-
lación especial con las universida-
des. Necesitamos recursos huma-
nos y queremos potenciar este vín-
culo para ello. También nos gusta-
ría tener relaciones especiales con
los colegios de la ciudad para que
puedan visitar nuestra sede. De al-
gún modo, queremos responder al
cariño que sentimos desde Sevilla.
–¿Ha estado alguna vez en duda
que la sede estaría en la ciudad
después de su elección? 
–No. Estamos tardando más de lo
que nos gustaría, pero estamos al
trabajo y seguimos en esa línea.

LAS CLAVES 

55

Apertura de puertas  
a nivel internacional 
La Agencia Espacial Española ha 
tenido una gran acogida a nivel 
internacional. Ha aumentado su 
participación en la Agencia Es-
pacial Europea y en Naciones 
Unidas. Además, España ha par-
ticipado por primera vez en el 
G20 del espacio, que se celebró 
en la India el pasado junio. 

Constelación de satélites 
de observación de la Tierra 
Uno de los grandes proyectos 
que llevarán a cabo, en colabora-
ción con Portugal, es el desarro-

será uno de los países que lide-
ren esta tecnología. 

Lanzador de  
pequeños satélites 
El tercer gran proyecto es el lan-
zador de pequeños satélites, que 
permitirá no depender de terce-
ros cuando se quiera poner un 
satélite en órbita. 

Relación con Sevilla 
Una de la prioridades de la 
Agencia es fomentar la relación 
con la ciudad. Una de las líneas 
será la creación de sinergias con 
universidades y colegios.

llo de la Constelación Atlántica, 
compuesta por 16 satélites para 
observar la Tierra. Proporcionará 
imágenes cada tres horas que po-
drán usarse en la lucha contra in-
cendios o en la mitigación del 
efecto de los desastres naturales. 

Garantía de mayor seguridad 
en las comunicaciones 
Otra de las iniciativas de la Agen-
cia Espacial Española es la mi-
sión geoestacionaria de distribu-
ción de claves cuánticas, que se 
podrá utilizar para mantener se-
guro el intercambio de informa-
ción entre varios puntos. España 

El día que  
se apaguen  
los satélites,  
nuestra vida será  
más miserable”

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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Ruth del Moral (Efe) MADRID 

La jura de la princesa Leonor a la 
Constitución por su mayoría de 
edad evidenciará unas Cortes Ge-
nerales mucho más diversas que 
las que vio su padre, el rey Felipe 
VI, hace 37 años, cuando todos los 
partidos políticos –salvo ERC y 
HB– asistieron a su acto de jura-
mento. 

Mañana, la heredera de la Coro-
na acudirá a las Cortes para jurar 
el artículo 61 de la Constitución, 
exactamente igual que hizo su pa-
dre, y lo hará ante todos los pode-
res públicos del Estado y ante la 
mayoría de los partidos políticos, 
a excepción de los republicanos de 
ERC, los independentistas de 
Junts, EH Bildu, PNV, BNG y algu-
nos diputados de izquierda. 

La princesa Leonor jurará ante 
una mayoría de las Cortes aunque 
se verá la ausencia de los partidos 
socios del actual Gobierno en fun-
ciones que no reconocen la legiti-
midad de la Corona. 

En 1986 el príncipe de Asturias 
juraba ante un arco parlamentario 
en el que estaban los “padres” de 
la Constitución, como el entonces 
presidente del Congreso, Gregorio 
Peces-Barba, quien incidía en que 
“la Corona es un órgano constitu-
cional” y recordaba que el consen-
so político de aquel momento, con 
mayoría socialista en el Parlamen-
to y con la presencia de la oposi-
ción en el hemiciclo, “ayuda a en-
tender la solidez de la situación 
constitucional”. Un discurso en-
marcado en una época que venía 
de la Transición y de superar un in-
tento de golpe de Estado hacía cin-
co años. Primaba la unidad políti-
ca y el respeto a la monarquía. 

El mismo respeto con el que con-
tará Leonor en la sesión que cele-
brará el Congreso y el Senado en 
la Cámara Baja y a la que asistirán 
diputados y senadores del PP, del 
PSOE, de UPN, de Coalición Cana-

ria y de Sumar, que pese a compar-
tir el ideario republicano acudirán 
al acto por su cargo institucional. 

“Es un acto institucional y no de-
liberativo y el grupo parlamenta-
rio Sumar claro que estará”, recal-
ca el diputado de Izquierda Unida 
integrado en Sumar Enrique San-
tiago, que recuerda que están de-
liberando su posicionamiento 
aunque fuentes del grupo dicen 
que IU y Compromís no quieren. 

La vicepresidenta y líder de Su-
mar, Yolanda Díaz, mostró su inte-
rés a la prensa por asistir a un acto 
histórico; también se prevé la pre-
sencia del ministro de Consumo, 
Alberto Garzón, y del ministro de 
Universidades, Joan Subirats. 

Por su parte, los socialistas seña-
lan que como partido “constitucio-
nal y constitucionalista” muestran 
respeto hacia la monarquía parla-
mentaria pactada en la Carta Mag-
na aunque se definan como una 
formación que defiende los “valo-
res republicanos”.  

“Es un acto de especial trascen-
dencia para la democracia españo-
la, dado que avala y garantiza el 
futuro de la monarquía parlamen-
taria que es la forma política del 
Estado español”, señalan fuentes 
del PP, que recuerdan que en el ju-

ramento Leonor se compromete a 
guardar la Constitución, las leyes 
y a respetar los derechos de los ciu-
dadanos y de las comunidades au-
tónomas, además de ser fiel al rey. 

“Es un acto que debe valorarse y 
más hoy en día con la situación po-
lítica que vivimos”, señalan al 
tiempo que Vox incide en que “la 
Corona siempre ha estado presen-
te cuando la clase política ha falla-
do a nuestro país” y resaltan que la 
Princesa encarna el relevo genera-
cional, “motivo de prestigio den-
tro y fuera de nuestras fronteras”. 

Una España más actual y mo-
derna estará presente en el dis-
curso de la presidenta del Con-
greso, Francina Armengol, antes 
del juramento de la princesa, 
avanzan fuentes de la presiden-
cia de la Cámara Baja. 

Otras formaciones como UPN 
coinciden en que “el Rey represen-
ta la unidad de España y en un mo-
mento como este, con una situa-
ción política compleja, es más ne-
cesario que nunca”. La mayoría de 
los partidos políticos destacan que 
la actual monarquía afronta bien 
los nuevos tiempos pese a que la 
izquierda y los independentistas y 
nacionalistas siguen exigiendo al-
gunos cambios. 

Por otra parte, la ausencia de 
ERC en este acto solemne era de 
esperar, tal como sucedió en 1986 
donde tampoco estaban presentes 
los dos diputados de HB Iñaki Es-
naola y Pedro María Solabarría –el 
denominado cura obrero–, que no 
hicieron vida parlamentaria. Sin 
embargo, sí acudieron políticos 
como Manuel Fraga, Adolfo Suá-
rez, Santiago Carrillo o Miguel Ro-
ca i Junyet (Convergència). 

También asistieron los ex presi-
dentes de todas comunidades, co-
mo el de la Generalitat catalana, 
Jordi Pujol, entonces de Con-
vergència Democrática de Catalu-
ña, o el lehendakari vasco, José 
Antonio Ardanza, del PNV.  En es-
ta ocasión faltará el presidente ca-
talán, Pere Aragonès, y el del País 
Vasco, Íñigo Urkullu. “Cataluña no 
tiene Rey, la monarquía es una ins-
titución obsoleta que no ha sido 
votada por la población”, recalcan  
fuentes de ERC, Bildu remarca que 
“tampoco reconocemos el papel 
político que algunos otorgan a la 
Corona”; Junts recuerda que 
“siempre” han votado contra los 
presupuestos de la Casa del Rey. 

El PNV señala que es un “evento 
social” y que “lo único que se pre-
tende trasmitir con esta ceremo-
nia es la continuidad de un mode-
lo con el que no está de acuerdo”. 
BNG coincide en que la jura de 
Leonor es “un ritual que pretende 
perpetuar la monarquía al margen 
de la voluntad popular” e insiste 
en que es “incompatible con un sis-
tema democrático”. 

CHEMA MOYA / EFE 

Leonor hace unos días en la entrega de los Premios Princesa de Asturias.

MANUEL P. BARRIOPEDRO / EFE  

Felipe VI, en su jura de la Constitución.

 

 

  

Casi 40 años y dos 
Cortes muy distintas

l Leonor se encontrará ante unos representantes 

muy diferentes a los que vio su padre, no estarán los 

partidos nacionalistas ni las ministras de Podemos

Tampoco acudirá el 
‘president’ catalán, que 
asegura que “Cataluña 
no tiene Rey”
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EP MADRID 

La mayoría de partidos que inte-
gran la coalición Sumar desple-
garán sus respectivos procesos 
de cara a refrendar el acuerdo 
de coalición con el PSOE con di-
versas tipologías, que van desde 
la validación por los órganos di-
rectivos, someterlos a los máxi-
mos órganos de representación 
de la militancia y hasta la op-
ción de hacer una consulta in-
terna a las bases. 

Esta última vía está sobre la 
mesa en el caso de IU y los comu-
nes mientras que Podemos, que 
en 2019 sí preguntó a sus inscri-
tos, ahora es el partido que ma-
yor frialdad ha mostrado ante es-
te pacto y no ha aclarado hasta la 
fecha que va a hacer. 

En el lado socialista el PSOE 
lanzará una consulta a su mili-

tancia para respaldar el acuer-
do con Sumar y también inclui-
rá la pregunta de si avala los que 
se alcancen con los partidos con 
los que negocia el apoyo a su in-
vestidura. Mientras, en la con-
fluencia que aúna a distintas 
formaciones de izquierda, exis-
ten diferentes metodologías de-
pendiendo de cada formación 
para pronunciarse respecto al 
consenso programático entre 
Sumar y PSOE. 

Por ejemplo, Podemos no ha 
clarificado cómo va a proceder o 
si habrá proceso consultivo a sus 
inscritos sobre el acuerdo pro-
gramático, del que se han distan-
ciado al enfatizar que no forma-
ban parte de esa negociación ni 
quejarse de que no tenían infor-
mación al detalle del acuerdo 
cuando se cerró el martes, algo 
que ha replicado Sumar al decir 
que estaban al tanto. 

Además, la dirección de Pode-
mos instó a PSOE y a Sumar que 
asumieran una serie de propues-
tas como congelar los precios 
del alquiler, renovar el Consejo 
General del Poder Judicial o la 
continuidad de la ministra de 
Igualdad, Irene Montero, al 
frente del departamento. En to-

do caso, han reseñado en diver-
sas ocasiones que actuarán con 
responsabilidad y habrá apoyo a 
la investidura. 

Los documentos orgánicos del 
partido contemplan la opción de 
desplegar consultas a sus inscri-
tos sobre materias de relevancia 
política, como puede ser también 
acuerdos electorales, aparte de 
las ya habituales primarias. La 
última se celebró de forma ex-
prés para que las bases avalaran 
a la dirección morada a negociar 
un acuerdo con Sumar para el 
23-J, coalición electoral pese a 
criticar el “veto” a Montero. 

Respecto a IU, su ejecutiva 
convocará próximamente a su 
máximo órgano ejecutivo, la 
Coordinadora Federal, que tie-
ne que acordar si refrenda el 
acuerdo programático, que ya 
ha sido valorado positivamente 
por la dirección, y el apoyo a la 
investidura 

Si la Coordinadora Federal se 
pronuncia a favor, procederá 

también a convocar una consulta 
a sus afiliados y simpatizantes 
para decidir si refrendan el pacto 
y también la pregunta que se for-
mulará a sus bases. 

Fuentes de IU indican que sus 
estatutos solo obligan a hacer 
una consulta cuando la forma-
ción participa directamente en el 
Ejecutivo, pero previsiblemente 
esta vez ser haría con una formu-
lación que combine ambos as-
pectos, es decir, si se ratifica el 
pacto y si están de acuerdo en 
que IU pueda estar presente en el 
Ejecutivo. 

Las citadas fuentes recalcan 
que todo este proceso interno se 
haría con unos tiempos acordes a 
la investidura, que aún no tiene 
fecha, y que en caso de validarse 
la consulta a sus bases se hará 
tanto en formato online como vo-
tación presencial. 

Mientras, los comunes harán 
una consulta interna a toda su 
organización sobre el acuerdo, 
cuyo contenido respaldan sus 

dirigentes, y que este proceso 
tiene que convocar previsible-
mente durante esta semana a 
sus órganos directivos para 
acordarlo. 

A su vez, Compromís recalcan 
que primero la ejecutiva de la 
coalición valenciana se pronun-
ciará sobre el acuerdo y después 
será sometido a los máximos ór-
ganos de la militancia de cada 
partido. Así, en el caso de Més-
Compromís le corresponde a su 
Consell Nacional, en Iniciativa es 
la Mesa Nacional y Els Verds, su 
Mesa de País. 

Del lado de Más Madrid, la for-
mación madrileña detalla que es-
tatutariamente no está contem-
plado realizar una consulta a su 
militancia sobre este pacto y que 
basta con el aval de la dirección. 
Por su parte, Més per Mallorca no 
hará ningún proceso para reca-
bar la opinión de su militancia y 
desgrana que su dirección ya ha 
respaldado el acuerdo, según ex-
plican desde el partido.

Los partidos de Sumar consultarán a 
los suyos sobre el pacto con el PSOE
l Podemos 

mantiene la 

incógnita sobre  

si realizará un 

proceso consultivo

KIKO HUESCA / EFE 

La líder de Sumar, Yolanda Díaz, tras reunirse con inscritos de la coalición.

Los morados insisten 
en que el acuerdo 
incluya sus propuestas 
de legislatura
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Q
ue Alfonso Guerra sea un 

proscrito para la actual Eje-

cutiva Federal del PSOE –ex-

cluido hace un año de la con-

memoración del cuarenta aniversario 

del triunfo de 1982–, y persona non gra-
ta del sanchismo, no quiere decir que 

su figura no siga siendo un valioso ac-

tivo del viejo socialismo. Colectivo de 

entusiastas que ayer llenó la carpa 

principal de la Feria del Libro de Se-

villa para arropar al que fuera vicepre-

sidente del Gobierno de España du-

rante la presentación de ‘La rosa y las 

espinas’ (La Esfera de los Libros), que 

es la transcripción del documental 

‘Guerra. Alfonso. El hombre detrás del 

político’. 

La caprichosa casualidad quiso que 

a la misma hora en que Pedro Sánchez 

estaba pronunciando ante el Comité 

Federal del PSOE en la sede de la ma-

drileña calle Ferraz que «en el nom-

bre de España, en el interés de Espa-

ña y en defensa de la convivencia en-

tre españoles, defiendo hoy la amnistía 

en Cataluña», Alfonso Guerra lamen-

tara ante los suyos que «el paradigma 

del político actual es el que te dice, sin 

ningún pudor, ‘si hay que cambiar, se 

cambia’».  

La presentación corrió a cargo de 

José Rodríguez de la Borbolla, que, 
como el principal protagonista de este 

acto, fue soltando pildorazos de sos-

layo. Le contaba a los presentes que 

en 1969 acudía habitualmente a la li-

brería Antonio Machado, más intere-

sado por el ambiente que atraían sus 

propietarios que por los propios libros 

que allí se vendían. «La mejor España 

de la historia es, en buena medida, obra 

de él y de otros políticos de Estado que 

procuraron trabajar por el bien de Es-

paña, por encima de la defensa de sus 

intereses y ambiciones personales».  

En los diecisiete minutos que duró 

el prólogo de Rodríguez de la Borbo-

lla, no fue ésa la única ocasión en que 

el expresidente de la Junta de Anda-

lucía tomó la garrocha de majagua 

para tratar de picar, donde más due-

le. Citando a dirigentes de aquella re-

fundación socialista de los años 70, 

Pepote recordó a Fernando Múgica y 

Enrique Casas, «asesinado por ETA». 

Trazando la figura de Guerra, señaló 

que «él sabe de dónde viene, y a dón-

de puede volver; hay otros que ni sa-

ben de dónde vienen ni tienen cami-

no de vuelta».  

Coincidiendo también con la apro-

bación del Comité Federal del PSOE 

de consultar a la militancia sobre el 

pacto de gobierno con Sumar, ya re-

frendado y promocionado por Pedro 

Sánchez y Yolanda Díaz, José Rodrí-

guez de la Borbolla reivindicó el con-

senso de aquel viejo PSOE de Alfonso 

Guerra: «El consenso no aparece como 

el Espíritu Santo; el consenso hay que 
trabajarlo, estudiarlo y lograr acuer-

dos con los otros protagonistas».  

Problema democrático 
Alfonso Guerra, que contó cómo acce-

dió a conceder aquella entrevista para 

el documental que fue caldo de culti-

vo de esta publicación, recordó como 

en su libro ‘La democracia herida’, pu-

blicado hace 27 años, ya advertía «mu-

chas cosas que crudamente se están 

poniendo ahora delante de nosotros». 

Insistió en varias ocasiones el que fue-

ra vicepresidente primero del Gobier-

no de España en los problemas que 

afronta actualmente le democracia y 

la libertad, en todo el mundo: «Tienen 

un problema en Francia; en Argenti-

na, donde tendrán que votar entre el 

peronista, recuerdo que Perón fue un 

«El loco de Waterloo vive 
en una mansión pagada 
con nuestro dinero»
∑ El exvicepresidente del Gobierno de 

España Alfonso Guerra presentó ayer 
su libro ‘Las rosas y las espinas’ junto 
a José Rodríguez de la Borbolla

José Rodríguez de 

la Borbolla 

presentó a 

Alfonso Guerra 

  // J.M. SERRANO
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cáncer del que los argentinos no se han
curado, que como ministro de Econo-
mía ha llevado al país a una inflación
del 12 por ciento; o al loco de Milei, o
no digamos en Estados Unidos, don-
de 65 millones de fanáticos están dis-
puestos a votar a Donald Trump». 

No menos furibundo se mostró al
referirse a Carles Puigdemont, que mo-
tivó sus críticas al presidente del Par-
tido Popular, Alberto Núñez Feijóo,
porque «dijo que el loco de Waterloo
es una persona respetable. ¿Respeto
de qué? Un tipo que da un golpe de es-
tado, que se muere de miedo y se mete
en el maletero del coche para pasar la
frontera y alquila una mansión que
pagamos todos con dinero de la Gene-
ralitat . Veo al presidente del Gobier-
no de España sonriendo con la seño-
ra de Bildu y yo pensaba en Enrique
Casas y Fernando Múgica, señores que
esta señora señalaba y delataba. Pue-
do entender que esta señora exista,
pero no que sea considerada socia.  

Detallando algunos aspectos de su
libro, Alfonso Guerra reconoció que
no lo ha leído, como tampoco vio el
documental. «Me resulta absurdo ver-
me a mí mismo», aunque señaló que
en él hay «un acopio de ideas impro-
visadas, sin elaborar, que tienen la
ventaja de ser muy sinceras». «Según
me dicen, se lee muy bien en una tar-
de. Es un libro que hace pensar, por-
que hay ocasiones en las que hay que
pensar para adquirir un criterio pro-
pio de las cosas».   

13.00. Homenaje a Carlos 
Edmundo de Ory 

Presentación de ‘Poesía reunida’ de 
Carlos Edmundo de Ory. Intervienen
Jaume Pont y Jordi Doce. Presenta 
Carmen Camacho. Espacio UNIA.  

18.00 Manuel Jesús 
Roldán 

Presentación de la novela ‘Cara de 
ángel (La Roldana, 1652-1706)’. 
Carpa de la Plaza de San Francisco.

19.00 Silvia Hidalgo 

La escritora sevillana presenta 
‘Nada que decir’, Premio Tusquets 
de Novela 2023. Carpa de la Plaza 
de San Francisco.  

Firmas 

12.00. Francisco Robles y Juan 
Gordillo. 13.00. Fran Nuño. 18.00. 
Fernando Iwasaki.  19.00. Nerea 
Riesco. 20.00 Antonio Puente Mayor.

AGENDA
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JAVIER RODRÍGUEZ 
CÁDIZ 

Ramón Vargas Machuca es un histó-
rico del PSOE, aunque las figuras his-
tóricas del socialismo español están 
ahora devaluadas en un partido don-
de «el que se mueve no sale en la foto».  
No hay debate ni diálogo en el Congre-
so y esta misma situación, a juicio de 
Vargas Machuca, se ha anclado en el 
Congreso, «lo que ha provocado un 
hartazgo de la política». Vargas-Ma-
chuca es un filósofo de la política que 
pone por encima de todo el diálogo y 
el respeto, dos de los pilares que so-
portan la democracia. Iba para cura 
en el seminario de Salamanca, pero se 
cruzó la que hoy es su mujer y dio un 
giro al timón hacia la política. Vargas-
Machuca tiene 75 años. La cuestión es 
que siempre ha hablado con mucha 
claridad de lo que pensaba de su par-
tido y lo que ve ahora es un Partido So-
cialista irreconocible.   

—¿Cómo hemos llegado a esta situa-
ción política? ¿En qué hemos fallado? 
—Esa es la clave. Es una pregunta que 
me llevo haciendo hace bastante tiem-
po. No es de ahora. En la transición de 
Felipe González a Aznar vivimos una 
etapa previa de corrupción, (Caso Rol-
dán), financiación irregular de los par-
tidos (Caso Filesa), y terrorismo de Es-
tado (Caso GAL). He estado en política 
desde 1974, en la clandestinidad, hasta 
1993, en que dejé el Congreso. Fui dipu-
tado por Cádiz desde 1977 y miembro 
del Comité Federal del PSOE hasta 1997 
y abandoné la política cuando peligró 
la posibilidad de seguir el camino y la 
formación de la filosofía.  
—¿Se fue decepcionado? 
—Me fui de la política decepcionado y 
un poco escandalizado. También me 
fui preocupado por el futuro. Entré en 
el PSOE en 1974, cuando Felipe Gonzá-
lez ganó el congreso de Suresnes. La hi-
pótesis que vengo trabajando sobre la 
raíz de la crisis política actual en Espa-
ña obedece a una crisis de inteligencia. 
Francisco Laporta, eminente filósofo, 
refiriéndose al malestar de la clase po-
lítica en España, lo diagnostica acha-
cándolo a la penuria epistémica, o sea, 
a una ignorancia progresiva; fruto, digo 
yo, de un reclutamiento inverso que vie-
ne de atrás y que, conducen a una ca-

tástrofe moral que suponen la abun-
dancia en la actualidad de razonamien-
tos menesterosos, sin concordancia, 
sin coherencia, ni lógica ni práctica; y 
sobre todo, sin que nadie atienda y asu-
ma las consecuencias que acarrean sus 
decisiones.. 
—¿Tiene que ver con una crisis gene-
racional? 
—La deriva política en España arranca 
a finales de los ochenta y sigue en los 
noventa hasta llegar a nuestros días. 
Lo que está ocurriendo ahora es muy 
grave. La discusión política se carga de 
tópicos y de insultos. Los parlamenta-
rios y los portavoces son mudos. Resul-
ta un escándalo que en el ágora o san-
tuario de la palabra, que es el Congre-
so de los Diputados, el lugar por 
antonomasia del diálogo público y ra-
cional, los protagonistas no contesten 

a las preguntas ni de los interpelantes 
ni de los periodistas. No entiendo cómo 
vosotros, los periodistas, toleráis esa 
humillación y no plantáis cara. Y es que 
todo ello supone una burla al parlamen-
tarismo. A mi juicio, este es el mayor 
escándalo, el gran fraude a la relación 
fundamental entre la palabra y la de-
mocracia.  
—¿No hay debate? 
—No y eso ha llevado a un cesarismo 
político como es el caso de Pedro Sán-
chez en el PSOE. El que se mueve no 
sale en la foto. 
—¿Mantiene el carné del PSOE o lo ha 
roto como tantos otros? 
—Sí. Es una pregunta interesante. Con-
servo el carné. 
—¿Lo han apercibido por sus críticas? 
—No. He dicho siempre lo que me ha 
dado la gana. Pedí en su momento la 
dimisión de Felipe González y no po-
demos olvidar que Nicolás Redondo, 
diputado socialista y líder de UGT, le 
convocó la primera huelga general. No 
hubo represalias. Ahora la situación es 
completamente diferente. Le recuerdo 
el caso Leguina o el de Redondo Terre-
ros, que han sido expulsados por no se-
guir la corriente. 
—Pedro Sánchez entró por la puerta 
grande en 2018 y salió por la de atrás 
ese mismo año para volver otra vez 
por la puerta grande tras las prima-
rias y ganar una moción de censura a 
Rajoy ¿Qué opinión tiene de esta ca-
rrera política? 
—Desde luego no le falta tesón, empe-
ño y capacidad de superación. Ha con-
tribuido a fortalecer su poder en el par-
tido y a convertirse en un César rodea-
do de una generación política que ha 
pisado la moqueta y ya no se despega 
de ella. El problema de la actual situa-
ción está en la formación de nuestros 
políticos. 
—¿Cree que tenemos un gobierno de 
progreso? 
—No exactamente. Tenemos un Gobier-
no que anuncia una subida del Salario 
Mínimo Interprofesional (SMI) y de las 
pensiones, pero no dice cómo. Esto ya 
lo hizo Zapatero, el mentor de Pedro 
Sánchez. Felipe González, sin embar-
go, tuvo que explicar hasta la saciedad 
la entrada de España en la OTAN, por 
ejemplo. No hay Gobierno de progreso 
porque estamos ante un Gobierno que 
pone en peligro el Estado de derecho. 
—¿Mantener el poder en Moncloa vale 
una amnistía? 
—En absoluto. Mantener el poder en 
Moncloa está poniendo en un peligro 
gravísimo la democracia. La amnistía 
no cabe en la Constitución. Este movi-
miento arrambla con todo lo anterior. 
Cuando se hizo la amnistía con el cam-
bio de régimen era para liberar a todos 
los presos políticos represaliados por 
la dictadura. No tiene nada que ver con 
la amnistía que se plantea ahora. 
—Llegados a este punto ¿Qué hubiera 
hecho usted? 
—Mire es una cuestión de diálogo en-
tre PP y PSOE. Se puede llegar a acuer-
dos puntuales entre ambos y favorecer 
así un Gobierno sin necesidad de con-
tar con los separatistas. No tienen sen-
tido ponerse a negociar con quienes 
quieren destruir el Estado.

«Tenemos un Gobierno que pone 
en peligro el Estado de Derecho»

∑ Defiende que la 
amnistía no cabe en la 
Constitución ni tiene 
nada que ver con la que 
hubo tras la dictadura 

Ramón Vargas Machuca 
Exdiputado del PSOE y catedrático de Filosofía y Letras de la Universidad de Cádiz

Ascenso de Sánchez 

«Tenemos a una 
generación de políticos 
sin formación que han 
pisado la moqueta y ya 
no se despegan de ella»

√

Ramón Vargas Machuca consulta un libro en su biblioteca  // FRANCIS JIMÉNEZ
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ABC 

VALENCIA 

Podemos confirmó ayer que sus mi-
nistras, Ione Belarra e Irene Monte-
ro, no acudirán a la jura de la Prince-
sa Leonor el martes en el Congreso, 
ni tampoco lo hará ningún represen-
tante de la formación. El anuncio lo 
hizo María Teresa Pérez, secretaria 
de Acción Institucional del partido, 
en Valencia, que justificó la ausencia 
en su «compromiso democrático».  

«Este martes se producirá la jura 
de la Constitución por parte de la Prin-
cesa Leonor. Pensamos que es un acto 
para blindar la dinastía y la sucesión 
monárquica y Podemos no va a for-
mar parte de esa operación: ni nues-
tros diputados ni nuestras ministras 
acudirán al acto, precisamente por 
compromiso democrático». Pérez ase-
guró  que  la ciudadanía tiene dere-
cho a elegir mediante voto a sus re-
presentantes públicos «y a su jefe o 
jefa del Estado». «Aspiramos a que 
todos puedan votar algún día si que-

remos un Rey y tener princesas o si 
prefiere tener una república».  

La ministra Ione Belarra escribió 
un comentario en la red social X (an-
tes Twitter) que es casi un calco de 
las palabras de la secretaria de Ac-
ción Institucional, aunque afeó que 
la Heredera jurara la Constitución 
«mucho después de haber jurado ban-
dera». «Todos los representantes del 
Estado deben elegirse democrática-
mente», continuó.  

Podemos dejó clara así su postura 
tras el anuncio de Sumar el jueves de 
que acudirían al acto solo sus cargos 
institucionales, entre los que está Yo-
landa Díaz, vicepresidenta del Gobier-
no en funciones. De nuevo, los mora-
dos se desmarcan de la estrategia de 
la coalición. También lo ha hecho IU,  
que igualmente anunció que tampo-
co asistirá el ministro de Consumo en 
funciones y líder del partido, Alberto 
Garzón. Quien sí estará en esa jura de 
la Princesa será el ministro de Univer-
sidades en funciones, Joan Subirats.   

La dirección del grupo parlamen-
tario de Sumar fijó el jueves su pos-
tura de cara al acto y decidió que solo 
acudirán dirigentes con un puesto 
institucional, donde se encuadran los 
miembros del Gobierno, mientras que 
el resto de dirigentes darían la espal-

da a la jura. En teoría participarán 
por tanto miembros del Ejecutivo y 
cargos del grupo parlamentario (Yo-
landa Díaz); los miembros de la Mesa, 
Esther Gil de Reboleño y Gerardo Pi-
sarello; y la portavoz, Marta Lois, si 
no hay cambio de postura. 

Montero, Belarra y 
Garzón, los únicos 
ministros que no irán 
a la jura de la Princesa

∑ Podemos se escuda  
en su «compromiso 
democrático» porque 
es blindar la dinastía

Belarra y Montero en primer plano junto a otros diputados  // JAIME GARCÍA

Quien sí estará en esa jura 
de la Princesa Leonor  
será el ministro de 
Universidades en 
funciones, Joan Subirats
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El poder a cambio de la impunidad 
de un botarate. Hay media España 

 en cuyo nombre no es posible 
aceptar ese chantaje  

E
N cuanto pase la jura de la Princesa Leo-

nor, único lance institucional en el que 

Sánchez ha hecho lo que debe, el presi-

dente lanzará el arreón final de la inves-

tidura. A falta de ajustar el precio, el intento cuen-

ta con muchas probabilidades de éxito. La am-
nistía está pactada, pendiente sólo de algunos 

últimos flecos más políticos que jurídicos y rela-

cionados sobre todo con la exposición de moti-

vos; la cobertura de los delitos y su encaje legal 

quedan asegurados por la tutela de Conde Pum-

pido, cuya tarea de consultoría supervisora, es-

candalosa de resultar cierta, relatan sin amba-

ges ciertos portavoces oficiosos del sanchismo. 

Esquerra y el PNV apretarán hasta el final para 

hacerse valer y obtendrán las correspondientes 

prebendas en una subasta de privilegios econó-

micos y de cesiones de nuevas competencias. Y 

Podemos tragará, quizá rebañando algún minis-

terio, porque Pablo Iglesias no puede permitir-

se, por muy cabreado que esté con Yolanda Díaz, 

aparecer como el responsable de haber frustra-

do un Gobierno de izquierdas. Habrá forcejeos 

hasta el último momento, sobre todo para que 

Moncloa se garantice, además del voto clave, uno 

o dos presupuestos. Pero a expensas de Puigde-

mont nadie duda de que el resto del bloque se 

acabará aviniendo al acuerdo. Una repetición 

electoral entraña demasiados riesgos de dejar-

los a todos fuera de juego. También al prófugo, 

necesitado de socorro penal y financiero ante la 

retirada progresiva de los patrocinadores de su 

tingladillo europeo.  

Los pormenores de esta transacción ignomi-

niosa, cualquiera que sea su desenlace, resultan 

de indudable interés informativo pero opacan la 

condición anómala de una negociación basada 

en premisas inaceptables. Se está hablando con 

plena naturalidad de una capitulación del Esta-

do ante un grupo de delincuentes contumaces, 

una deconstrucción ya muy poco disimulada de 

las bases del sistema con el único objetivo de ase-
gurar el poder de un aventurero y la impunidad 

de un botarate. Poco deberían importar los de-

talles de un desafuero de esta clase, el más gra-

ve de todo el proceso de desguace de las institu-

ciones sobrevenido durante el mandato de Sán-

chez. Sin embargo, la habilidad del oficialismo 

para crear relatos propagandísticos ha logrado 

centrar el debate en sus aspectos circunstancia-

les y preterir la cuestión primaria, la más impor-

tante: la desarticulación del ordenamiento cons-

titucional como rescate de un chantaje. La am-

bición personal de un oportunista que se atreve 

a hablar «en nombre de España» –clásica atribu-

ción de las mentalidades autoritarias– ha deja-

do la gobernabilidad de la nación en manos del 

tipo que quiso fracturar la integridad territorial 

y destruir la convivencia ciudadana. Un chalado 

en busca y captura tiene a un país entero pen-

diente de su voluntad errática. Toda una garan-

tía de confianza. Y aún pretenderemos que nos 

tomen en serio: poco nos pasa.

IGNACIO  
CAMACHO

En nombre de quién

UNA RAYA EN EL AGUA
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E
N España se observa la 
posibilidad de dos go-
biernos que se solapan y 
suplantan. Uno es el que 

le gustaría a Pedro Sánchez y Yo-
landa Díaz, ratificado esta semana 
en un pacto entre PSOE y Sumar. 
Ese Gobierno está basado en las 
políticas sociales, la ampliación de 
los derechos laborales, la igual-
dad, un pacto fiscal que seguirá sa-
cando dinero de la caja de los ban-
cos y las eléctricas y que manten-
drá una apuesta decidida por la vi-
vienda, la sanidad pública y las po-
líticas de sostenibilidad. Lo que 
viene siendo un Gobierno clásico 
de izquierdas, con los matices que 
quieran. Pero reconocible en sus 
principios y sólido y coherente en 
su construcción ideológica. Un 
Ejecutivo que sigue la senda de los 
cuatro años anteriores, que debe-
ría ser capaz de pactar con los ad-
versarios políticos algunas de es-
tas políticas –o al menos intentar-

lo– y que dejaría a los votantes de 
los partidos que lo integran con la 
certeza de que su voto se ve refleja-
do en las prioridades políticas es-
tablecidas para la legislatura. 

El pequeño problema es que ese 
Gobierno no es posible sin la suma 
de los siete votos de Junts y los sie-
te de ERC. Para alcanzar la mayo-
ría que permita a los partidos pro-
gresistas plasmar en el BOE lo que 
hoy figura en el pacto progresista 
de legislatura deben pagar el diez-
mo político a dos partidos que de-
rivan esas políticas de progreso a 
la tercera fila de sus prioridades y 
que lo hacen ignorando incluso el 
abandono paulatino de muchos 
de sus seguidores de las posturas 
maximalistas respecto a la inde-
pendencia y la triada mágica: am-
nistía, referéndum y nación. Igno-
ran a los mismos ciudadanos que 
hoy están más preocupados por 
las materias por las que apuesta 
ese Gobierno de progreso que por 

la independencia. Este Gobierno 
no será exactamente así porque le 
faltan apoyos. 

EL SEGUNDO GOBIERNO 

El segundo Gobierno que se super-
pone será, si hay acuerdo con Junts 
y ERC, paradójica y lastimosamen-
te –suponemos que también para 
los presumibles progresistas fir-
mantes del mismo– un Gobierno 
que llevará plomo en las alas desde 
su primer vuelo. Vendrá marcado 
por la asunción de las exigencias 
independentistas, especialmente 
de la amnistía, una suerte de ciza-
ña que ya ha emponzoñado la pre-
investidura y que amenaza con 
convertir los próximos años en un 
permanente y concertado ataque 
de los partidos de derecha y ultra-
derecha contra todo lo que se mue-
va y en todos los frentes. 

Será un Gobierno que amenaza 
con dejar a buena parte del cuerpo 
electoral de izquierdas entre el en-

fado por una decisión que no han 
votado porque nadie les ofreció la 
opción de la amnistía en el menú 
electoral sino lo contrario y la frus-
tración por la aplicación de una 
medida que no comparten. No es 
exactamente una decisión inevita-
ble que sea ampliamente aceptada 
a cambio del alivio de evitar a Vox 
en el Gobierno. Si hay un acuerdo 
que pase por Waterloo las políticas 
de izquierda palidecerán frente al 
empuje de la polémica por la am-
nistía y sus derivadas en la agenda 
mediática, política y social. Es me-
nos conveniente, menos deseado y 
menos progresista, sí. Pero es más 
probable el segundo que el primer 
Gobierno. 

IMPULSO SOCIAL  

Y CONVIVENCIA 

El eje tractor del primer Gobierno 
sería el del impulso social. Este se-
gundo es el de “las políticas de 
convivencia” o la “superación de 

las consecuencias judiciales” del 
llamado problema catalán. 

El primer Gobierno –que será 
nonato– tendría que superar en 
cualquier caso otros escollos no 
menos importantes para la ejecu-
ción de su agenda social, una ma-
teria que deposita la mayoría de 
competencias en manos de las co-
munidades autónomas, doce de 
las cuales gobierna el PP o el PP y 
Vox. Tendría que superar el filtro 
de un Senado férreamente con-
trolado por Feijóo, que ya ha he-
cho una primera demostración de 
poder en la cámara alta con la 
convocatoria de la comisión de las 
comunidades autónomas. Y, a la 
vez, debería sortear dificultades 
internas con los socios de legisla-
tura: con cinco diputados de un 
Podemos demediado a punto de 
perder el poder institucional pero 
que es la oposición interna de Su-
mar, y a los que todo les parecerá 
insuficiente y torpedearán todo lo 
que puedan. Aunque los de Bela-
rra y Montero tienen que medir 
bien lo que hacen porque andan 
justitos de fuerza y de credibili-
dad, no deja de ser curioso cómo 
actúa Yolanda Díaz: sigue desen-
volviéndose como si esos cinco di-
putados no existieran ni a efectos 
del discurso de investidura de Fei-
jóo ni en la negociación del pacto 
con los socialistas, según dicen los 
podemitas, y puede que ni en la 
cuota de ministros que le corres-
ponda. Los ignora Díaz, que vive 
en un recíproco odio bien incuba-
do con sus socios de Podemos, co-
mo si estos no pudieran llegar a 
escindirse y votar en el sentido 
contrario de la coalición. Para ha-
llar argumentos justificativos solo 
tienen que esquinar más cual-
quier propuesta pidiendo lo impo-
sible hasta la ribera en la que se 
ahoga cualquier avance. Perderán 
subvenciones y espacio, sí, pero 
pueden tumbar, si no la investidu-
ra, la acción legislativa. En ese go-
bierno tendría también el PSOE 
que fajarse con PNV y Junts, muy 
cercanos a las patronales territo-
riales y, por lo tanto, en contra o 
condicionando mucho el impulso 
de las medidas laborales. Y sobre 
todo, vigilantes y refractarios a 
cualquier ley que menoscabe sus 
competencias. De hecho, el verbo 
comodín de la comparecencia de 
Sánchez y Díaz –sin permitir pre-
guntas, una decisión que enturbia 
cualquier comparecencia políti-
ca– fue “impulsar”. Más impulso 
que compromisos, como clara de-
mostración de la asunción de las 
dificultades. El primer Gobierno, 
el que no será, aun así y como se 
ve, no lo iba a tener fácil. Pero eso 
daría igual. Porque esas dificulta-
des se circunscribirían al ámbito 
de la política con mayúsculas, 
destinada a reducir o eliminar las 
diferencias mediante la transac-

EDUARDO PARRA / EP 

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y la líder de Sumar y vicepresidenta segunda del Gobierno y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz.

España entre dos gobiernos
l El pacto entre el PSOE y Sumar refleja un proyecto que no será  
porque la amnistía lo desdibujará y marcará la próxima legislatura
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ción, a debatir sobre el progreso y 
a mantener un nivel institucional 
que la autoprestigia. 

CUATRO AÑOS –O NO–  
MUY EMPINADOS 

Pero vamos directos hacia otro ti-
po de legislatura y de Gobierno. 
Cuatro años –si el palo mayor no se 
quiebra antes– en los que la políti-
ca española será una prórroga de 
los cuatro anteriores. La clave de 
bóveda es si el PSOE consigue un 
acuerdo de legislatura o solo de in-
vestidura. La primera opción ga-
rantizaría un camino por un duro 
pedregal; el segundo, fuego y ce-
nizas. La amnistía tomará en todo 
caso el relevo de los indultos y 
abrirá el camino para que se eleve 
el tono y se disparen los epítetos. 
Con decisiones constitucionales 
pendientes, un poder judicial que 
difícilmente será renovado pro-
rrogando la anomalía; y un poder 
político y mediático muy adverso, 
en las tribunas parlamentarias, en 
las de papel y en las calles. Al presi-
dente le hará falta algo más que re-
siliencia y baraka. 

NORMALIZAR  
POR AMNISTÍA 

Todo podría incluso merecer el em-
peño si quedara tan claro como se 
afanan en afirmar que la amnistía 
es la vía para la normalización de la 
institucionalidad y la política cata-
lana y no solo el fielato por el que 
pasar para lograr la investidura. La 

normalización más importante 
que se ha producido estos años ha 
sido la victoria de un partido no in-
dependentista en las tres últimas 
elecciones. El PSC ha ganado las 
autonómicas, las municipales y las 
legislativas en Cataluña. Y esto 
coincide con los datos del CIS cata-
lán: hartazgo de los votantes inde-
pes de unos líderes y un proyecto 
sin salida y retorno a las preocupa-
ciones cotidianas: la precariedad 
laboral, el empleo, la sanidad, la 
inseguridad ciudadana, el acceso a 
la vivienda o las políticas sociales. 
Tampoco es fácil establecer una re-
lación directa entre los indultos y el 
viraje de las posiciones y preocupa-
ciones de los catalanes. Sin duda 
fue un bálsamo –siempre lo es cual-
quier tipo de perdón o de olvido– 
pero sus efectos taumatúrgicos son 
relativos y limitados. Sumar todo 
un cúmulo de explicaciones y co-
yunturas en la misma casilla es ha-
cer las cuentas de la vieja. En cam-
bio, el debate sobre la amnistía ha 
vuelto a poner el foco en unas pro-
puestas –referéndum de autode-
terminación y unilateralidad– que 
decían ya olvidadas por las políti-
cas de apaciguamiento. 

Y DOS HUEVOS DUROS 

En plena competición interna por 
las esencias, los indepes están me-
tiendo en el saco negociador lo 
que parecen los dos huevos duros 
de última hora. Junts se saca de la 
manga la penúltima exigencia: la 

devolución inmediata de los siete
millones que los implicados en el
procés tuvieron que aportar como
fianza en sus procesos judiciales. Y
al día siguiente ERC hacía su apor-
tación: que la amnistía no asuma
que el referéndum del 1-O fue deli-
to. Es decir, más allá del perdón, la
condonación o el olvido, reclaman
incluso derogar de facto y retroac-
tivamente el Código Penal en
aquello que les atañe. Realmente
es de interés público conocer qué
documento va a pactar el PSOE
con los independentistas. Nadie
ha explicado nada aún. No hay eje
narrativo: el relato lo han cons-
truido los contrarios. No hay luz
alguna ni se ha preparado míni-
mamente el terreno de juego.
Apostarlo todo a una obviedad
apriorística –todo lo que se pacte
estará dentro de la Constitución–
no ayuda en nada. Y explicarlo to-
do de golpe y ya pactado es un nú-
cleo irradiador de riesgos. España
no se va a partir, no. Pero este lío
puede ser de aúpa. 

Dos gobiernos. Uno que no pue-
de ser y otro que es probable que lo
sea. El que pudo ser y no será por-
que no es aritméticamente posible
aún siendo políticamente desea-
ble. Y el que será pero que no es el
que querrían que fuera muchos vo-
tantes de izquierdas y casi todos los
votantes de los demás partidos. La
que dista entre uno y otro es la dis-
tancia abismal y envenenada que
abren siete votos.

BREVERÍAS 
55

RÉCORD DE OCUPADOS 

El debate político va por un lado 
y los datos económicos por otro: 
España se apunta un nuevo 
récord de ocupados. 
Hasta 21,2 millones de 
personas están 
trabajando. Más de 
lo que lo han hecho 
nunca, según la 
EPA. El paro crece el 
2,8% y deja la tasa de 
desempleo en el 11,8%. 
Hay otro dato significativo: 
durante el último trimestre la 
población activa creció en 
300.000 personas. Explican los 
expertos que hay al menos dos 
posibles explicaciones: la 
incorporación de otros miembros 
de la familia al mercado de 
trabajo dada la oferta abundante 
de empleo y debido al bajo poder 
adquisitivo de muchas familias 
que necesitan más de un salario 
para llegar a fin de mes. La 
inflación y los tipos de 
interés siguen en 
porcentajes elevados, lo 
cual sigue siendo una mala 
noticia. El propio Gobierno 
advierte de que entre otros 
riesgos para 2024, los 
fenómenos geopolíticos pueden 
marcar estrechamente la 
agenda económica. Mirando 
hacia Ucrania u Oriente Próximo 
no se adivinan buenas noticias. 

LOS CONSEGUIDORES DE 
MADRID, AL BANQUILLO 

Los llamados conseguidores de las 
mascarillas de Madrid, Luis 

Medina y Alberto Luceño, se 
sentarán finalmente en el 

banquillo. La Fiscalía 
Anticorrupción pide 15 
años de cárcel para el 
segundo y nueve para el 
primero por las 

comisiones ilegales que se 
embolsaron con la venta de 

material sanitario al Ayuntamiento 
de Madrid en plena pandemia. 
Eran aquellos meses negros en los 
que los más listos y mejor 
conectados con algunas 
administraciones hinchaban 
los precios de las 
mascarillas, los guantes y 
los test del Covid. Los dos 
comisionistas que serán 
enjuiciados se metieron 

en la cartera 
seis millones 

de euros. Hasta 
un 80% de más le 
metían a la factura 
de los guantes de 

nitrilo, que eran 
entonces 

indispensables para el 
personal sanitario. Luceño, que por 
lo visto era más listo, se embolsó 
cinco millones y el hijo del Duque 
de feria, uno. Muy al comienzo de 
la polémica decían que todo lo 

hicieron por razones altruistas. 
Cuando alguien dice que lo hace 
por España échese la mano la 
cartera, por si acaso. 

PARAÍSOS FISCALES  
EN CASA 

Hasta 140.000 millones de euros 
de particulares y empresas 
españolas están depositados en 
paraísos fiscales según el 
Observatorio fiscal de la UE. En 
total, 12 billones de dólares, que 
equivale al 15% del PIB global, 
están residenciados en países 
ajenos a las haciendas públicas 
de sus respectivos países. En 

España, por ejemplo, se hurta 
por ese procedimiento 

hasta 4.200 millones 
del impuesto de 
sociedades. Se 
avanza pero es 
insuficiente. La UE 

sin ir más lejos es un 
queso gruyere. No solo 

la ley, sobre los 
defraudadores debería caer el 
reproche social. La elusión fiscal 
es posible en suelo europeo en 
países como Holanda, 
Luxemburgo, Irlanda, Bélgica, 
Chipre o Malta, Algunos de estos 
países son, llegado el momento, 
los más estrictos de la clase al 
exigir reglas fiscales y 
restricciones presupuestarias 
para los demás socios.
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bierno, pero sí de colocarse en el 
lado de la impugnación de todo”, 
considerando ilegítimo cualquier 
Gobierno que no esté liderado 
por ellos y por Vox. 

Respecto al acuerdo suscrito 
con Sánchez, Díaz se comprome-
tió a cumplirlo “todas y cada una 
de las medidas asumidas” porque 
esta tiene que ser la legislatura 
de la reducción de la jornada la-
boral, sin reducción salarial. 

Además, subrayó que habrá una 
reforma del despido para que 
“acabe de ser una anomalía en Eu-
ropa”: “no es justo que un empre-
sario conozca de antemano cuál 
es el precio que cuesta despedir a 
un trabajador en España”. Asegu-
rado que el acuerdo servirá para 
lanzar la “segunda ola de dere-
chos laborales” en España, “y eso 
es lo que vamos hacer desde el mi-
nuto uno” que haya un Gobierno. 

“No queremos dolor en la eco-
nomía, ni que sufran los de siem-
pre, toca que se ajusten el cintu-
rón los que tienen beneficios gro-
seros” y, por ello, ha sido clave en 
el acuerdo avanzar en la justicia 
fiscal. 

En su intervención, Díaz tam-
bién se refirió a la situación en Ga-
za y dijo sentir “auténtica indigna-
ción” ante “los crímenes de guerra 
cometidos por Israel”. Desde Su-
mar, Díaz pidió el alto al fuego con 
carácter inmediato y dio todo su 
apoyo al secretario general de la 
ONU, António Guterres.

Efe MADRID 

La líder de Sumar, Yolanda Dí-
az, afirmó ayer que en “breves 
días” habrá investidura de Pe-
dro Sánchez y nuevo Gobier-
no de coalición progresista, y 
“a las puertas” de esa investi-
dura anunció que la primera 
norma, “con carácter inme-
diato”, será “acabar con los 
falsos becarios en España”. 

En una intervención tras re-
unirse con inscritos de Sumar 
para ahondar en el acuerdo de 
Gobierno alcanzado con Sán-
chez, Díaz también avanzó 
que después de la investidura 
de Sánchez, “Sumar se va a 
extender por toda España y se 
va dotar de los órganos im-
prescindibles para tener todos 
los debates democráticos”. 

La también vicepresidenta 
segunda arremetió contra la 
derecha que se ha “radicaliza-
do”, se ha convertido en “anti-
sistema”, y es constitucional 
“a tiempo parcial”. Díaz se di-
rigió expresamente al líder 
del PP, Alberto Núñez Feijóo, 
a quien criticó por “destruirlo 
todo”, por colocarse “al lado 
de la barbarie” y “arrasar a to-
das las formaciones políticas, 
convirtiendo la política en lo 
peor de España”. 

Reprochó a Feijóo y al PP, 
no ser capaces de “balbucear 
un no a las medidas del Go-

l La ministra anuncia que la primera 

medida “inmediata” que tome la coalición 

será “acabar con los falsos becarios”

Yolanda Díaz 
confirma que 
habrá investidura 
“en breves días”

KIKO HUESCA / EFE 

Yolanda Díaz se dirige a los inscritos en Sumar.
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JUAN MANUEL 
MARQUÉS 
PERALES

E
L cambio, el cambio... qué es el cambio, to-
dos intuían qué era el cambio pero nadie se 
atrevía a explicarlo con una frase que que-
dase aclarada en la mente colectiva del pa-

ís. “El cambio es que España funcione”. Ya, claro, ¿y  
qué significa que España funcione? “Que los trenes 
lleguen a su hora”. Magnífico, el cambio no sólo es el 
cambio político, es que España funcione, que los tre-
nes lleguen a su hora y que, en la medida de lo posi-
ble, nos parezcamos a los europeos. Ése era el sueño 
de los ochenta. 

Era octubre de 1982, Felipe 
González se presentaba a las 
elecciones generales con el le-
ma Por el cambio, y ya sabía-
mos qué aspiración general 
era la que transmitía; en efec-
to, los trenes comenzaron a 
llegar a su hora y en los no-
venta estrenamos la Alta Ve-
locidad por el lugar que co-
rrespondía: por Andalucía. 
Despeñaperros se convirtió 
en un bonito parque natural.  

Pues bien, o mal, con el cri-
terio de aquel año 1982, la Es-
paña actual no funciona, lo 
habitual no es que el tren sal-
ga o llegue a su hora, sino que 
se retrase, se detenga en me-
dio de la Mancha, te deje tira-
do antes de Utrera o que, di-
rectamente, no haya billetes. 
Tren completo. Como el SAS. 

¿Qué nos ha pasado? La vi-
cepresidenta Yolanda Díaz 
no sabe en el país que vive, 
qué alternativa, alma cándi-

da. María Jesús Montero, su compañera de Gobier-
no, pisa otro suelo y, al menos, reconoce que son ne-
cesarios algunos ajustes en las vías. Bastantes, es 
una marca de país. España será de tercera categoría 
si el transporte de ferrocarril, que antes era un or-
gullo, sigue de este modo. 

La red de alta velocidad, la de media distancia y la 
de cercanías estaban faltas de una renovación a fon-
do, comenzaron las obras de modernización y sus mo-
lestias veniales, pero antes de concluir se implantó la 

gratuidad del transporte y to-
do reventó. Petó, como se dice 
ahora. El número de viajeros 
ha crecido de modo exponen-
cial, las obras de moderniza-
ción no han acabado y en la 
alta velocidad compiten tres 
compañías de bajo coste con 
nombres inextricables. Una 
saturación que se agrava por-
que falta mantenimiento, fal-
tan maquinistas y faltan tre-
nes. ¿Morir de éxito? No, mo-
rir de imprevisión. 

Y a esto se añade la antipa-
tía. Unas compañías que ha-
ce unos años eran modelo de 
servicio al cliente se han con-
vertido en empresas que no 
comunican a sus viajeros, 
que prefieren callar antes de 
aguantar las protestas, don-
de se escurre el bulto y don-
de siempre hay una excusa 
puntual –el viento, la caída 
de una catenaria, una bo-
rrasca– para evitar recono-
cer lo general.    

ESPAÑA NO  
FUNCIONA

5

Antes de concluir las obras  
de la modernización de la red, 
se implantó la gratuidad del 
bono de transporte y todo ‘petó’

Crónicas levantiscas
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L
A degradación de los servicios del 
tren es tan sangrante que ni sus pro-
fesionales lo disimulan: “Hace 
años, yo venía feliz a trabajar, aho-

ra todo ha cambiado tanto, que ya ni me 
acuerdo”. El maquinista del AVE intenta fu-
marse un cigarro mientras le asaltan los via-
jeros con mil preguntas. El personal siem-
pre mimó la relación con el viajero, pero es-
tá harto de dar la cara porque las agresiones 
verbales van a más: “Cuando vendo un bo-
no de media distancia aviso de que quizá no 
puedan viajar el día deseado, para que no 

me lo reprochen luego”, comenta una em-
pleada. La demanda de viajes ilimitados es 
tan fuerte que el material se resiente y los 
operarios de mantenimiento no dan abasto. 
También faltan maquinistas y los nuevos 
convoyes nunca llegan. Los operadores pri-
vados, a la vez, aportan muchos más trenes 
y viajeros. Este corredor nunca sufrió tanto 
desgaste y jamás se acumularon tantas inci-
dencias en 30 años. Tantas, que hoy es noti-
cia que el AVE llegue puntual por las obras 
de modernización de la línea.  

El deterioro y las incidencias vienen de lar-
go. Pero los últimos temporales, que han 
mantenido secuestrados a centenares de 
usuarios durante horas en mitad de la nada, 
han acentuado la debilidad de las infraes-
tructuras por la falta de inversión. Varias per-
sonas, presas de la incertidumbre y la ten-
sión, forzaron las puertas para escapar de no-
che cruzando las vías, al encuentro de fami-

liares que se desplazaron para sacarles del 
apuro. Hasta la ministra María Jesús Monte-
ro admite que la calidad del servicio brilla por 
su ausencia. Y la titular de Transportes, Ra-
quel Sánchez, ha pedido disculpas. En cam-
bio, Yolanda Díaz parece que viva en otro pla-
neta. Sólo a ella se le ocurre, con su afán de 
estar en todas las salsas, amenazar con supri-
mir los vuelos domésticos en favor del tren, 
justo cuando su imagen está hundida. Y al 
presidente Sánchez le parece bien. Es lo que 
tiene viajar en Falcon: se te olvidan las penas.   

La buena noticia es que las obras termina-
rán algún día. Oficialmente en 2026. Y la 
mala, la falta de tacto para gestionar los pro-
blemas que originan. A la gente no se le trata 
como ganado, ni se le deja tirada en una es-
tación durante horas –o toda una noche– sin 
mediar palabra. Adif tendría que ser mucho 
más eficiente con la puesta a punto de las in-
fraestructuras. Y Renfe haría bien en mane-
jar alternativas ante unos trabajos que le sal-
pican de lleno. Si lamentables son las espe-
ras en el andén, más irritante resulta que na-
die explique qué ocurre. ¿Las pantallas de 
los vagones son de adorno? ¿Tan difícil es 
informar a los viajeros a través de internet 
de los atrasos que siempre se repiten? ¿Es 
necesario torturar al viajero a sabiendas de 
que el tren rara vez llegará puntual? Si ya es 
frustrante llegar tarde a tu destino por de-
fecto, más desesperante resultan la falta de 
empatía y de comunicación. 

EL TREN DEL TERROR

DAVID 
FERNÁNDEZ

dfernandez@grupojoly.com

5

A la gente no se le puede dejar 
tirada durante horas en mitad de 
la nada, o en una estación toda 
la noche, sin mediar palabra
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ANA I. SÁNCHEZ 

MADRID 

L
a presidenta del Congreso, Fran-
cina Armengol, ultima ya el dis-
curso que pronunciará el pró-
ximo martes en la jura de la 

Constitución que realizará la Princesa 
Leonor. Aún quedan párrafos pendien-
tes de retocar pero, según ha podido sa-
ber ABC, el eje central de la alocución 
no variará y será «la España de 2023», 
en lugar de la dignificación de las insti-
tuciones elegida por el también socia-
lista Gregorio Peces-Barba, tercera au-
toridad del Estado cuando Felipe VI aca-
tó la Carta Magna en 1986.  

Armengol pondrá así distancia con 
aquel discurso y el resultado será una 
intervención institucional pero cen-
trada en la ciudadanía y actualizada 
a la situación actual del país, que difí-
cilmente molestará a los partidos in-
dependentistas con los que el PSOE 
negocia la investidura de Pedro Sán-
chez. La justificación de esa distancia, 
según fuentes socialistas, es que los 
tiempos han cambiado. En 1986, la de-
mocracia solo llevaba ocho años im-
plantada en España –en 1978 se apro-
bó la Constitución– y tan solo había 
pasado un lustro desde el fracasado 
golpe de Estado del 23F, en el mismo 
Congreso. «En aquel momento, era ne-
cesario un discurso para dignificar a 
las instituciones democráticas», sub-
rayan las mismas fuentes. «Ahora, la 
democracia española cuenta ya con 
45 años y las instituciones están per-
fectamente dignificadas. El ancla tie-
ne que estar puesta en los ciudada-
nos», añaden. 

Los retos como sociedad 
En ese repaso de cómo es el país hoy, 
Armengol hará hincapié en los retos 
que afronta la sociedad española y apro-
vechará para recalcar que la Princesa 
Leonor pertenece a esa la generación 
de jóvenes que heredarán las riendas 
en el futuro. Dada la importancia his-
tórica del acto, el discurso de Armen-
gol también incluirá algunas frases so-
bre la garantía de estabilidad institu-

cional que conlleva la jura de la 
Heredera y el papel del Congreso como 
representante de la soberanía nacio-
nal pero, como ya se indicaba, sin que 
sean el centro de su intervención.  

En cuanto a la abierta situación po-
lítica, un Gobierno en funciones que 
negocia contra reloj la investidura, no 
habrá alusiones. Por un lado, porque 
el acto impone despolitización total y, 
por otro, porque es una situación co-
yuntural. «En cualquier momento pue-
de cambiar. Una investidura la hay cada 
cuatro años, pero la jura del Heredero 
o Heredera cada 40», según fuentes so-
cialistas, en alusión a que Armengol 
busca un discurso actualizado pero 
también con vigencia.  

En lo que a organización y desarro-
llo se refiere, la jura de Leonor en el 
Congreso será un calco del que vivió 
su padre. El acatamiento de la Carta 

Magna protagonizado por Felipe VI 
fue el primero de un Príncipe de As-
turias ante el Parlamento –hasta ese 
momento quienes habían realizado 
esa jura en las Cortes eran los Reyes– 
y la intención al repetir exactamente 
el acto es que su orden de desarrollo 
se convierta en una tradición.  

Previsibles ausencias 
La mayor diferencia entre la jura de 
Leonor y la que realizó el Rey residirá, 
por tanto, en las ausencias. Mientras 
Don Juan –abuelo de Don Felipe– ocu-
pó asiento en la tribuna presidencial e 
incluso fue objeto de reconocimiento 
por parte de Peces-Barba, Don Juan Car-
los no lo hará este martes, al estar reti-
rado de la vida pública y de la actividad 
institucional desde 2019. Tampoco ocu-
pará sillón en la tribuna de invitados, 
para evitar captar el foco mediático da-

das sus contadas visitas a España des-
de que en 2020 trasladó su residencia 
a Abu Dabi (Emiratos Árabes Unidos) 
por las investigaciones abiertas sobre 
su fortuna y posteriormente archiva-
das. Todo apunta a que tampoco esta-
rán presentes en la tribuna de invita-
dos Doña Sofía ni los abuelos mater-
nos de la Princesa. La familia celebrará 
la jura con una merienda-cena en El 
Pardo con posterioridad a los actos.  

En las tres partes del hemiciclo tam-
bién habrá ausencias, que se corres-
ponderán con el grueso de los aliados 
parlamentarios de Sánchez. No obstan-
te, no habrá escaños vacíos dado que 
diputados y senadores están invitados. 
El PNV, en pleno pulso electoral con Bil-
du, comunicó este jueves que no asis-
tirá a la jura pese a haber estado pre-
sente en la de Felipe VI. ERC, Junts, Bil-
du y el BNG tampoco acudirán, en línea 
con la estrategia que mantienen en los 
últimos años de no participar en actos 
relacionados con la Jefatura de Estado. 
Entre sus argumentos, que la Monar-
quía es «caduca y corrupta».  

En 1986, sin embargo, la Minoría Ca-
talana destacaba a esta institución 
como «garante de la estabilidad polí-
tica», mientras el Grupo Vasco consi-
deraba la jura del Heredero como «una 
garantía de continuidad de la Monar-
quía». El Partido Comunista (PCE), por 
su parte, remarcaba su definición re-
publicana, pero prometiendo respeto 
y defensa de la Corona «mientras res-
pete y defienda nuestra Constitución». 
Sumar solo ha confirmado la presen-
cia de Yolanda Díaz.

Armengol antepondrá la España de hoy 
a la importancia histórica de la jura

∑ La presidenta del 
Congreso rebajará la 
carga de dignificación 
institucional que 
incluyó Peces-Barba  
al acatar Felipe VI 

∑ La alocución de  
la política socialista 
difícilmen te  
molestará a los socios 
secesionistas del PSOE

El Congreso terminó práctica-
mente de vestirse de gala este 
viernes al concluir el montaje 
del estrado donde tendrá lugar 
la ceremonia de jura de la 
Princesa Leonor. El espacio se ha 
situado en la zona que ocupan la 
Mesa del Congreso y la tribuna 
de oradores. Se han colocado 
tapices y una treintena de 
asientos, entre los que destacan 
los cuatro reservados para los 

Reyes y sus dos hijas. La Cámara 
Baja comenzó las labores la 
semana pasada y para este lunes 
solo queda pendiente la coloca-
ción del baldaquino en la 
entrada de la Puerta de los 
Leones. La última vez que el 
hemiciclo utilizó sus mejores 
galas fue para la proclamación 
de Felipe VI, hace ya nueve años, 
y en 1986 para su jura de la 
Constitución. 

La Cámara Baja concluye los 
preparativos para acoger la cita

Hemiciclo del Congreso ayer, con todo preparado para albergar la jura constitucional de la Princesa de Asturias  // EFE
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La estirpe de Gamelin

¿Y
 quién es el tal Gamelin? Se 
lo presentamos. Año 1790. 
Évariste Gamelin es un me-
diocre pintor discípulo de Da-
vid. Su autoestima está tan 
menguada que ya no le preo-

cupa dejar abierta la puerta de su aposento. Cuando 
su madre la cierra por temor a los robos, el pintor fra-
casado le advierte de que nadie se llevará aquel mon-
tón de lienzos polvorientos que no e ncuentran com-
prador: «Los ladrones no estimarían mis telas más 
que las de las arañas, y nadie roba telarañas». 

A falta de obras mayores, Gamelin dibuja y vende 
una baraja patriótica: los reyes Ancien Régime han 
sido sustituidos por los Genios, Igualdades y Liber-
tades de la Revolución: la figura de la que está más 
orgulloso es el «ciudadano del corazón» con el que 
quiere simbolizar al combatiente (él no se alista en 
el Ejército porque, según alega, no quiere dejar a su 
madre sin comer). ¿Y cómo podrán sobrevivir Game-
lin y su madre? La Convención organiza tribunales 
para defender la Revolución de sus enemigos. Robes-
pierre y Marat marcan el camino. Gamelin les sigue. 

El pintor fracasado canaliza sus rencores como 
juez del Terror que condena a miles de desdichados 
a la guillotina. El discurso de la bondad humana de 
Rousseau ha dado paso al exterminio del enemigo: 
«No basta con un Tribunal Revolucionario. Es preci-
so que haya uno en cada ciudad; aún más, uno en 
cada pueblo; es preciso que todos los padres de fa-
milia, que todos los ciudadanos se conviertan en jue-
ces. Cuando la nación se halla comprometida entre 
los cañones de los enemigos y los puñales de los trai-
dores, la indulgencia es un parricidio», proclama.  

Gamelin es el protagonista de ‘Los dioses tienen 
sed’, de Anatole France, la mejor novela que se ha es-
crito sobre la perversa «virtud revolucionaria» que 
acaba teñida de sangre. El título está inspirado en un 
artículo de Camille Desmoulins en su periódico ‘Le 
Vieux Cordelier’ contra el fanático Hébert: alude al 
templo erigido con huesos humanos con el que Moc-
tezuma quiso atemorizar a los conquistadores espa-
ñoles. Mientras Desmoulins corregía el artículo fue 
detenido por orden de Robespierre y acabó guilloti-
nado junto a Danton: para el Incorruptible, ambos 
eran demasiado moderados. 

La excelente traducción de ‘Los dioses tienen sed’ 
de Ruiz Contreras en 1912 fue rescatada por la edito-
rial Barril & Barral, que en 2010 reeditó la novela con 
un pedagógico epílogo de Xavier Roca-Ferrer. Así se 
expresa Gamelin, estalinista ‘avant la lettre’: «Terror 
saludable; ¡terror santo!… Ahora, nuestros ejércitos 
bien equipados, bien instruidos, guiados por inteli-
gentes generales toman la ofensiva dispuestos a es-
parcir la Libertad por el mundo... Decíamos errónea-
mente ‘vencer o morir’ cuando era necesario vencer 
y morir». Nada nuevo bajo el sol: el lema «patria o 
muerte venceremos» provenía de la admiración de 
Castro por Robespierre. 

La Historia está repleta de ‘gamelines’. Individuos 
mediocres y anodinos que se reencarnan en perio-
dos confusos: pueden ser jacobinos en el XVIII, bol-
cheviques en el 17, comisarios comunistas del 36, fa-
langistas del franquismo, funcionarios apoltronados 
que persiguen a quien no comulga con su ideología 
y oportunistas de ahora mismo que truecan emocio-
nes primarias por votos radicales. Gamelin, el ‘don 
nadie’ que venga sus frustraciones cuando se ve in-
vestido de poder, acabará también en la guillotina 
cuando cambien las tornas en Termidor. Anatole 
France, escritor progresista y defensor de Dreyfus, 
se planteó ‘Los dioses tienen sed’ pensando en la In-
quisición; pero cambió de idea: para qué hablar de la 
Inquisición si Francia tenía la Revolución. Para más 
inri, la novela apareció en el bicentenario de Rousseau 
y no gustó nada a unas autoridades republicanas que 
seguían idealizando al Comité de Salud Pública.  

 

C
omo subraya Roca-Ferrer, el autor francés 
invita «a rechazar cualquier época histórica 
en la que el ejercicio de un poder inspirado 
sobre unos determinados principios (por 

buenos que parezcan) arrolle sin contemplaciones 
la individualidad (los derechos básicos e inaliena-
bles de hombre común) en aras de un ‘bien futuro’ 
de dudoso valor y más que incierta realización». 

La política española de la última década se nos ha 

llenado de ‘gamelines’ y ‘gamelinas’. En la Cataluña 
del ‘procés’ proliferaron los ‘revolucionarios sonrien-
tes’ que tachaban de traidores (‘botiflers’ en verná-
culo) a quienes no aplaudían la mirífica República 
Catalana; en la España del 15M, los ‘indignados’ blan-
dían el opúsculo del marxista Stéphane Hessel mien-
tras preparaban el asalto contra la casta nefanda: co-

menzaba el «asalto a los cielos» de Pode-
mos que acabó siendo un salto a las 
poltronas gubernamentales. Sin los ‘ga-
melines’ separatistas y podemitas no se 
entendería la eclosión de Vox como alter-
nativa a lo que sus mentores tildaban de 
«derechita cobarde». 

Tras la ilusión lírica que llevó a Pode-
mos al poder y multiplicó los votos de Vox 
–sobre todo, por el golpe independentista 
de 2017– estos partidos de los extremos 
han ido perdiendo gas. El 23J los españo-
les no votaron la España ‘pluridiversa’ que 
pretende vender Yolanda Díaz, sino un 
centro amplio, del centro derecha liberal 
al centro izquierda socialdemócrata; pe-
nalizaron los extremismos –Sumar, Vox– 
y a los independentistas (a excepción de 
Bildu). Ese centro amplio son 258 escaños 
(260 con Coalición Canaria y UPN): el ba-
tiburrillo que acompaña a Sánchez en su 
investidura suma 60. 

La estirpe de Gamelin no tendría futu-
ro en esta España si el líder del PSOE no 
facilitara tanto las cosas a los extremos al 
situarlos en el vector decisorio de la go-
bernanza.  

Sánchez ha abierto la caja de Pandora 
de los rencores: una política divisiva que 
se acentúa con el concurso de Podemos, 
neocomunismo moribundo al que los mi-
nisterios en el Gobierno aportan respira-

ción asistida. Con esta estrategia de acción-reacción 
pretende sacar al centro derecha de sus casillas y en-
viarlo, etiquetado como derecha neofranquista, a la 
papelera de la Historia. La estirpe de Gamelin rena-
ce en el discurso cainita del diputado Óscar Puente 
(jaleado entre sonrisas por su jefe de filas), en el ca-
chete del exaltado Viondi al alcalde de Madrid, el aco-
so de un ‘youtuber’ provocador al diputado cainita y 
el antisemitismo de la extrema izquierda so pretex-
to de la ‘solidaridad’ con Palestina. 

Se objetará que en España no existe la guillotina, 
claro está, pero sí la pena de muerte civil, casi siem-
pre orquestada desde tribunales autodenominados 
‘progresistas’ que condenan a los ‘enemigos del pue-
blo’. La afirmación podría ilustrarse con las ‘Refle-
xiones sobre la guillotina’ de Albert Camus, alegato 
contra la pena de muerte, que vio la luz en la posgue-
rra: «De los idilios humanitarios del siglo XVIII a los 
patíbulos sangrientos hay una línea recta, y los ver-
dugos de hoy, como todo el mundo sabe, son huma-
nistas. Por consiguiente, nunca se podrá desconfiar 
bastante de la ideología humanista en un problema 
como la pena de muerte». 

Procuremos que la estirpe de los Gamelin, que es 
la estirpe de los resentidos, no siga procreando sus 
airadas criaturas. 

                Sergi Doria 

es escritor y periodista

«La Historia está repleta de ‘gamelines’. Individuos mediocres y anodinos que se 
reencarnan en periodos confusos: pueden ser jacobinos en el XVIII, bolcheviques 
en el 17, comisarios comunistas del 36, falangistas del franquismo, funcionarios 
apoltronados que persiguen a quien no comulga con su ideología y oportunistas 
de ahora mismo que truecan emociones primarias por votos radicales. Gamelin 
acabará también en la guillotina cuando cambien las tornas en Termidor»

  NIETO

POR SERGI DORIA
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E. SERBETO / M. ALONSO 

BRUSELAS / MADRID  

El Comité Federal del PSOE celebrará 
hoy una de sus reuniones más impor-

tantes de los últimos tiempos. Pedro 

Sánchez se dirigirá a los suyos a trein-

ta días justos de la fecha límite, el 27 

de noviembre, para evitar una nueva 

repetición electoral, algo que pasa por-

que consiga el apoyo de los partidos 

del independentismo catalán a su in-

vestidura, para la que fue designado 

por el Rey hace ya casi un mes. Y eso 

sólo puede conseguirlo con la amnis-

tía que reclama el prófugo Carles Puig-

demont. 

Ayer, durante una escueta rueda 

de prensa en Bruselas al término del 

Consejo Europeo, el presidente del 

Gobierno en funciones y secretario 

general del PSOE se descolgó solici-

tando a la militancia una suerte de 

cheque en blanco para firmar un 

acuerdo con los separatistas que in-

cluya ese olvido legal a los delitos co-

metidos durante el golpe secesionis-

ta de 2017 en Cataluña. «Lo que va-

mos a someter a consulta es el 

contenido del Gobierno de coalición 

y por tanto el acuerdo con Sumar», 

afirmó en referencia a lo firmado esta 

misma semana con Yolanda Díaz. Y 

añadió: «Pero, a diferencia de lo que 

ocurrió en 2019, en esta ocasión tam-

bién vamos a incorporar si la militan-

cia avala que logremos acuerdos par-

lamentarios con el resto de formacio-

nes políticas que nos permitan lograr 

la mayoría para la investidura». 

La pregunta  
Los estatutos del PSOE obligan a con-

sultar a los afiliados sobre los acuer-

dos de Gobierno con otras formacio-

nes. Así se hizo en 2016, cuando Sán-

chez firmó uno con Albert Rivera (CS) 

que no pudo llevar a cabo y en 2019 

para el acuerdo con Pablo Iglesias que 

cimentó la coalición con Unidas Pode-

mos, la primera de la democracia. El 

hecho de que el pacto con Sumar, de 

casi 50 folios, no mencione la amnis-

tía disparó las especulaciones sobre 

que eso permitiría impedir poner a los 

militantes en el brete de tener que ava-

lar la polémica medida, desaprobada 

por muchos simpatizantes socialistas, 

según las encuestas, y por dirigentes 

tan significados como el expresidente 

Felipe González, quien ayer mismo en 

Avilés volvió a posicionarse en contra. 

Las palabras de Sánchez van en direc-

ción contraria, si bien hay que conocer 

el redactado exacto de la pregunta que 

tendrán que contestar los militantes. 

Es el tercer punto en el orden del día 

de la reunión de hoy, donde además se 

ratificará a los candidatos socialistas 

a las elecciones del País Vasco y Gali-

cia del año que viene, Eneko Andueza 

y José Ramón Gómez Besteiro. 

A la espera de esa redacción defini-

tiva, Sánchez explicó que el sentido de 

la consulta será «si estamos todos de 

acuerdo en lograr esa mayoría parla-

mentaria que permita tener una ma-

yoría que nos permita la investidura», 

afirmó tras citar expresamente a Junts, 

ERC, PNV, BNG, Bildu e incluso Coali-

ción Canaria, aunque esta última votó 

a favor de la investidura de Feijóo y no 

ha dado su ‘sí’ a Sánchez. Como tam-

poco ha hecho el resto de sus poten-

ciales socios, salvo los de Arnaldo Ote-

gi, con los que por primera vez se ha 

reunido un presidente del Gobierno.     

Sánchez pide a sus 
militantes un cheque 
en blanco para    
pactar la amnistía  

∑ Amplía la consulta 
sobre Sumar a lo          
que acuerde con          
los independentistas

Pedro Sánchez, ayer en Bruselas   // EFE

La víspera del Comité Federal, 
el máximo órgano entre 
congresos del PSOE que reúne 
a todos sus líderes territoria-
les, el más díscolo de ellos, 
Emiliano García-Page, tiró de 
sarcasmo ayer en declaracio-
nes a la prensa en Tolouse 
(Francia) para volver a 
criticar la amnistía. «A ver si 
en vez de amnistía lo que van 
a querer es un premio», 
aseveró tras argumentar que 
el olvido legal de los hechos 
de 2017 sólo puede partir de la 
base de que hubo un delito. 
«Lo que no pueden pedir es 
que se les perdone algo que, al 
mismo tiempo, ellos dicen 
que han hecho bien. Sólo se 
perdona lo que se ha hecho 
mal», razonó el líder de los 
socialistas de Castilla-La 
Mancha, quien acusó a Pere 
Aragonès y a los dirigentes 
del separatismo de hacer 
propuestas de amnistía «con 
una base moral mínima». 

A su juicio, «ellos mismos 
lo que quieren es autoperdo-
narse y encima que sea el país 
el que reconozca que se 
hicieron mal las cosas». Page 
intervendrá hoy en el debate a 
puerta cerrada en el Comité 
Federal que, como es habitual, 
se iniciará después del 
discurso en abierto de 
Sánchez.  

Page tira de 
sarcasmo: «A ver si 
quieren un premio»
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

Atrás quedan los años en los que UGT 
y CC.OO. marcaban el compás en los 
astilleros, uno de sus feudos tradicio-
nales. La plantilla está cansada de in-
cumplimientos, el convenio colecti-
vo está bloqueado y, como otras em-
presas públicas, los más de 5.000 
trabajadores de Navantia aún no han 
cobrado la subida salarial del 2,5% de 
este año recogida en los Presupues-
tos Generales del Estado de 2022, ade-
más de arrastrar pérdidas de poder 
adquisitivo. 

El hartazgo de la plantilla se ha re-
flejado en las elecciones sindicales, 
en las que CSIF ha logrado asentarse 
y ganar terreno. La central que diri-
ge Miguel Borra es la que más ha cre-
cido, de 25 a 31 delegados. Datos que 
contrastan con el desplome que han 
sufrido  los sindicatos que dirigen 
Pepe Álvarez y Unai Sordo. CC.OO., li-
derada por este último, pierde 9 de-
legados, respecto a los 41 que logró 
hace cuatro años, mientras que la UGT 
de Álvarez pasa de 21 a 17. 

El sindicato de funcionarios ha ga-
nado las elecciones en los centros de 
Cartagena, San Fernando y Puerto 

Real, donde ha obtenido en total 25 
delegados, frente a 15 que ha logrado 
CC.OO. y los 8 de UGT en esos mismos 
centros. Datos que permiten a CSIF 
reforzar su posición en Navantia y 
«seguir trabajando por mejorar las 
condiciones laborales y salariales de 
los más de 5.000 empleados de esta 
empresa», explica el sindicato. Des-
taca que su objetivo para los próxi-
mos cuatro años es negociar y firmar 
un nuevo convenio colectivo que per-
mita mejorar tablas salariales, homo-
geneizar de seguros sociales y favo-
recer prejubilaciones. 

Explica el sindicato que ante la ne-
gativa de Navantia a negociar en los 
últimos meses, ha solicitado la inter-
vención de la SEPI como propietaria 
de la empresa para buscar una alter-
nativa que «haga frente a las verda-
deras necesidades de Navantia». Uno 
de sus principales objetivos es lograr 
un nuevo acuerdo salarial para los em-
pleados públicos de Navantia que per-
mita recuperar el poder de compra.  

Sin subida salarial 

Recuerda CSIF que en los dos últimos 
años la plantilla ha perdido un 5,5% de 
poder adquisitivo como consecuencia 
del «acuerdo injusto firmado entre el 
Gobierno y los sindicatos de clase».  Los 
trabajadores tampoco han recibido to-
davía la subida salarial recogida en las 
cuentas públicas, aunque el sindicatos 
de funcionario confía en que el depar-
tamento que dirige María Jesús Mon-
tero realice el desembolso de forma in-
minente.

Los astilleros dan  
la espalda a  
los sindicatos 
tradicionales 

∑ UGT y CC.OO. se 
desploman en las 
elecciones sindicales 
en uno de sus feudos 
históricos
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Y
olanda Díaz es una 

profesional de la po-

lítica, equivocada, 

pero seductora. Yo-

landa en Waterloo desplegó 

sus armas de mujer, algo que 

no supo hacer con los galle-

gos, porque ya se sabe que na-

die, o casi nadie, es profeta en 

su tierra. Yolanda desplegó 

sus armas de mujer y sedujo 

a Pedro Sánchez, vestida de 

rojo, amplia sonrisa, notables 
caídas de ojos, sensualidad 

en la mirada, complicidad y 

calidez en los saludos y con-

vencimiento de que las medi-

das adoptadas a la clase tra-

bajadora, los descamisados 

que llamaba Eva Perón, con 

casi idénticas maneras, se ren-

dirán a sus pies y esa reduc-

ción de horas de trabajo a la 

semana, que irremediable-

mente pagarán 

los empresa-

rios, gente mala 

y perversa, aun-

que no lo diga 

pero si lo pien-

sa, porque se lo 

merecen, por-

que son ricos y 

ella les va a po-

ner una peni-

tencia como la gran sacerdo-

tisa de la causa contra la ex-

plotación que se considera. 

Pedro, el gran jefe, le da lo que 

le pida, le consiente cualquier 

cosa con tal de que le permi-

ta mandar por cuatro años 

más en el mejor de los casos, 

porque a partir del quinto será 

ella la que se postule y le dis-

cuta el liderazgo. 

Otra mujer que me llama 

la atención es Francine Ar-

mengol, esa señora que vino 
de Mallorca, pues allí la de-

puraron políticamente ha-

blando sus paisanos y que da 

la impresión de que se ha 

creído que viene a pasar unas 

vacaciones a Madrid, porque 

a estas alturas todavía no ha 

abierto su ‘chiringuito’, que 

no es nada menos que el Con-

greso de los Diputados y por 

consiguiente conseguir que 

el Gobierno esté sin poder ser 

controlado. Ignoro si es un 

problema de inutilidad, va-

gancia o inoperancia, a no 

ser que para la señora Ar-

mengol, como algunas veces 

ha manifestado en Mallorca, 

ella se consideraba puramen-

te socialista, antes que pre-

sidenta del Gobierno balear. 

Macarena Olona ha publi-

cado un libro en el que no 

deja títere con cabeza, des-

trozando a casi todo el que 

pertenezca a la cúpula de 

Vox. La autora carga contra 

dirigentes asegurando que 

han dispuesto de enormes 

cantidades de dinero sin co-

rresponderles. La gravedad 

de las acusaciones son de tal 
categoría, que sería normal 

que los perjudicados, si lo 

son, se querellen contra la 

abogada del Estado y políti-

ca y así poder defender su 

honor y su credibilidad. 

La Casa Real ha publica-

do un álbum de fotografías 

de la Princesa de Asturias 

desde su nacimiento hasta 

ahora. La mayoría de las imá-

genes son iné-

ditas, porque, 

en el fondo, 

tanto de Doña 

Leonor, como 

de la Infanta 

Doña Sofía, no 

hemos tenido 

los españoles 

d e m a s i a d a s  

instantáneas 

de su niñez. El motivo de sa-

car ahora este álbum se debe 

a la próxima jura de la Cons-

titución de la Princesa de As-

turias. Una ceremonia im-

portantísima de la que, a la 

hora de hoy, todavía no co-

nocemos detalles de gran im-

portancia para el interés ge-

neral. Desconocemos exac-

tamente los asistentes a los 

diferentes actos. Quiénes y 

cuántos de la Familia Real, de 

la Familia del Rey y del resto 
de la familia van a asistir. Tam-

poco se sabe con exactitud el 

o los lugares, fuera de la cere-

monia de la jura en si y don-

de van a tener lugar los res-

tantes actos. 

En víspera de la importan-

te ceremonia, el ministro de 

la Presidencia convoca a un 

acto, en el Auditorio Nacio-

nal, bajo la presidencia del 

presidente del Gobierno, so-

bre el homenaje a las vícti-

mas del golpe militar, la gue-

rra y la Dictadura. Todo esto 

debe de hacerse a propósito 

y para no olvidar que no es 

posible la tan cacareada re-

conciliación.

JOSEMI  
RODRÍGUEZ-SIEIRO

Yolanda Díaz, 
la seductora

LO QUE ME APETECE

Macarena Olona 
ha publicado un 

libro en el que  
destroza con 
acusaciones 

graves a casi toda 
la cúpula de Vox
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Hay compañía sanitaria que le paga a 
sus médicos por hora casi menos que 

a una limpiadora 

T
RAS grandes esfuerzos hemos conseguido 

que los españoles tengamos dos coberturas 

de asistencia sanitaria: la Seguridad Social 

pública y una compañía aseguradora priva-

da. Como usar cinturón y tirantes. Los titulares del 

SAS, para garantizarse una mejor asistencia, se apun-

taban a una compañía sanitaria privada. Era como si 

aseguraran dos veces el coche. El asegurado, con su 

compañía privada se buscaba una salida de calidad 
ante los problemas de masificación de la sanidad pú-

blica. Pero todo ha dado un vuelco, y es tal la acumu-

lación de asegurados en las compañías privadas, que 

han logrado empeorar los problemas de la pública.  

Mientras la calidad de la asistencia pública (dema-

gogia de recortes al margen) mejora por días e intro-

duce nuevos recursos digitales en su sistema, como 

el muy eficaz ‘Salud Responde’ para sacar número en 

los centro de salud o evacuar por teléfono consultas 

o trámites administrativos con tu médico a cabecera. 

Las compañías sanitarias aseguradoras privadas cada 

día cuestan más caras al titular de la tarjeta y, a su vez, 

les pagan cada vez menos a los médicos, que se están 

dando de baja en bloque. Me da vergüenza decirlo, 

pero hay compañía sanitaria que le paga a sus médi-

cos por hora casi menos que a una limpiadora. Más 

de cien pediatras, pertenecientes a la Asociación de 

Pediatras de Sevilla, que preside el doctor Fernando 

Ferreira, han dejado de aceptar consultas de asegu-

rados de Sanitas, la tercera compañía que más factu-

ra tras Adeslas y Asisa. Desde el pasado 16 de octubre 

se han desprogramado miles de consultas, lo cual, de 

continuar el cierre, podría acabar colapsando los ser-

vicios de Urgencias pediátricas. Esta asociación, que 

agrupa al 95 por ciento de los pediatras que trabajan 

en la sanidad privada en Sevilla cuenta con un cente-

nar largo de profesionales. Fernando Ferreira, que tra-

baja en Viamed, asegura que «los pediatras llevamos 

reclamando desde hace más de seis meses una mejo-

ra de nuestros honorarios que llevan más de 30 años 

sin actualizarse y que están en torno a los 12 euros por 

consulta. Sanitas aún no nos ha ofrecido siquiera la 

posibilidad de sentarse a dialogar con nosotros para 

escucharnos». Y ha aclarado el doctor Ferrera: «Aho-

ra son 12 euros de media, que baja a 8 o 6 euros a par-

tir de la segunda revisión y a partir de la tercera en el 

mismo mes es prácticamente gratis. Hemos ido a vo-

lumen para poder seguir adelante pero no podemos 

seguir prestando este tipo de asistencia porque la ca-
lidad está bajando por la falta de tiempo para cada pa-

ciente. Y como médicos no podemos permitir no dar 

una asistencia de calidad». 

Especialidad tras especialidad, los médicos están 

tirando la toalla de su trabajo para las compañías. Con 

estos precios, no es lógico que por mucha vocación 

que tengan cirujanos plásticos, maxilofaciales, car-

diólogos, urólogos, hematólogos y otorrinolaringólo-

gos sigan en su trabajo con las compañías que tanto 

atornillan al enfermo y al facultativo que lo atiende. 

Así que si va a pedir número a su compañía, no se ex-

trañe que le digan: «Lo siento, pero tenemos cerrada 

la agenda hasta enero». Lo dicho: han conseguido que 

la privada esté peor que la pública.

ANTONIO  
BURGOS

Médicos mal pagados

EL RECUADRO
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AGENDA DE LA SEMANA

H. Local  País                 Dato                                              Periodo        Estimado          Anterior     Relevancia

AGENDA MACROECONÓMICA

LUNES 30 
8:00     Alemania    PIB                                                                YoY          3T P           --        -0.6%       Media 
8:00     Alemania    IPC                                                                YoY          Oct P          --          4.5%       Media 
9:00     España        IPC                                                                YoY          Oct P          --          3.5%       Media 
9:00     España        IPC Subyacente                                            YoY          Oct P          --          5.8%       Media 
11:00   Eurozona    Confianza del consumidor                           MoM       Oct F          --          -17.9           Alta 
16:30   EEUU           Índice Manufacturero Fed de Dallas           MoM       Oct             --          -18.1       Media 
MARTES 31 
0:30     Japón          Tasa de desempleo                                      MoM       -                 --          2.7%           Alta 
0:50     Japón          Ventas minoristas                                        YoY          Sep             --          7.0%           Alta 
2:00     China          PMI manufacturero                                     MoM       Oct             --           50.2           Alta 
4:30     Japón          Reunión de tipos BoJ                                   -               -                 --      -0.10%           Alta 
7:30     Francia        PIB                                                                QoQ         3T P           --          0.5%       Media 
8:00     Alemania    Ventas minoristas                                        YoY          Sep             --        -1.9%       Media 
8:45     Francia        IPC                                                                YoY          Oct P          --          4.9%       Media 
8:45     Francia        Índice de Precios de Producción                  YoY          Sep             --        -1.4%       Media 
10:00   España        Balanza por cuenta corriente                      MoM       Aug            --           4.3b       Media 
10:00   Italia            PIB                                                                QoQ         3T P           --        -0.4%       Media 
10:00   Italia            Índice de Precios de Producción                  YoY          Sep             --      -16.1%       Media 
11:00   Eurozona    PIB                                                                YoY          3T A           --          0.5%           Alta 
11:00   Eurozona    IPC                                                                YoY          Oct             --             0,0           Alta 
11:00   Eurozona    IPC subyacente                                            YoY          Oct P          --          4.5%       Media 
15:00   EEUU           Índice Case-Shiller                                       MoM       Aug            --        0.98%       Media 
15:45   EEUU           Índice gestores de compra Chicago            MoM       Oct             --           44.1       Media 
16:00   EEUU           Confianza del consumidor                           -               Oct      100.0         103.0           Alta 
MIÉRCOLES 1 
2:45     China          PMI manufacturero                                     MoM       Oct             --           50.6           Alta 
13:00   EEUU           Solicitudes semanales de hipotecas            -               -                 --                --           Alta 
14:15   EEUU           Encuesta de empleo ADP                            K              Oct             --            89k           Alta 
15:45   EEUU           PMI Manufacturero                                     MoM       Oct F          --           50.0           Alta 
16:00   EEUU           ISM manufacturero                                      -               Oct        48.6           49.0           Alta 
20:00   EEUU           Reunión Tipos Fed (Rango alto)                  -               -         5.50%        5.50%           Alta 
JUEVES 2 
9:55     Alemania    Tasa de desempleo                                      MoM       Oct             --          5.7%       Media 
13:00   Reino Unido                                                                    Reunión de tipos BoE -                 -               -- 
0,1       Alta 
14:30   EEUU           Productividad no agrícola                           -               3T P     4.0%          3.5%       Media 
14:30   EEUU           Pedidos bienes duraderos                           MoM       Sep F          --                --       Media 
16:00   EEUU           Pedidos de fábrica                                       MoM       Sep      1.0%          1.2%           Alta 
VIERNES 3 
2:00     China          Balanza por cuenta corriente                      MoM       3T P           --       $64.7b       Media 

H. Local  País                 Dato                                              Periodo        Estimado          Anterior     Relevancia

2:45     China          PMI Compuesto Caixin                                MoM       Oct             --           50.9           Alta 
2:45     China          PMI Servicios Caixin                                    MoM       Oct             --           50.2           Alta 
8:00     Alemania    Balanza comercial                                       Mn           -                 --         16.6b       Media 
8:45     Francia        Producción industrial                                   YoY          -                 --        -0.5%       Media 
9:00     España        Paro registrado                                            -               -                 --         19.8k       Media 
10:00   Italia            Tasa de desempleo                                      MoM       -                 --          7.3%       Media 
11:00   Eurozona    Tasa desempleo                                           -               Oct             --          6.4%           Alta 
14:30   EEUU           Variación nóminas no agrícolas                  K              -            185k          336k           Alta 
14:30   EEUU           Tasa de desempleo                                      -               -           3.8%          3.8%           Alta 
15:45   EEUU           PMI Servicios                                               MoM       Oct             --           50.9           Alta 
15:45   EEUU           PMI Compuesto                                           MoM       Oct             --           51.0       Media 
16:00   EEUU           ISM no manufacturero                                MoM       Oct        53.0           53.6           Alta

Tipo de hecho                                                                     Empresas

AGENDA EMPRESARIAL /  BURSÁTIL

LUNES 30 
Resultados España                            Laboratorio Reig Jofre, Iberpapel, Unicaja, Elecnor, Viscofan 
Resultados Europa                            HSBC 
MARTES 31 
Resultados España                            Endesa, Ebro Foods, EDP, ENCE, BBVA, Prosegur, Redeia, Indra, 
                                                          Ferrovial 
Resultados Europa                            Amcor, Jyske bank, BP, BASF 
Resultados EEUU                              Caterpillar, Pfizer 
MIÉRCOLES 1 
Resultados Europa                            Garmin, Sydbank 
Resultados EEUU                              Dupont, IQVIA, Kraft Heinz, Norweigian Cruise, PayPal,  
                                                          Mondelez, Qualcomm, EA, Airbnb 
JUEVES 2 
Resultados España                            Aena, Grifols, Melia, Oryzon Genomics 
Dividendo (Fecha de pago)               Inditex: 0,196   brutos por acción; Santander: 0.081   brutos  
                                                          por acción 
Resultados Europa                            Lufthasa, Novo Nordisk, Zalando, Shell, ING, Adecco, BT 
Resultados EEUU                              Apple, Marriot, Cigna, Starbucks, Moderna, Paramount 
VIERNES 3 
Resultados España                            Acerinox 
Dividendo (Fecha de descuento)      Naturgy: 0,5   brutos por acción 
Resultados Europa                            BMW, Vonovia, Societe Generale, Swiss RE, Intesa Sanpaolo
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